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ПРОЕКТ Минтруд хочет 
изменить правила 
выплаты пособий 
по безработице

Платить не всем, 
но больше

Марина Гусенко

ПОСОБИЕ по безработице может стать выше, но круг 
его получателей и сроки выплаты могут ограничить.

Минтруд уведомил общественность о начале разра-
ботки законопроекта, который будет призван изменить 
правила игры при назначении пособий по безработице. 
Уведомление размещено на портале раскрытия инфор-
мации госорганами.

В нем говорится, что сейчас пособие по безработице 
назначается всем безработным как имевшим оплачивае-
мую работу до наступления безработицы, так и нет. «Та-
кой широкий круг получателей приводит к дискредита-
ции пособия как источника материального возмещения 
утраченного заработка при потере работы для получате-
лей, имевших оплачиваемую работу в течение 12 меся-
цев», — говорится в уведомлении. При этом пособия по 
безработице не являются в России страховыми и финан-
сируются из федерального бюджета. Цель пособия — пре-
доставить людям, потерявшим работу, временный 
источник средств к существованию, но в то же время и 
стимулировать их искать другую работу. Поэтому ны-
нешний порядок назначения и выплаты пособий нужда-
ется в совершенствовании, включая оптимиза-
цию критериев его назначения с одновремен-
ным повышением его размера.
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума одобрила 
антитеррористический 
пакет в первом чтении

Бронежилет 
для общества

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении антитеррористиче-
ский пакет законопроектов, цель которых, как объяснили 
депутаты, «создать бронежилет защиты для российского 
общества». Среди основных новелл — пожизненное лише-
ние свободы за международный терроризм, резкое усиле-
ние наказания за пособничество террористам, запрет на 
выезд за рубеж за связи с ними. 

«Это набор практических правовых и легитимных дей-
ствий, направленных на то, чтобы сформировать броне-
жилет защиты для российского общества, — объяснила 
один из авторов, председатель думского Комитета по без-
опасности и противодействию коррупции Ирина Яровая. — 
Если не работает бронежилет, сформированный государ-
ством, взрываются пояса шахидов».

Наибольшие споры в Госдуме вызвало ограничение на 
выезд из РФ граждан, которых ФСБ считает причастными 
к террористической деятельности. Яровая объяснила 
скептикам, что это направлено на то, чтобы эти люди, 
«имея такую склонность, такую сопричастность, не прош-
ли дополнительную подготовку в специальных центрах и 
не вернулись» к нам «для совершения преступлений тер-
рористического характера».

Еще один аргумент от Яровой: число граждан, которым 
было вынесено предостережение ФСБ на данную тему, в 
последнее время возросло почти в два раза. «Ни в коей мере 
мы не ущемляем права граждан, — подчеркнула глава про-
фильного комитета. — Более того, в Конституции и в Декла-
рации о правах человека однозначно говорится о том, что в 
соответствии с федеральным законом могут уста-
навливаться меры ограничительного характера, 
связанные с защитой общества и государства».
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Сергей 
Нарышкин 
пообещал, 
что Госдума 
не поддержит 
предложение 
на два года 
заморозить 
индексацию 
пенсий 
и зарплат
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Боевики 
обстреляли 
аэропорт 
в Алеппо
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Итальянские 
сенаторы 
побывали 
с визитом 
в Крыму
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Рыбные 
пресервы 
в большинстве 
своем 
не прошли 
тест 
на качество
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Любой москвич 
может принять 
участие 
в праймериз 
«Единой 
России» 22 мая

ФЕСТИВАЛЬ

101:96
ЦСКА сыграл 
победный 
турецкий 
марш
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Австралийский доллар   47,3474
Азербайджанский манат  43,0631
Армянский драм**  13,5554
Белорусский рубль****  33,7302
Болгарский лев  37,6562
Бразильский реал  18,7222

Венгерский форинт**  23,3622
Вон Республики Корея***  55,4245
Датская крона*  99,0113
Доллар США  64,9306
Евро  73,6248
Индийская рупия**  97,2415

Казахстанский тенге**  19,7375
Канадский доллар  50,4472
Киргизский сом**  94,3210
Китайский юань*  99,5792
Молдавский лей*  33,0436
Новый туркменский манат  19,2216

Норвежская крона*  79,4793
Польский злотый  16,7446
Румынский лей  16,3809
СДР  91,7443
Сингапурский доллар  47,3669
Таджикский сомони*  82,5039

Турецкая лира  21,9345
Узбекский сум***  22,4440
Украинская гривна*  25,4880
Фунт стерлингов  93,5910
Чешская крона*  27,2589
Шведская крона*   79,0141

Швейцарский франк  66,8010
Южноафриканский рэнд*  42,9768
Японская иена**  59,6981

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.05.16 

Александр Нечаев

Н
а «Деловом завтраке» 
в редакции «Россий-
ской газеты» руково-
дитель «Мосфильма» 
Карен Шахназаров 

призвал к созданию Госкино и 
объяснил, почему только единый 
центр управления российской ки-
ноиндустрией сможет сделать ее 
рентабельной. Один из самых 
успешных менеджеров современ-
ной России не скрывает, что фак-
тически ратует за возрождение 
той системы кинопроизводства, 
которая существовала в СССР, 
когда государство осуществляло 
практически полный контроль за 
кинопроектом на всех стадиях его 
создания — от заказа сценария до 
утверждения финального резуль-
тата. Карен Шахназаров доказы-
вает, что такая система может су-
ществовать в рыночных условиях.

О Госкино, 
рентабельности фильмов 
и открытых питчингах
Карен Георгиевич, вы не раз вы-
сказывали мысль, что нам необ-
ходимо вернуть Госкино. Что 
именно вы имеете в виду? Каки-
ми функциями должна быть на-
делена эта организация? 
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Слово «Госкино» 
не надо понимать буквально. Я 
имел в виду, что организация ки-
ноотрасли в России не совершен-
на.  Нам прежде всего нужен еди-
ный центр управления, а уж как 
он будет назван — дело третье. 
Просто функции у него должны 
быть схожи с теми, что были у Го-
скино в СССР. Ведь советская си-
стема кинопроизводства при всех 
ее минусах была эффективной. 
Прежде всего благодаря тому, что 
была централизованной и зани-
малась всеми проблемами кино, 
начиная от финансирования и от-
бора проектов и заканчивая во-
просами технологий, развитием 
которых у нас сегодня 
вообще никто не зани-
мается. 

Деловой завтрак Карен Шахназаров: 
Советская система производства фильмов 
очень пригодилась бы в нынешних условиях рынка

Нефть, попкорн 
и Госкино

ФИНРАЗВЕДКА В России обнаружены новые «адреса», где отмывают 
грязные деньги

О чем молчит рыба
Татьяна Зыкова 

О
тзыв лицензий у банков 
средней руки провоциру-
ет переток недобросовест-

ных клиентов в крупнейшие фи-
нансовые институты, чтобы за-
теряться там в лабиринтах боль-
ших клиентских баз и объемов 
операций.

Об этой и других тенденциях 
говорится в новом публичном 
отчете Росфинмониторинга (до-
кумент есть в распоряжении 
«Российской газеты»).

Как веревочка ни вейся
«В кредитных организациях 

по-прежнему сосредоточены са-
мые высокие риски, связанные с 
отмыванием денег и финансиро-
ванием терроризма. Возникают 
новые схемы по предоставлению 
теневых финансовых услуг — об-
наличиванию и выводу денег за 

рубеж. Создают такие схемы как 
клиенты, так в некоторых случа-
ях и владельцы, и менеджмент 
банков», — сообщил в разговоре с 
«РГ»  статс-секретарь, замести-
тель руководителя Росфинмони-
торинга Павел Ливадный.

В отчете называют громкие 
имена. В 2015 году остановлена 
деятельность преступной бан-

ковской группы под контролем 
известного банкира Анатолия 
Мотылева («Банк Российский 
кредит», «АМБ Банк», «М Банк»). 
Отрицательный капитал его бан-
ков, входивших в топ-50 банков-
ской системы страны, достиг 111 
миллиардов рублей.

Финансовое расследование по 
«Фонду содействия реформиро-

ванию ЖКХ» выявило хищения 
на 1,5 миллиарда — деньги были 
размещены на депозите в Ин-
вестбанке. На чистую воду фин-
разведчики вывели владельцев и 
руководство  Мособлбанка, кото-
рые похитили деньги клиентов. 
Экс-председатель правления 
Янин признан виновным в уводе 
более полумиллиарда рублей 
вкладчиков.

А дело в отношении Ростов-
ского банка «Донинвест» помо-
гло ликвидировать  крупнейшую 
в России «обнальную» площадку 
с годовым оборотом более трил-
лиона рублей. 

Есть бриллианты — 
нет налогов

Еще одной тенденцией стало 
смещение подозрительных фи-
нансовых потоков из 
банковского сектора в 
небанковский. 
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Акцент

 Самые высокие риски, 
связанные с отмыванием 
денег и финансированием 
терроризма, сосредоточены 
в кредитных организациях
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В ПДД 
появится понятие 
«опасное вождение» 
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Карен Шахназаров:  Нашей киноотрасли нужна эффективная организация. 

Тысяча

юных

музы-

кантов 

из 16 стран

примут 

участие 

в фестивале 

«Москва —

детям»  —

прологе

«Спасской

башни»
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ДАТА Владимир Путин 
поздравил ВГТРК 
с юбилеем

Хорошая 
новость

Кира Латухина, Сочи

ПРЕЗИДЕНТ поздравил ВГТРК с 25-летием начала теле-
вещания, посетив филиал компании в Сочи, где по тако-
му случаю собрались руководители и «звезды» медиа-
холдинга. Глава государства поблагодарил журналистов 
за работу, часто связанную с риском. 

Владимир Путин уже подписал указ о награждении 
орденами и медалями сотрудников ВГТРК. И в пятницу 
побывал в аппаратной и студии филиала, посмотрел на 
технику разных времен, которую использовали в работе, 
а также выступил с небольшой речью на празднике.

«Компания превратилась в один из крупнейших ме-
диахолдингов Европы», — оценил президент и особо от-
метил новостные ленты, назвав их правдивыми, содер-
жательными и интересными. «Представляю, насколько 
это сложно — работать в таком режиме, постоянно 
«печь» эти информа-
ционные «блины» у 
«печки», — сказал он. 
Путин отметил лич-
ное мужество корре-
спондентов, работа-
ющих в «горячих 
точках». Он вспом-
нил, как говорил 
председателю ВГТРК 
Олегу Добродееву: 
«Уберите, пожалуй-
ста, из такой-то «го-
рячей точки» таких-то ваших корреспондентов». «Да, 
Попова (Анастасия. — Прим. «РГ») — одна из тех, на кого я 
обратил внимание, — продолжил он. — Должен честно ска-
зать, даже не я. Я сидел смотрел одну из ваших программ, 
это было несколько лет назад, с одним из своих хороших 
друзей, коллег из Европы. И он мне сказал: «Вот эту де-
вушку уберите оттуда как можно быстрее». Я говорю: 
«Почему?» — «Они точно привыкли к пулям, это может 
закончиться не очень хорошо». Напомним, что в 2012 
году Попова получила медаль «За отвагу» — смелая де-
вушка почти год вела репортажи из охваченной граждан-
ской войной Сирии, а в 2014-м была в числе тех, кто нес 
олимпийский флаг на открытии Игр в Сочи. Кто этот ев-
ропейский коллега, с которым он смотрел телевизор, Пу-
тин так и не сказал. Президент поблагодарил всех за ра-
боту: их усилиями в значительной степени удается прео-
долевать «информационный монополизм, который ис-
пользуют некоторые наши оппоненты — имею в виду мо-
нополию на мировые СМИ». «Но, как только вам это уда-
ется сделать, сразу видим и ответную реакцию, которая 
заключается в том, что... сразу это критикуется самым 
жестким образом нашими оппонентами, объявляется 
чуть ли не пропагандой», — добавил он.

В пятницу вечером Путин устроил небольшой празд-
ник уже в своей резиденции для хоккеистов: встретился 
с победителями фестиваля Ночной хоккейной лиги и 
вручил сертификат на строительство крытого катка ко-
манде «Авто» из Екатеринбурга. Размер гранта — 100 
млн. рублей.

Бронежилет для общества
Еще одна дискутируе-
мая новелла: возраст-
ной порог ответствен-

ности за умышленные террори-
стические преступления предла-
гается понизить до 14 лет. Авто-
ров «пакета» упрекнули в том, 
что это является чересчур суро-
вой мерой. Как ответила Яровая, 
сегодня службы фиксируют зна-
чительное количество граждан 
РФ в возрасте 14—16 лет, кото-
рые прошли обучение в между-
народных террористических ла-
герях.

Кроме того, вводится новый 
состав — «международный терро-
ризм», а также наказание вплоть 
до пожизненного. Финансирова-
ние подобных деяний планирует-
ся карать тюремными сроками 
от 10 до 15 лет с возможностью 
назначения крупных штрафов. 
За публичные призывы к терро-
ристической деятельности или 
публичное оправдание террориз-
ма в Интернете выпишут штраф 
до 1 млн рублей или лишат свобо-
ды на срок до 7 лет. От 15 до 20 
лет будет грозить за пособниче-
ство террористам.

Санкции вводятся и для лиц, 
знавших, но не сообщивших вла-

стям о подготовке теракта, воо-
руженного мятежа, захвата за-
ложников. Такие граждане могут 
быть приговорены к принуди-
тельным работам или лишению 
свободы на срок до 3 лет.

«По данным наших правоох-
ранителей и спецслужб, 3400 
граждан РФ подозреваются в уча-
стии в международных террори-
стических организациях и в осу-
ществлении в том числе преступ-
ной деятельности на территории 
других государств», — аргументи-
ровала Ирина Яровая. — Это не 
просто тревожная информация, 
она требует новых мер безопа-
сности».

Склонение или вербовка для 
участия в экстремистской дея-
тельности будут караться лише-
нием свободы на срок до 15 лет, а 
осужденных террористов, имею-
щих два гражданства и более, бу-
дут лишать гражданства РФ.

Антитеррористический пакет, 
кроме того, обязывает операто-
ров связи хранить в РФ в течение 
трех лет записи разговоров, тек-
стовые сообщения и изображе-
ния и предоставлять их по запро-
су спецслужбам. Эта норма не 
устраивает операторов связи, за-

мечание высказало и минком-
связи. Правительство же в своем 
официальном отзыве указало на 
необходимость сокращения ука-
занного объема данных.

Свой отзыв дал и Верховный 
суд: он сомневается в обоснован-
ности введения в УК РФ более 
строгой ответственности за со-
вершение теракта за пределами 
РФ, нежели чем внутри России. 
За теракт на территории России 
предусмотрено наказание в виде 
лишения свободы в зависимости 
от обстоятельств преступления 
на срок от 8 до 20 лет.

Этот аргумент использовала и 
фракция КПРФ. «Предлагая вве-

сти уголовную ответственность 
за зарубежные теракты в отно-
шении граждан РФ, авторы поче-
му-то предусматривают более су-
ровые санкции, чем за теракты 
на территории РФ», — недоуме-
вал зампред Комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуально-
му законодательству, в прошлом 
зампрокурора Москвы Юрий Си-
нельщиков.

«Полагаем, что одно лишь уве-
личение санкций за преступле-
ния террористической направ-
ленности малоэффективно, — 
объявил он. — Лица, совершаю-
щие эти преступления, не дума-

ют о том, какие им грозят сроки, 
им это безразлично». Коммуни-
сты считают более действенной 
мерой отмену моратория на 
смертную казнь за преступления 
обсуждаемой направленности и 
введение конфискации имущест-
ва в отношении обвиняемых.

Претензии были и у фракции 
ЛДПР. Так, депутат ЛДПР Сергей 
Иванов назвал законопроект 
«браком» и от лица фракции по-
требовал доработки.

Поддержку пакету инициатив 
из всей думской оппозиции вы-
разили только «справороссы». 
Депутат Александр Тарнавский 
предложил критикам инициати-
вы присоединиться к работе над 
поправками к «антитеррористи-
ческому пакету» и «внести свой 
вклад в борьбу с терроризмом».

«Замечания правительства и 
ВС будут учтены при подготовке 
законопроектов ко второму чте-
нию», — уверил зампред комите-
та по безопасности Эрнест Вале-
ев, призвав всех одобрить пакет в 
первом чтении. Кнопки в пользу 
«пакета» в итоге нажали «едино-
россы» и эсеры, остальные две 
фракции в голосовании не участ-
вовали.

ВЫБОРЫ

Сергей 
Нарышкин 
завершил 
дебаты 
в рамках 
праймериз 
в Выборге

ВВЕСТИ 
В ТРАДИЦИЮ

Мария Голубкова, 
Ленинградская область

СПИКЕР Государственной 
Думы Сергей Нарышкин принял 
участие в заключительных деба-
тах, которые в рамках партий-
ной избирательной кампании 
прошли в городе Выборге Ленин-
градской области. В следующее 
воскресенье, 22 мая, он придет 
на избирательный участок прай-
мериз, чтобы отдать своей голос 
за «кандидата в кандидаты» по 
месту жительства, в Москве.

— Участие граждан в предва-
рительном голосовании 22 мая 
поможет поддержать и укре-
пить формирующуюся новую 
политическую традицию пред-
варительного внутрипартийно-
го голосования, — еще раз под-
черкнул Сергей Нарышкин. — 
Мы все заинтересованы в том, 
чтобы в парламент шли рабо-
тать состоявшиеся люди — как 
известные всей стране полити-
ки, так и граждане, профессио-
нально состоявшиеся в какой-то 
области знаний.

Напомним, что действую-
щий председатель намерен из-
бираться в Госдуму следующе-
го, седьмого созыва от Ленин-
градской области. По условиям 
партийных праймериз каждый 
кандидат, желающий баллоти-
роваться от партии «Единая 
Россия», должен был вступить в 
конструктивный диалог с оппо-
нентами не менее двух раз. Де-
баты в Выборге стали для Сер-
гея Нарышкина «перевыполне-
нием плана» — это уже третья 
встреча с соперниками и изби-
рателями. 

Заявления, которые он сде-
лал в ходе праймериз, отвечая 
на вопросы команд поддержки 
оппонентов, привлекли особое 
внимание. Так, Нарышкин поо-
бещал, что Госдума не поддер-
жит инициативу минэконо-
мразвития, предложившего на 
два года заморозить индекса-
цию пенсий и зарплат россиян, 
тем самым сэкономив около 4,5 
процента ВВП.

Спикер Госдумы также отме-
тил, что российский парламент 
продолжит активную работу на 
весь срок своих полномочий. 
Так, до донца весенней сессии 
может быть принят закон о го-
сударственной кадастровой 
оценке земли. 

«Я рассчитываю, что шестой 
созыв Госдумы успеет рассмо-
треть и принять этот законода-
тельный акт»,— заявил он.

Кроме того, как стало извест-
но в ходе рабочего визита спи-
кера верхней палаты россий-
ского парламента в Санкт-Пе-
тербург, Сергей Нарышкин воз-
главит попечительский совет 
киностудии «Ленфильм». 

Генеральный директор ста-
рейшей в России кинофабрики 
Эдуард Пичугин лично провел 
для Нарышкина небольшую эк-
скурсию. В легендарном первом 
павильоне сейчас ведется под-
готовка к «Ночи музеев»: в эк-
спозиции представлены костю-
мы и реквизит из фильмов «Три 
толстяка», «Гамлет», «Золуш-
ка», а макет сада «Эрмитаж», 
где 120 лет назад состоялся пер-
вый в России киносеанс, теперь 
рассказывает об истории «Лен-
фильма». Во втором павильоне 
сейчас строят декорации для 
нового сериала, но название 
проекта и сценарий пока дер-
жатся в тайне.

Позднее Сергей Нарышкин 
поделился воспоминаниями. Он 
рассказал, что будучи школьни-
ком тоже хотел принять участие 
в съемках на ленинградской ки-
ностудии, но не прошел, как 
сейчас говорят, кастинг.

— Тогда даже представить 
себе не мог, что мне выпадет 
честь возглавить Попечитель-
ский совет «Ленфильма», — при-
знался он. 

Президент Россия не оставит без ответа размещение 
ПРО США в Румынии и Польше

Сохранить баланс

Кира Латухина, Сочи

Р
оссия не будет втяги-
ваться в гонку вооруже-
ний, но вынуждена под-
умать, как купировать 
угрозы своей безопа-

сности после размещения эле-
ментов ПРО США в Восточной Ев-
ропе, заявил Владимир Путин в 
Сочи на заключительной встрече 
весенней серии совещаний по во-
енной тематике. Нужно сделать 
все, чтобы сохранить стратегиче-
ский баланс сил и не допустить 
крупномасштабных войн, счита-
ет он.

Последние события говорят о 
том, что ситуация не становится 
лучше. «К сожалению, она усугу-
бляется — имею в виду сейчас ввод 
в действие в Румынии радиолока-
ционной станции как одного из 
элементов перспективной систе-
мы противоракетной обороны 
США», — уточнил президент.

«Мы уже много раз говорили о 
наших озабоченностях, предлага-
ли сотрудничество, совместную 
работу с американскими партне-
рами, — напомнил глава государст-
ва. — Все это было по сути отвер-
гнуто. Нам предлагается не рабо-
та, а просто разговор на заданную 
тему. Ничего конкретного, все де-
лается в одностороннем порядке 
без учета наших озабоченностей. 
Это вызывает сожаление. Также и 
то, под каким предлогом это дела-
лось и делается».

«Вспомним, еще несколько лет 
назад в один голос все наши оппо-
ненты говорили о том, что систе-
ма ПРО нужна нашим партнерам 
на Западе — и в Европе, и в США — 
для предотвращения ракетных и 
ядерных угроз со стороны Ирана. 
Где теперь эти ядерные угрозы со 
стороны Ирана? Их нет. Сами Сое-
диненные Штаты подписали дого-
вор с Ираном, были одними из 
инициаторов подписания. На са-
мом деле все правильно сделали, 
мы поддерживали эту позицию 

администрации США. Но угрозы 
нет, а создание системы противо-
ракетной обороны продолжает-
ся», — констатировал Путин.

«И если, используя свои воз-
можности в мировых СМИ, они 
еще могут ввести кого-то в заблу-
ждение насчет того, что это не уг-
рожает России, что это исключи-
тельно оборонительная система, 
то присутствующих здесь, за этим 
столом, на этом совещании никто 
в заблуждение не введет», — сказал 
президент.

«Ничего подобного. Это не обо-
ронительные системы, это часть 
ядерного стратегического потен-
циала США, вынесенная на пери-
ферию. В данном случае перифе-
рия — это Восточная Европа, — про-
должил глава государства. — И 
люди, которые принимают соот-
ветствующие решения, должны 
знать, что жили они до сих пор 
спокойно, безбедно и в безопасно-
сти. Теперь, после размещения 
этих элементов ПРО, мы выну-
ждены будем подумать о том, что-
бы купировать угрозы, возникаю-
щие в отношении безопасности 
Российской Федерации. Это пер-
вое».

«Второе: это явное нарушение 
Договора о ракетах средней и ма-
лой дальности», — считает Путин. 
Пусковые установки могут быть 
легко использованы для размеще-
ния таких ракет. Причем это пере-
оборудование возможно в очень 
короткие сроки и будет незамет-
но, что происходит. «Мы даже не 

сможем это контролировать. И 
это дополнительная для нас угро-
за», — произнес президент.

«После выхода в односторон-
нем порядке США из Договора по 
противоракетной обороне, что 
явно было первым шагом к по-
пыткам нарушить стратегиче-
ский баланс сил в мире, это будет 
второй удар по системе междуна-
родной безопасности», — убежден 
Верховный главнокомандующий. 
Это вызывает дополнительные 
озабоченности, и не только Рос-
сии. «Думаю, что любой здраво-
мыслящий человек и объектив-
ный наблюдатель не может не по-
нять этого и не сделать соответст-
вующих выводов», — заметил Пу-
тин. «Наряду с размещением на 
море, в данном случае в Среди-
земном море, системы «Иджис», 
радиолокационных станций в Ру-
мынии, затем позиционный рай-
он в Польше — все это дополни-
тельные шаги к раскачке между-
народной системы безопасности 
и к старту для новой гонки воору-
жений», — уверен он.

«Как мы уже с вами говорили, 
мы в эту гонку втягиваться не бу-
дем. Мы будем идти своим путем. 
Мы будем работать очень акку-
ратно, не превышая тех планов по 
финансированию перевооруже-
ния армии и флота, которые у нас 
уже есть..., — подчеркнул глава го-
сударства, — но будем корректиро-
вать эти планы, с тем чтобы купи-
ровать возникающие для безопа-
сности России угрозы».

«Мы много раз об этом гово-
рили, предупреждали, но никто 
не хочет слушать, никто на наши 
просьбы о сотрудничестве по это-
му направлению должным обра-
зом, по-серьезному, на професси-
ональном уровне, не реагирует, — 
продолжил президент. — Что ж, 
будем исходить из того, что есть, 
будем исходить из тех реалий, ко-
торые складываются в мире в 
сфере обеспечения безопасно-
сти».

«Конечно, мы примем все не-
обходимое с нашей стороны для 
того, чтобы обеспечить, сохра-
нить этот стратегический баланс 
сил», — заявил Путин. Ведь это са-
мый надежный гарант от возник-
новения крупномасштабных во-
енных конфликтов, «которые по 
своим последствиям, безусловно, 
ни в какое сравнение не идут с 
теми конфликтами в «горячих 
точках» планеты, о которых мы 
знаем», добавил он. «Этого допу-
стить мы не можем и не допу-
стим», — заключил глава государ-
ства.

Затем перешли к повестке со-
вещания — повышению мобилиза-
ционной готовности. В этом году 
была проведена комплексная 
оценка готовности заводов к вы-
полнению заданий гособоронза-
каза. Сделаны расчеты, насколько 
быстро предприятия смогут нара-
стить при необходимости произ-
водство военной продукции. И те-
перь нужно определить направле-

ние работы по повышению эффек-
тивности деятельности ОПК.

Вопросы, связанные с обеспе-
чением стратегического баланса 
сил и безопасности России на 
фоне размещения элементов ПРО 
США, глава государства в тот же 
день обсудил и на оперативном со-
вещании с членами Совбеза РФ. 
Состоялся также обмен мнениями 
по вопросам внутрироссийской 
повестки. Речь шла об экономике, 
не о выборах.

Ответ на размещение элемен-
тов ПРО США в Румынии и Поль-
ше будет военно-технический, 
современный и незатратный — 
действовать надо не по старинке, 
от обороны, а исходя из уязвимо-
сти противника, объяснил журна-
листам вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. Нужно готовиться к раз-
личным сценариям. Уже к ноябрю 
будет разработана новая законо-
дательная база, которая позволит 
максимально гибко, с минималь-
ными издержками реагировать на 
конфликты.

Продолжение темы 
о размещении элементов ПРО
в Европе — на с. 8.

«Мы в эту гонку втягиваться 
не будем. Мы будем идти своим 
путем», — заявил президент РФ.

Акцент

 Склонение или вербовка 
для участия в экстремистской 
деятельности будут караться 
лишением свободы 
на срок до 15 лет

Акцент

 Мы примем все необходимое 
с нашей стороны для того, 
чтобы обеспечить, сохранить 
стратегический баланс сил

Сергей Нарышкин 
пообещал, что 
Госдума не поддер-
жит предложение 
на два года заморо-
зить индексацию 
пенсий и зарплат 
россиян

Читайте также: Россия 
создала самый быстрый 
боевой вертолет в мире
www.rg.ru/art/1258037
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Президент подпи-
сал указ о награ-
ждении орденами 
и медалями сотруд-
ников ВГТРК
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент России Владимир Путин в воскресенье в Сочи провел встречу 
с Патриархом Московским и всея Руси Кириллом. Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы Российского государства Дмитрий Песков. По 
информации ТАСС, ранее в тот же день Патриарх Кирилл впервые по-
бывал на Северном Кавказе с пастырским визитом, он совершил обряд 
освящения собора Равноапостольной Марии Магдалины в столице Ка-
бардино-Балкарии Нальчике. Освящение храма стало первым событи-
ем в ряду предстоящих торжеств, приуроченных к 460-летию вхожде-
ния Кабарды в состав России. Дата будет отмечаться в 2017 году.
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ПАРТИИ Экс-омбудсмен 
Владимир Лукин 
вернулся в «Яблоко»

Снова пошел 
в политику

Татьяна Замахина

ОДИН из основателей «Яблока», бывший Уполномочен-
ный по правам человека в России Владимир Лукин вос-
становил свое членство в партии. Вопрос о внесении его 
в список кандидатов на выборы в Госдуму предстоит ре-
шить партийному съезду.

В составе «Яблока» Лукин избирался депутатом Госду-
мы в 1993, 1995 и 1999 годах. В 2004 году он покинул пост 
первого зампреда партии, чтобы стать Уполномоченным 
по правам человека в России. Ведь Закон об омбудсмене 
не позволяет состоять в каком-либо партийном объедине-
нии. На этом посту Лукин пробыл два срока — до 2014 года.

О своем решении вернуться в «Яблоко» экс-омбуд-
смен объявил на конференции московского отделения, 
где в субботу переизбирались руководящие органы.

«Я счастлив буду вернуться в молодость. По содержа-
нию я никогда не расставался с «Яблоком», — сообщил он. 
— С выходом из партии я не поменял своих взглядов. Неко-
торое время я думал, забираться в политику или не заби-
раться, но все же дела в стране идут таким образом, что у 
меня руки чешутся еще какое-то время быть полезным».

На вопрос о планах участия в выборах в Госдуму Лу-
кин ответил, что вопрос о внесении его в список решит 
съезд партии.

Председатель федерального политкомитета «Яблока» 
Григорий Явлинский поблагодарил Лукина за решение, 
ведь предстоит «вместе работать в самых трудных усло-
виях». И партии, безусловно, пригодится авторитет, ко-
торый экс-уполномоченный заработал за время испол-
нения своих обязанностей.

Решение о восстановлении Лукина было единогласно 
поддержано делегатами конференции.

ПРОГНОЗ Нефть подорожает 
до 252 долларов

Деньги на бочку

Тарас Фомченков

ПОКА нефть штурмует уровень в 50 долларов за бар-
рель, аналитики минэнерго США предсказали, как мо-
жет измениться цена на «черное золото» через 25 лет. Ва-
рианты, надо сказать, разные — от 75 до 252 долларов за 
баррель. Но тренд один — нефть подорожает. Однако мас-
штабы предсказанного роста цен вызвали закономерные 
вопросы, на которые «РГ» попросила ответить отрасле-
вых аналитиков.

Нет сомнений, что США выгодны высокие цены на 
нефть, сегодня рентабельность производства сланцевого 
«черного золота» колеблется вокруг отметки в 50 долла-
ров. При этом дорогая нефть, которая еще несколько лет 
назад занимала до 
10 процентов миро-
вой добычи, уже на-
половину ушла с 
рынка. А при сущест-
вующих ценах на сы-
рье может пройти 
совсем немного вре-
мени и она исчезнет 
полностью. 

Так или иначе, но 
эксперты в Новом 
Свете предполагают, 
что при сочетании 
только позитивных 
для рынка факторов, влияющих на рост цен, стоимость 
мерной бочки «черного золота» к 2040 году может до-
стичь 252 долларов. 

Правда, для этого мировым экономикам придется 
сильно постараться. Для того, чтобы такие цифры стали 
реальностью, нужно обеспечить среднегодовой темп ро-
ста ВВП в тех странах, которые не входят в ОЭСР (Орга-
низация экономического сотрудничества и развития, в 
которую входит большинство стран Евросоюза, США, 
Австралия, Новая Зеландия, Мексика, Южная Корея, 
Япония) в 4,5 процента. Пока же эти темпы далеки от же-
лаемого, по итогам 2015 года всего 2 процента. 

Однако это ближе к области фантастики, считают эк-
сперты. Поэтому в реалистичном сценарии предлагают 
согласиться с цифрой 141 доллар за баррель, а негатив-
ный сценарий предполагает, что «черное золото» подни-
мется всего до 75 долларов за мерную бочку. 

Очень серьезно к цифрам, которые даются на пер-
спективу 25 лет, относиться нельзя, уверен директор 
Фонда энергетического развития Сергей Пикин. «Циф-
ры 140 и 250 номинальные, без учета инфляции, реаль-
ные будут зависеть от ее параметров и будут раза в два 
меньше, — предполагает он. — Есть и второй момент, вы-
зывающий вопросы, это прогноз спроса. Они считают, 
что он будет расти постоянно. В ближайшее время — со-
глашусь, но в более отдаленной перспективе нефть впол-
не может быть заменена другими энергоносителями», — 
резюмирует эксперт. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Боевики 
обстреляли 
аэропорт 
в Алеппо

ОГОНЬ ПО 
КВАРТАЛАМ

Юрий Гаврилов

ТРЕВОЖНЫЕ вести о боях в 
окрестностях сирийского города 
Алеппо продолжают поступать с 
незавидной регулярностью.

Хотя этот населенный пункт 
находится в так называемой зе-
леной зоне и там официально 
действует перемирие, террори-
сты не оставляют попыток взять 
под свой контроль и сам город, и 
прилегающие к нему районы. Бо-
евики делают все, чтобы сорвать 
в этом регионе «режим тиши-
ны». По данным российского ми-
ротворческого Центра в Хмей-
миме, все минувшие сутки отря-
ды запрещенной в РФ и многих 
странах мира международной 
террористической организации 
«Джебхат ан-Нусра» вели мино-
метный огонь по кварталам Аз-
Загра, Салах ад-Дин и аэропорту 
Эн-Найраб. 

В результате их обстрелов по-
гибли 7 и ранены 12 мирных жи-
телей.

Одновременно к северо-запа-
ду от Алеппо группировки 
«Джебхат ан-Нусры» в очеред-
ной раз пытались взять населен-
ный пункт Хандрат. Сообщается, 
что их наступление было сорва-
но, и боевикам пришлось отойти 
на занимаемые ранее позиции. 

К сожалению, сирийским 
правительственным войскам и 
отрядам ополченцев приходится 
отбиваться не только от терро-
ристических формирований, не 
попадающих под действие рос-
сийско-американского соглаше-
ния о перемирии, но и противо-
стоять отрядам оппозиции. На 
словах те гарантировали свое не-
участие в боевых действиях, 
даже дали соответствующее 
письменное обязательство. Од-
нако по факту чуть ли не ежед-
невно организуют вооруженные 
провокации, в том числе под 
Алеппо. За последние сутки 
наши военные зафиксировали в 
окрестностях города два таких 
нарушения. Еще четыре пере-
стрелки в «зеленой зоне» прои-
зошли в провинции Дамаск.

Так, в городе Алеппо боевики 
причисляющей себя к оппозиции 
группировки «Джейш аль-Ис-
лам» дважды обстреляли из ми-
нометов и реактивных систем за-
лпового огня квартал Аль-Асад. 
А формирования «Джейш аль-Ис-
лам» били из минометов по пози-
циям правительственных войск в 
районах населенных пунктов Ар-
бил и Дума. Кроме того, они два 
раза открывали минометный 
огонь по подразделениям сирий-
ской армии, расквартированным 
в поселке Джаубар.

Понятно, что на такие прово-
кации надо бы реагировать 
жестко, в том числе прицельны-
ми авиационными ударами. Од-
нако сирийское командование и 
представители российской авиа-
базы в Хмеймиме все еще над-
еются на мирное разрешение 
конфликта. Поэтому приказа 
бомбить оппозиционные отряды 
не поступало.

Более того, офицеры нашего 
миротворческого Центра про-
должат переговоры о прекраще-
нии боевых действий с полевы-
ми командирами оппозиции. В 
минувшие сутки такой диалог 
велся в провинциях Дамаск, 
Хама и Хомс. 

Это внушает надежду, что чи-
сло вооруженных формирова-
ний, согласившихся с условиями 
перемирия, увеличится. Сейчас 
их 58. А количество населенных 
пунктов в так называемой зеле-
ной зоне пока остается неизмен-
ным — их ровно сто.

В такие города и селения рос-
сийские военные доставляют гу-
манитарные грузы. 

Об объемах этой помощи мож-
но судить по следующему факту. 
Только за сутки на нашу авиабазу 
Хмеймим военно-транспортные 
самолеты России переправили 
19 тонн продовольствия. Оно за-
тем будет роздано сирийцам. 

А вот 1,5 тонны «гуманитар-
ки» сотрудники миротворческо-
го Центра РФ уже распределили 
между беженцами, временно 
проживающими в лагере переме-
щенных лиц в Джиндрии (про-
винция Латакия).  Кроме того, 
наши медработники оказали вра-
чебную помощь 48 местным жи-
телям, 17 из которых — дети.

Правительство Дмитрий Медведев призвал к балансу между экологией 
и потребностями промышленности

«Зеленое» развитие
Сергей Белов

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что забота 
об экологии необхо-
дима, но это не долж-

но ставить заслон перед развити-
ем промышленности.

Глава правительства провел 
рабочую встречу со своим заме-
стителем Александром Хлопони-
ным, чтобы поговорить об эко-
логических вопросах. Не так дав-
но вице-премьер был в Нью-Йор-
ке, где от России поставил под-
пись под Парижским соглашени-
ем по климату. «У нас есть свои 
обязательства в этой сфере, в 
том числе основанные на общих 
международных подходах, — на-
помнил премьер. — Я изменил до-
кумент, который был ранее при-
нят, — план мероприятий по со-
кращению объема выбросов 
парниковых газов до уровня 75 
процентов объема выбросов в 
1990 году».

Документ вносит ряд измене-
ний в план мероприятий по реа-
лизации климатической доктри-
ны страны. Одно касается разра-
ботки методики определения 
размеров выбросов, причем не 
только прямых, но и косвенных. 
«Также он предполагает разра-
ботку нового федерального зако-
на, который регулировал бы вы-
бросы в части, касающейся в том 
числе и квалификации самих 
парниковых газов, — рассказал 
Хлопонин. — По нашей классифи-
кации на сегодняшний день из 
семи парниковых газов к вред-
ным относятся только три, а че-
тыре не относятся. Например, 
двуокись углерода тоже не отно-
сится к вредным выбросам».

— И сейчас мы эту классифи-
кацию будем менять. В результа-
те этих изменений у нас будет бо-
лее жесткий, как я понимаю, 
контроль и за другими видами га-
зов, которые ранее к этой класси-
фикации не относились, так? — 
уточнил председатель прави-
тельства.

— Безусловно, — подтвердил 
вице-премьер. — В дополнение к 
этому мы определяем методику 
учета поглощающей способно-

сти наших бореальных лесов — 
тех лесов, которые частично по-
глощают двуокись углерода.

Кроме того, подписав Париж-
ское соглашение, Россия взяла на 
себя ряд новых, более жестких 
обязательств. Во-первых, если к 
2020 году объем выбросов пред-
стоит сократить до 75 процентов, 

то к 2030 году уже до 70. Во-вто-
рых, вместе с остальными стра-
нами, присоединившимися к со-
глашению, договорились удер-
живать темпы прироста темпера-
туры в XXI веке не более 2 про-
центов. «И третье — участвовать в 
оказании содействия развиваю-
щимся странам в обеспечении их 

технологиями, а также участво-
вать в создании международного 
фонда, направленного на содей-
ствие развитию технологий в 
развивающихся странах», — ска-
зал Александр Хлопонин.

Как и другие подписанты, 
наша страна теперь должна рати-
фицировать документ, а заодно 
принять два нормативных акта — 
акт к национальной стратегии 
низкоуглеродного развития и на-
циональный план адаптации к 
изменениям климата. По словам 
зампреда правительства, в бли-
жайшее время планируется со-
брать совещание с участием об-
щественных организаций и биз-
неса, чтобы выслушать все точки 
зрения. В частности, жестких ре-
гулирований опасаются в уголь-
ной отрасли.

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что такое обсуждение необхо-
димо. Как необходимо занимать-
ся и вопросами экологии, кото-
рые раньше, может, не так волно-
вали людей, а сейчас эта тема 
становится одной из централь-
ных.

— Но, с другой стороны, эти 
решения не должны поставить 
заслон нашему развитию, и это 
всегда выбор между необходи-
мостью соблюдать экологиче-
ские стандарты, а с другой сто-
роны, дать возможность разви-
ваться нашей промышленно-
сти, — подчеркнул премьер-ми-
нистр.

Акцент

 Если к 2020 году объем 
выбросов предстоит 
сократить до 75 процентов, 
то к 2030 году уже до 70

Реальную долларовую стоимость нефти эксперты не могут 
точно спрогнозировать даже на ближайшие год-два. Что уж 
говорить о перспективе в 20 лет.
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Нефть может 
и будет стоить 
252 доллара через 
25 лет, но в таких 
объемах миру 
будет уже не нужна

Следите за динамикой цен на нефть на сайте
www.rg.ru/sujet/5625

ВИЗИТ Итальянские сенаторы помогут прорвать
информационную блокаду полуострова

Услышать Крым
Юлия Крымова
«Российская газета», Севастополь

И
тальянские сенаторы по-
сетили Крым с двухднев-
ным визитом. Первым 

пунктом поездки стал мемориал 
итальянским воинам на горе 
Гасфорта, затем гости прошлись 
с экскурсией по подземному му-
зейному комплексу в Балаклаве, 
увидели «Панораму» и «Херсо-
нес Таврический», встретились с 
властями Севастополя и Крыма. 
В составе делегации — члены се-
ната Италии Бартоломео Пепе, 
Ивана Симеони, Паола Де Пин, 
депутат парламента Италии Ни-
кола Чириачи, член горсовета 
Эмполи Габриэле Сани. 

— Мы хотим увидеть, что про-
исходит в Крыму, — рассказал со-
провождающий делегацию жур-
налист, экс-депутат Европарла-
мента Джульетто Кьеза. — Мы 

представляем здесь европейцев, 
которые считают Россию союз-
ником и партнером, а не врагом. 
Надеемся, что вслед за нами в 
Крым приедет политическое ру-
ководство Италии.

Сенатор Бартоломео Пепе 
рассказал, что увиденное в Кры-
му не совпадает с тем, что навя-
зывают европейские СМИ. Он и 
его коллеги уверены, что грани-
цы Крыма должны быть открыты 

для туристов. Гости из Италии 
считают европейские санкции 
против России и Крыма большой 
ошибкой и намерены добиваться 
их отмены.

— Санкции против России в на-
шей стране абсолютно непопу-
лярны, — говорит Джульетто Кье-
за. — Подавляющее большинство 
населения Европы выступает за 
снятие санкций.

Узнав больше об истории и 

культуре Крыма, парламентарии 
сделали вывод о том, что ита-
льянцы духовно гораздо ближе к 
России, чем к другим странам. 
Они надеются на развитие куль-
турных и экономических связей 
Италии с Россией и Крымом. Как 
рассказала «РГ» сенатор Паола 
Де Пин, итальянские предприни-
матели уже потеряли миллионы 
евро из-за санкций. В провинции 
Венеция, которую она представ-
ляет в сенате, производят сель-
хозпродукцию — фрукты, овощи, 
сыры, и фермеры хотят снова по-
ставлять их в Россию.

— В Венеции также развита 
сфера туризма, в частности про-
изводство мебели для гостиниц, 
и в этой области мы могли бы со-
трудничать с Крымом, — призна-
лась Де Пин.
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В результате мино-
метных обстрелов 
за минувшие сутки 
погибли 7 и ранены 
12 мирных жителей

Дмитрий Медведев и Александр 
Хлопонин обсудили, как совме-
стить обязательства по экологии 
с промышленным развитием.

СИТУАЦИЯ 
Сотрудники 
шикотанского 
рыбного 
комбината 
просят 
его спасти

ЗАБЫЛИ 
ОБИДУ

Наталья Широкова, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

ПО РЕШЕНИЮ арбитражного 
суда на рыбокомбинате «Остров-
ной», прогремевшем на всю стра-
ну после Прямой линии прези-
дента РФ, введена процедура 
внешнего наблюдения.

Инициатором банкротства 
стала одна из коммерческих 
фирм. Аналогичные требования 
позднее заявили и иные креди-
торы, сумма их претензий соста-
вила более 387 миллионов ру-
блей.

Напомним, к президенту быв-
шие сотрудницы комбината 
обратились из-за долгов по зар-
плате и нечеловеческих условий 
труда. После этого было выпла-
чено почти 10 миллионов рублей 
долгов по зарплате 176 сотруд-
никам, а также произведен пере-
расчет 51 уволившемуся работ-
нику.

Прокуратура завела шесть 
уголовных дел. Бывшего генди-
ректора и действующего заклю-
чили под стражу, последнего не-
давно освободили под залог. По-
давшийся в бега учредитель аре-
стован заочно. Впрочем, сотруд-
ники комбината совсем не рады 
тому, что справедливость востор-
жествовала. Теперь они просят, 
чтобы завод оставили в покое.

«Мы уже пережили банкрот-
ство «Островного» в 1998 году. 
Просим запретить прокурору чи-
нить расправу над комбинатом и 
его руководством и оказать по-
мощь в преодолении банкротст-
ва», — пишут работники в письме 
губернатору Олегу Кожемяко. 

Прокуратура области тут же 
отрапортовала, что «проведение 
проверок в отношении предприя-
тия приостановлено». Глава ве-
домства же попросил власти при-
нять меры, чтобы люди не оста-
лись без работы.

Акцент

 Гости из Италии считают 
европейские санкции 
против России и Крыма 
большой ошибкой

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/region/kfo
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КАДРЫ Работодатели сокращают 
расходы на персонал, но штаты 
не трогают

А вас я попрошу 
остаться

Юлия Кривошапко

РАБОТОДАТЕЛИ начали эко-
номить на добровольном мед-
страховании сотрудников. Прав-
да, пока это выражается не 
столько в уменьшении количест-
ва заключенных договоров, 
сколько в сокращении бюджетов 
на ДМС. Пересмотру подверга-
ются и другие статьи расходов на 
персонал, но штаты в большин-
стве компаний пока остаются 
неприкосновенными.

Полисы ДМС традиционно 
включаются в состав соцпакетов 
сотрудников многих компаний в 
России и особенно за рубежом, 
поэтому основная часть продаж 
таких страховок приходится на 
корпоративный сектор.  

«Обычно такие страховки по-
купают компании, которые по-
мимо прибыли для акционеров 
не забывают и об ответственно-
сти перед работниками, обеспе-
чивая им различные уровни мо-
тивации, — рассказал «РГ» пре-
зидент Межрегионального сою-
за медицинских страховщиков 
(МСМС), вице-президент Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС) Дмитрий Кузнецов. — 
Размер компании роли не играет. 
Скорее, имеет значение конку-
рентная среда, сложившаяся в 
этом секторе на рынке труда. 
Если у основных конкурентов 
ДМС в порядке вещей, это допол-
нительный стимул работодате-
лю заключить договор ДМС и в 

своей компании. С условиями не 
хуже, чем у конкурентов».

Чаще всего работодатели 
страхуют всех своих сотрудни-
ков. При таком подходе есть 
возможность получить макси-
мальные скидки и «бонусы» от 
страховщика. Однако наполне-
ние программ и ценовые уровни 
лечебных учреждений для раз-
личных категорий работников 
могут сильно отличаться. За-
метно разнится и цена самих 
страховок. «Она зависит от сто-
имости услуг лечебных учре-
ждений, которые входят в ту 
или иную программу. В Москве 
цена полиса с полным набором 
стандартных рисков (поликли-
ника, стоматология и госпита-
лизация) может исчисляться в 
тысячах рублей, а может и в со-
тнях тысяч на одного человека», 
— уточняет глава Комитета 

МСМС по добровольному мед-
страхованию Александр Лапу-
нов. — В регионах разброс по-
меньше».

Страховые суммы в среднем 
исчисляются несколькими мил-
лионами рублей. «Как правило, 
этого достаточно, чтобы опла-
тить самое дорогостоящее и про-
должительное лечение по от-
дельным случаям, которых, 
кстати сказать, не очень много», 
— говорит Лапунов.

В 2015 году объем продаж по-
лисов ДМС в абсолютном выра-
жении снизился, по данным На-
ционального агентства финансо-
вых исследований (НАФИ), сра-
зу на 14,3 процента до 187,2 
миллиарда рублей. В этом году 
тенденция также будет иметь ме-
сто, прогнозируют эксперты. Од-
нако, как отмечает Дмитрий Куз-
нецов, некоторое падение рынка 
связано с сокращениями штатов 
ряда компаний, а не с отказом от 
ДМС в целом. 

«Еще наблюдается незначи-
тельное сокращение бюджетов 
на ДМС. Но это можно объя-
снить отказом от услуг неоправ-
данно дорогих лечебных учре-
ждений, а не желанием работо-
дателей лишить сотрудников по-
лисов», — поясняет Кузнецов.

Наталья Данина, руководи-
тель направления исследований 
заработных плат, компенсаций 
и льгот HeadHunter, подтвер-
ждает, что за последний год, не-
смотря на сложную ситуацию в 

экономике, серьезных измене-
ний в соцпакете работников не 
произошло. «В среднем по всем 
статьям снижение в пределах од-
ного процента», — констатирует 
Данина. Она добавляет, что ти-
пичный соцпакет в России с 
теми или иными вариациями, 
которые зависят от должности 
сотрудника, включает не только 
ДМС, но также оплату мобиль-
ной связи, бесплатное питание, 
страхование от несчастных слу-
чаев, транспорт для проезда до 
работы, а если речь идет о работ-
никах, занимающих ключевые 
должности, еще и корпоратив-
ный автомобиль.

РЕЗОНАНС Крановщица, 
спасшая троих рабочих 
при пожаре, получила 
российское гражданство

Тамара снова 
на высоте

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВО ВТОРНИК 17 мая крановщица Тамара Пастухова 
получит российский паспорт. Вручат его в торжествен-
ной обстановке. Тамара Петровна ожидает церемонии 
с волнением. За последние четыре месяца ее уже награ-
ждали в Москве. Она успела побывать на нескольких 
телешоу, дать множество интервью, но к известности 
так и не привыкла. «Не мое это все», — скромно улыба-
ется крановщица, хотя признается: без общественного 
резонанса ее мечта стать гражданкой России вряд ли 
могла бы так скоро осуществиться.

В конце января о крановщице из Петербурга узнала 
вся страна. Она работает на стройке Западного ско-
ростного диаметра — окружной магистрали, которая 
призвана разгрузить центральные улицы Петербурга 
от пробок. 19 января на опоре магистрали произошел 
пожар. Трое рабочих оказались заблокированы на ко-
лонне на высоте около сотни метров. И хотя к месту ЧП 
уже подъехали спасатели, времени было в обрез: пока 
бригады смонтировали бы лестницы и поднялись на 
опору, могла случиться трагедия. Тамара Петровна в 
это время находилась на башенном кране. Огонь буше-
вал совсем близко от нее. Она могла бы отъехать, спу-
ститься или просто отсидеться в кабине. Но крановщи-
ца поразила всех: начала операцию по спасению кол-
лег.

Тамара подцепила люльку для мусора и подняла ее к 
опоре, где находились рабочие. Контейнер был совсем 
небольшим, мужчины сели на корточки, взялись рука-
ми за борта. Одно неверное движение могло оказаться 
фатальным. Вокруг выли сирены, дым застилал все во-
круг, видно было открытый огонь, но у крановщицы не 
дрогнула рука и она смогла аккуратно опустить кон-
тейнер на землю. 
Рабочие спаслись. 
Но время было упу-
щено: опору охва-
тил огонь. Еще час 
Тамара Петровна 
просидела в кабине, 
потом за ней подня-
лись спасатели, пе-
редали маску...

Видеозаписи с 
пожара на ЗСД в 
считаные часы об-
летели Интернет и о 

поступке крановщицы узнала вся страна. Женщина не 
привыкла к пристальному вниманию СМИ, поэтому 
без прикрас рассказывала о себе. Родилась в Уфе, по-
том переехала на Украину, долгие годы жила в Донецке, 
приезжала в Петербург поработать вахтовым методом, 
а когда на востоке Украины стало неспокойно, решила 
насовсем остаться в Северной столице. Четверо детей, 
съемная квартира, пенсионный возраст, а профессия 
хоть и не совсем женская, но любимая, у нее и дочери 
крановщицами работают или, как сейчас говорят, опе-
раторами башенных кранов. И ко всему прочему при-
зналась Тамара Петровна, что очень хотела бы полу-
чить российское гражданство: устала она собирать 
постоянно документы, да и на Украину сложно раз в 
три месяца ездить просто так, для галочки.

За отважную крановщицу вступились пользователи 
Рунета, они организовали сбор подписей, чтобы дали 
Тамаре Петровне паспорт в упрощенном порядке, ведь 
есть же такая процедура для кинозвезд или спортсме-
нов. Написали аналогичное письмо и депутаты петер-
бургского парламента. Правда, как сообщили «РГ» в 
УФМС по Санкт-Петербургу, гражданство Тамаре Пас-
туховой дали безо всяких обращений сверху. «Она из-
начально имела право на упрощенный порядок, по-
скольку родилась в Уфе», — объяснили в УФМС.

— Да знала я, что можно подать документы, — гово-
рит сама героиня, — но процедура это сложная, столько 
бумаг нужно собрать. А здесь все рассказали, объясни-
ли, так что получилось очень быстро. Но теперь я всю 
процедуру знаю, так что буду детей консультировать, 
они тоже хотят подавать документы.

Работает Тамара Петровна сейчас с той же бригадой. 
Говорит, поощрила ее и администрация ЗСД и подряд-
ная организация, выписали премию, благодарность 
объявили. Начальство к ее внезапной известности от-
неслось благосклонно, на все интервью и поездки ей в 
установленном порядке давали отгулы. А еще ее теперь 
узнают в магазине, в транспорте.

— Это так странно, — смеется она. — Подходят, долго 
смотрят, потом говорят: «А это вы?». Я говорю, что да. 
И все, так необычно.

Тамара Петровна признается, что много думала о 
случившемся тогда на ЗСД. Да, знает, что рисковала, но 
стоило ли, могла бы поступить по-другому?  «Навер-
ное, нет. Характер у меня такой: как какая заварушка, я 
первой лезу», — смеется она.

Сейчас перед Тамарой Петровной открылось много 
возможностей, но она признается: сферу деятельности 
менять не собирается.

Читайте также: Регионы 
получат миллиард рублей 
на поддержку занятости 
населения 
www.rg.ru/art/1252887

Крановщицу теперь 
узнают в магазине, 
в транспорте. «Это 
так странно, — сме-
ется она, — подходят, 
долго смотрят» 

Перед Тамарой Пастуховой открылось много возможностей, 
но менять сферу деятельности она не собирается.

Работодатели отказались от политики массовых увольнений и проводят 
«точечную» чистку штатов для найма более эффективных сотрудников.

Проект Агрессивным водителям дадут понятие 
в Правилах дорожного движения

Опасен 
по определению 

Владимир Баршев

П
равительство рас-
сматривает проект 
поправок в постанов-
ление, согласно кото-
рому в Правилах до-

рожного движения появится по-
нятие «опасное вождение».

Новый вариант термина су-
щественно расширен. «Неодно-
кратное совершение одного или 
нескольких следующих друг за 
другом действий, выражающих-
ся в невыполнении при перестро-
ении требования уступить доро-
гу транспортному средству, 
пользующемуся преимуществен-
ным правом движения». А также 
перестроение при интенсивном 
движении, когда все полосы дви-
жения заняты (кроме случаев по-
ворота налево или направо, раз-
ворота, остановки или объезда 
препятствия). Туда же включены 
несоблюдение безопасной ди-
станции до движущегося впереди 
транспортного средства и несо-
блюдение бокового интервала. 
Учтено также необоснованное 
резкое торможение или препят-
ствование обгону. В общем, ситу-
ации, «создающие угрозу гибели 
или ранения людей, поврежде-
ния транспортных средств, соо-
ружений, грузов или причинения 
иного материального ущерба». 

О необходимости введения та-
кого термина говорится уже год. 
Это необходимо, чтобы бороться 
с лихачами, которые создают 
аварийные ситуации на дорогах, 
устраивая «игру в шашечки», со-
вершая резкие и непредсказуе-
мые маневры, игнорируют пра-
вила, а также всех остальных 
участников движения. 

Еще в прошлом году ГИБДД 
разработала поправки в правила, 
где прописала, что такое «опа-
сное вождение». Этот документ 
был выставлен на общественное 
обсуждение и вызвал массу спо-
ров. После этого премьер Дмит-

рий Медведев поручил дорабо-
тать новый термин, согласовав 
формулировку с общественно-
стью. По его мнению, термин дол-
жен быть всем понятен и не вы-
зывать неправильных толкова-
ний. Он также обратил внимание 
на перегруженность этой новой 
статьи условиями. В таком объе-
ме и юристу понять сложно, что 
имеется в виду, а как разберутся 
в этой формулировке простые 
граждане?

Поэтому и было решено про-
вести вторые общественные слу-
шания. Для чего в одном зале со-
брали представителей заинтере-
сованных министерств и ве-
домств, а также экспертов и 
представителей общественных 
объединений. Выяснилось, что 

общественность ничего не имеет 
против перегруженности терми-
на, но желает, чтобы он был более 
точен. 

По итогам этих слушаний и 
был подготовлен расширенный 
вариант термина «опасное во-
ждение», который и направлен 
на рассмотрение в правительст-
во. Пока неизвестно, какую пози-
цию по данному вопросу примет 
правительство. Потребует дора-
ботать документ или сочтет его 
достойным направлением на 
подпись. Но стоит напомнить, 
что правительство планировало 
утвердить новую формулировку 
уже в мае. 

Впрочем, многие из вопросов, 
которые поднимались на послед-
них слушаниях, в новую версию 

формулировки так и не вошли. 
По-прежнему непонятно, неод-
нократность нарушений за какой 
период времени должна прои-
зойти? 

Надо сказать, что сама по себе 
новая формулировка в правилах 
дорожного движения пока для 
лихачей никакой угрозы в себе не 
несет. Но как только она будет 
в правилах закреплена, тогда 
в Госдуме начнут обсуждать 
и санкцию за это нарушение. 

КОММЕНТАРИИ

Игорь Моржаретто,
автомобильный обозреватель радио «Вести FM»:

— Новый проект получился гораздо более человечным, чем 

первоначальный вариант. Во всяком случае более понят-

ный для обычных граждан, не юристов. В оставшиеся дни 

необходимо дошлифовать текст формулировки. В резуль-

тате мы получим все равно не идеальное определение. Но 

главное, что оно вообще появится и его можно будет при-

менять на практике. Уже потом, в процессе этого примене-

ния, его можно будет оттачивать и доводить до совершен-

ства, когда будет четко понятно, над чем необходимо пора-

ботать. 

Алексей Тузов,
автоэксперт:

— Факт свершения многих из перечисленных в термине на-

рушений трудно выявить. При этом, напомню, что рапорт 

инспектора — юридическое доказательство в администра-

тивном деле, а объяснение водителя — нет. Если у автомо-

билиста не окажется записи с видеорегистратора, то до-

биться справедливости будет невозможно. А это значит, 

что презумпция виновности водителя будет возведена 

в ранг закона.

Зарубежные законы также предусматривают ответствен-

ность за опасное вождение, но при этом отделяют его от 

неосторожного нарушения правил без злого умысла. Дока-

зательство намеренного совершения опасных действий — 

главный критерий в установлении вины водителя. В Герма-

нии, например, «за демонстрацию своих эмоций» на доро-

ге могут наложить штраф в размере 250 евро, а также ли-

шить водительских прав на 3 месяца.

Вячеслав Лысаков,
1-й зампред Комитета Госдумы по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству: 

— То, что формулировка стала длинней, — нестрашно. Луч-

ше более подробно изложить все правонарушения, длящи-

еся во времени, чтобы иметь возможность применять эту 

норму. Народ прекрасно понимает, о чем и о ком идет речь 

в этой формулировке. Речь идет об абсолютно неадекват-

ных людях, которых надо останавливать. Каждое мелкое 

нарушение, которое прописано в правилах отдельно, не 

столь опасно, как цепь этих нарушений, протяженных во 

времени. Поэтому и требуется такая формулировка.

Крайне важно, какова будет правоприменительная практи-

ка, какая будет доказательная база. Тут должна быть только 

видеофиксация нарушения. Ни в коем случае никаких «на 

глаз». Чтобы инспектор не смог в зависимости от своего на-

строения отправить человека в суд за мелкое нарушение, 

назвав его «опасным вождением». У нас дороги такие, что 

человек вынужден совершать по несколько маневров, что-

бы ямы объехать. Это не значит, что он лихач. Должна быть 

видеозапись, которую человек может посмотреть и обжа-

ловать. А выявлять «вышивальщиков» могут и инспекторы 

скрытого патрулирования, и обычные автомобилисты, 

если их автомобили оборудованы видеорегистраторами.
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Четко определить, что означает 
понятие «опасное вождение», 
оказалось непросто.

СОКРАЩЕНИЕ ШТАТОВ

Массовых увольнений не предвидится
Интересно, что массового сокращения штатов, как это было в пресловутые 

2008—2009 годы, сейчас не наблюдается. 

«Сокращения персонала носят локальный характер», — говорит старший анали-

тик портала по поиску работы и сотрудников Superjob.ru Ольга Чекалдина. По ее 

словам, российские работодатели сосредоточились на оптимизации бизнес-

процессов, а это означает не массовые увольнения, а точечную «чистку» штатов 

для привлечения и удержания более эффективных профессионалов, которые 

могут принести пользу бизнесу. Сотрудникам, занимающим ключевые позиции 

и непосредственно влияющим на прибыль компании, даже сейчас, в это непро-

стое время, повышают зарплату. 

Если смотреть конкретные специальности, то работодатели готовы рассматри-

вать более выгодные условия для представителей редких и узкоспециализиро-

ванных позиций: ИТ-специалистов, профи в сфере фармацевтики, инженеров в 

легкой, пищевой промышленности, ракетно-космической, химической отра-

слях. «В целом же на рынке востребованы специалисты с высокой квалифика-

цией, умением непрерывно учиться и развиваться. Им увольнение не грозит 

даже в кризис», — резюмирует Ольга Чекалдина.

Горячая линия
Петр Валерьевич Иванов, 
генеральный директор АО «Федеральная пассажирская компания»

СВОИ ВОПРОСЫ О ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ, НОВЫХ МАРШРУТАХ НА ЛЕТО, БИЛЕТАХ 

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 МАЯ, С 14.00 ДО 15.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕ-

ЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

Читайте также: В ПДД 
появятся новые знаки 
дорожного движения (фото)
www.rg.ru/art/1256987
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Платить не всем, 
но больше

Средства, высвободившиеся за счет усиления 
адресного принципа назначения и выплаты по-
собия, сокращения периодов его выплаты, сни-

жения числа неоднократных регистраций в качестве без-
работных для получения пособия, расширения перечня 
категорий граждан, которым выплата пособия по безра-
ботице может быть приостановлена, могут быть направ-
лены на постепенное приближение размера пособия по 
безработице к величине прожиточного минимума трудо-
способного населения. 
По мнению экспертов, подходить к такому реформирова-
нию нужно крайне осторожно. 
«На учет в службы занятости становятся в среднем 14 про-
центов безработных — это общемировая тенденция. Боль-
шинство ищут работу самостоятельно. Получается, в 
службы занятости приходят самые незащищенные», — го-
ворит проректор Академии труда и социальных отноше-
ний Александр Сафонов. Он уточнил, что в России среди 
зарегистрированных безработных примерно 25 процен-
тов — молодежь, в том числе ищущая работу впервые, и еще 
20 процентов — люди предпенсионного возраста. 
Кроме того, в службах занятости нередко числятся одино-
кие матери, ищущие работу поле декретного отпуска. И 
тех, и других, и третьих работодатели берут на работу 
крайне неохотно. 
Кроме того, в России есть проблема и с наличием рабочих 
мест, транспортной инфраструктурой. Во многих малень-
ких городах, посел-
ках, моногородах ра-
боты в принципе нет. 
Ближайшая вакансия 
может быть за 80—
100 километров от 
дома и без регуляр-
ного транспортного 
сообщения, чтобы 
человек мог начать 
туда ездить. А потом, 
если это, скажем, 
одинокая мать с дву-
мя детьми, переехать 
на новое место ради 
работы для нее очень 
проблематично. «Та-
ким образом, «оптимизируя» пособия по безработице, го-
сударство может лишить поддержки людей, которые в ней 
нуждаются. А потом — урезая для них пособие по безрабо-
тице, государству придется увеличивать для них пособия 
по бедности, так что консолидированный бюджет ничего 
не выиграет», — считает Сафонов.

С его точки зрения правильнее всего было бы вернуть 
страхование от безработицы, как было в России до 2002 
года, воссоздать фонд содействия занятости населения. В 
него работодатели тогда отчисляли два процента от фонда 
оплаты труда, и бюджет фонда был профицитным. 

Из  фонд содействия занятости населения финансиро-
вались программы занятости, пособия. Потерявшие рабо-
ту получали от 90 до 40 процентов утерянного среднего за-
работка за последние три месяца работы при условии, что 
взносы за человека платили не менее года. Пособие выпла-
чивали девять месяцев. Чем ближе этот срок, тем ниже оно 
становилось, таким образом человеку было выгоднее как 
можно быстрее трудоустроиться. Люди, ранее не работав-
шие, получали минимальное пособие.

Также эксперт считает, что минтруд мог бы взять на во-
оружение программу «Первый шаг», работающую в Евро-
пе. Суть ее в том, что человеку назначается пособие по без-
работице в случае, если он что-то делает для своей конку-
рентоспособности на рынке труда. Например, идет повы-
шать квалификацию или стажироваться. Кроме того, в 
рамках этой европейской программы, если человек трудо-
устраивается на невысокую зарплату после перерыва в ра-
боте,  то государство продолжает выплачивать ему часть 
пособия, чтобы его уровень жизни не упал, например, если 
во время поиска работы госвыплаты  были выше новой 
зарплаты. Такую поддержку государство оказывает этому 
работнику год. За это время он втягивается в рабочий про-
цесс, повышается его квалификация, и через год он уже 
способен найти более высокооплачиваемую работу. Как 
правило, в программе принимают участие люди, впервые 
пришедшие на рынок труда, или «хронические» безработ-
ные.

У нас же те, кто остается без работы иногда даже не идут 
на биржу труда. Напомним, сейчас минимальный размер 
пособия по безработице в России — 850 рублей,а макси-
мальный — 4 тысяч 900 рублей , что значительно ниже  про-
житочного минимума. Социальные партнеры, профсоюзы 
и работодатели, неоднократно ставили вопрос о повыше-
нии пособий по безработице на заседаниях Российской 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений, поскольку прожить на эти деньги не-
возможно. Тем более что на протяжении ряда лет пособия 
по безработице, в отличии от прожиточного минимума, не 
индексировали.

КРЕДИТЫ Из Интернета начинает уходить реклама услуг микрофинансистов, 
а на улице и в прессе — пока остается

Заем не гуглится
Александра Воздвиженская

И
з Всемирной паутины на-
чинает постепенно ухо-
дить реклама услуг ми-

крофинансовых организаций, 
которые привлекают к «займам 
до зарплаты» физлиц. Первой ла-
сточкой стало заявление соци-
альной сети Facebook, которая 
уже отказалась работать с рекла-
мой таких компаний. А теперь об 
аналогичных мерах сообщила 
поисковая система Google. Она 
собирается убрать со своих сер-
висов контекстную рекламу ми-
крофинансистов с 13 июля.

Дэвид Графф, отвечающий за 
глобальную продуктовую поли-
тику поисковика, написал в бло-
ге, что запрет коснется компа-
ний, которые выдают займы со 
сроком погашения менее 60 
дней и с высокой процентной 
ставкой. На территории США, 
где максимальные ставки дости-
гают примерно 300 процентов, а 
в целом колеблются от 30 до 100, 
посчитали, что кредит под 36 
процентов — уже чересчур, в свя-
зи с чем там Google откажется 
рекламировать столь дорогие 
займы, предлагаемые даже бан-
ками.

В России среднерыночное 
значение полной стоимости ми-
крокредитов со сроком погаше-
ния до 60 дней колеблется в ин-
тервале от 80 до 600 процентов 
годовых, следует из данных Цен-
тробанка РФ. Банковские креди-
ты куда более «льготные» — от 17 
до 36 процентов. На первых но-
вое ограничение со стороны 
Google повлияет напрямую, на 
вторых — никак не отразится.

«Исследования показали, что 
эти кредиты могут привести к 
неподъемным платежам и высо-

ким ставкам для пользовате-
лей», — заметил Дэвид Графф. Но 
с юридической точки зрения 
здесь скорее идет защита собст-
венного бренда и имиджа, счита-
ют адвокаты, опрошенные «РГ», 
а также защита от предъявления 
претензий за рекламу услуг, ко-
торые принесли потребителям 
финансовый ущерб.

Заявление поисковой систе-
мы уже раскритиковала Ассоци-
ация финансовых услуг Амери-
ки (CFSA), которая усмотрела в 
подобных действиях «дискри-
минацию и цензуру». Неправи-
тельственная  организация 
«Американцы за финансовые ре-
формы» парирует: действия со-
цсети и поисковика — «важный 
пример», которому должны по-

следовать другие крупные игро-
ки — Microsoft и Yahoo, все еще 
разрешающие рекламу «ростов-
щиков».

Пока международные игроки 
в Сети выдворяют со своих по-
лей микрофинансистов, в Рос-
сии положение таких компаний 
практически не меняется. Един-
ственный строгий запрет дейст-
вует в отношении форекс-диле-
ров, аккредитованных Банком 
России, которым с 1 января 2016 
года запрещено рекламировать 
свои услуги. Под запретом также 
реклама наркотиков, взрывча-
тых веществ, табака, некоторых 
медицинских услуг и прочего, а 
инициативы, касающиеся ми-
крокредитов, стопорятся.

Вероятно, причина в катего-

ричности некоторых законопро-
ектов и их непроработанности. 
Например, в июне 2015 года 
группа депутатов Госдумы пред-
ложила запретить любую рекла-
му займов. Сюда попали бы на-
ружная реклама, теле- и радио-
реклама, sms-рассылки, листов-
ки, которые «приобрели харак-
тер массовой социальной прово-
кации», говорилось в поясни-
тельной записке. Профильный 
комитет Госдумы указал на деся-
ток непроработанных аспектов 
инициативы, после чего в апреле 
2016 года рассмотрение законо-
проекта вновь было отложено.

«Все же полный запрет рекла-

мы микрокредитов в РФ нераци-
онален. Да, они зачастую невы-
годны для заемщиков, но ведь не 
противозаконны, — рассуждает 
адвокат компании «Деловой 
фарватер» Антон Соничев, эк-
сперт правового центра «Обще-
ственная Дума». — Если полно-
стью запрещать их рекламу с це-
лью защиты заемщиков от свер-
хвысоких процентов, то нужно в 
этом случае запретить сами ми-
крокредиты, а не начинать с за-
прета на их рекламу». 

Если выдачу микрокредитов 
предварительно признать неза-
конной или признать незакон-
ной только выдачу под проценты 
выше какого-нибудь определен-
ного порога (например, 40 про-
центов годовых), то вполне без 
сложностей можно запретить их 
рекламу в Интернете, журналах, 
газетах, радио. В целом же доста-
точно политического решения, 
чтобы ввести ограничения для 
рекламы. Например, размещать 
ее только на определенных пло-
щадках — в газетах и журналах, 
пускать в эфир только 1—2 раза в 
день, предлагает эксперт.

Регионы России пошли иным 
путем и начали с малого. Так За-
конодательное собрание Ленин-
градской области в феврале это-
го года предложило запретить 
рекламу микрофинансовых ор-
ганизаций в СМИ. Законопроект 
еще в работе, но саму идею на 
минувшей неделе поддержала 
Сахалинская областная Дума. 
Если на этот раз депутаты тща-
тельно проработают документ, 
который потенциально может 
получить одобрение других 
субъектов, то появится реаль-
ный шанс избавить от ростовщи-
ческой рекламы не только Ин-
тернет.

СЕМЬЯ

Россияне 
теряют 
интерес 
к браку

Я НА ТЕБЕ 
НИКОГДА 
НЕ ЖЕНЮСЬ

Алена Узбекова

В РОССИИ стали реже женить-
ся и чаще разводиться, свиде-
тельствуют данные Росстата.

Так, в первом квартале 2016 
года количество заключаемых 
браков в стране снизилось почти 
на 8 процентов по сравнению с 
тем же периодом прошлого года. 
Если в январе—марте прошлого 
года было создано более 183 ты-
сяч новых семей, то за первые 
три месяца этого года — только 
169 тысяч. А вот количество раз-
водов за тот же период, напро-
тив, увеличилось на 1,5 процен-
та, с 143 до 145 тысяч.

Одним из основных дестаби-
лизаторов семейных союзов эк-
сперты называют текущий эко-
номический кризис. «Экономи-
ческая ситуация напрямую вли-
яет на количество заключаемых 
браков. Сейчас население не ви-
дит возможности разрешения 
сложной ситуации и улучшений 
в ближайший период», — поде-
лился мнением с «РГ» директор 
Института демографии, мигра-
ции и регионального развития 
Дмитрий Панюков.

Людей останавливает неуве-
ренность в завтрашнем дне, по-
лагает директор Агентства соци-
альной информации Елена Топо-
лева. «Социологические иссле-
дования показывают, что люди 
испытывают тревогу за свое бу-
дущее, и это может отражаться 
на решении вступить в брак», — 
отметила эксперт.

Что касается разводов, то 
здесь однозначного мнения нет. 
С одной стороны, в кризис прео-
долевать различные сложности, 
казалось бы, проще совместно. 
С другой, экономические неуря-
дицы могут подтачивать единст-
во семьи. Но здесь важное значе-
ние имеют конкретные обстоя-
тельства, говорят специалисты.

Кстати, решение создать се-
мью больше зависит от эконо-
мической ситуации, чем реше-
ние развестись. Например, в Че-
лябинской области, где уровень 
безработицы, по данным того же 
Росстата за 2015 год, составил 7 
процентов (в то время как сред-
нероссийский показатель — 5,6 
процента), количество заключа-
емых браков в первом квартале 
2016 года сократилось на 11 
процентов по сравнению с тем 
же периодом 2015-го. При этом 
количество разводов выросло на 
2,2 процента.

В Республике Карелия, где 
уровень безработицы в прош-
лом году достиг 8,8 процента, 
количество браков снизилось 
почти на 18 процентов. Число 
разводов выросло на 12 процен-
тов.

Однако есть противополож-
ные примеры. В Республике 
Тыва безработица в 2015 году 
составила 18,6 процента. Зато в 
начале 2016-го в регионе коли-
чество браков увеличилось на 
треть, а число разводов не изме-
нилось.

Сложно объяснить и другие 
тенденции. Сейчас, по словам 
специалистов, вроде бы должно 
начаться снижение рождаемо-
сти: в детородный возраст всту-
пило относительно малочислен-
ное поколение 90-х годов и эко-
номическое положение в целом 
пока нестабильно.

«Но несмотря на то, что мы 
уже находимся в «демографиче-
ской яме» и экономическая си-
туация непростая, тенденция к 
увеличению рождаемости со-
храняется», — говорит Елена То-
полева. Экономика не всегда на-
прямую влияет на демографию. 
Зато демографические данные 
могут служить хорошим инди-
катором экономики, считают 
специалисты. «Как только пока-
затели заключения браков при-
дут в норму, можно будет ска-
зать, что кризис преодолен», — 
заметил Дмитрий Панюков.  

Контрольная закупка Проверка рыбной продукции выявила, 
что не вся  она безопасна для здоровья 

С сельди сняли шубу

Василий Миронов 

П
роверка пресервов из 
сельди в российских 
магазинах выявила 
многочисленные на-
рушения. Вскрытие 

образцов в лабораторных усло-
виях показало наличие в них пле-
сени и дрожжей. Недавно удруча-
ющие результаты были получены 
и по красной икре.

Для тех, кто не в курсе, уточ-
ним, что пресервы в отличие от 
консервов не стерилизуют, у них 
небольшой срок хранения, зато 
максимально сохраняются белки 
и витамины. Однако, как показа-
ло вскрытие пресервов из партии 
контрольной закупки, не все бан-
ки несут нам здоровье.

Проверку провело АНО «Рос-
сийская система качества» (Ро-
скачество), которое  учреждено 
распоряжением правительства 
РФ в апреле 2015 года. И за это 
время организация сумела «вы-
вести на чистую воду» многие 
продукты питания и непродо-
вольственные товары.  Огурцы, 
подсолнечное масло, майонез, 
яйца, подушки, футболки.

На этот раз Роскачество из-
учило 29 самых популярных 
образцов рыбных пресервов из 
крупнейших торговых сетей. Они 
составляют большую часть того, 
что представлено на российском 
рынке, свидетельствуют в компа-
нии Nielsen, которая специали-
зируется на исследованиях рын-
ка потребительских товаров и 
услуг. 

Эксперты рассказывают, что в 
категории продуктов из сельди 
сложилась любопытная ситуа-
ция. На полках есть два вида про-
дукции. Сельдь в масле и пресер-
вы из нее. Требования к послед-
ним в разы строже, так как 
«сельдь в масле» считается «ку-

линарным изделием». Участники 
рынка рассказывают, что торго-
вые сети более лояльно относят-
ся именно к пресервам. Поэтому 
производители выпускают имен-
но их. Хотя всего на 4 торговые 
марки «сельди в масле» прихо-
дится немалая доля рынка.

Так или иначе, последняя про-
верка касалась именно пресер-
вов. Результаты оказались тре-
вожными.  «В 20 случаях было 
выявлено повышенное содержа-
ние плесени и дрожжей, что мо-
жет указывать как на недостаточ-
ную чистоту на производстве, 
так и на несоблюдение  норм хра-
нения продукции, в том числе во 
время транспортировки и реали-

зации», — указывают в АНО «Рос-
сийская система качества». Во 
многих случаях вес продукции 
оказывался меньше того, что ука-
зано на упаковке.

При этом в пресервах не на-
шли патогенных микроорганиз-
мов, таких как сальмонеллы, ки-
шечная палочка и стафилококк. В 
отличие от красной икры, кото-
рую также недавно проверили на 
соответствие требованиям без-
опасности и качества. Выясни-
лось, что половина икры на при-
лавках не отвечает минималь-
ным требованиям безопасности. 
В 5 из 23 образцов тогда нашли 
кишечную палочку.

В Федеральном агентстве по 
рыболовству (Росрыболовство) 
указывают, что причиной нару-
шений часто становится непра-
вильное хранение. Производите-
ли на это повлиять уже не могут. 
В ведомстве говорят, что магази-
ны сейчас стараются закупать 
продукцию по наиболее низким 
ценам. И качество из-за этого ча-
сто страдает.

Советник директора Всерос-
сийского научно-исследователь-
ского института рыбного хозяй-

ства и океанографии Любовь Аб-
рамова отмечает, что по ГОСТам 
хранить пресервы необходимо 
при температуре не выше 0 гра-
дусов. «Если торговые точки не 
могут обеспечить отрицатель-
ную температуру, мы часто полу-
чаем положительный результат 
по росту дрожжей и плесени. И 
это может случиться с любыми 
пресервами, созданными даже в 
идеальных условиях», — отмечает 
собеседница «РГ».

Условия хранения для пресер-
вов имеют особое значение, ведь, 
как было сказано, они не прохо-
дят термическую обработку. На-
иболее привычная упаковка для 
них — герметично закупоренная 
прозрачная пластиковая ем-
кость. Сельдь с большим отры-
вом опережает по популярности 
в России все остальные виды 
рыбы. Чаще всего она употребля-
ется именно в виде пресервов. 
Так что будьте осторожны. На 
сайте Роскачества вы найдете на-
звание пресервов, которые не 
выдержали тест на вскрытие.

На «Рыбной неделе» в Москве у всех 
желающих будет шанс оценить каче-
ство рыбной продукции.

Защищать заемщиков от сверхвы-
соких процентов нужно запретом 
не рекламы, а микрокредитов.

Акцент

 Из 29 пресервов популярных 
образцов из крупнейших тор-
говых сетей тест на качест-
во прошли лишь четыре
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В этом году замков, которые оста-
вят на Патриаршем мосту в Москве 
молодожены, станет меньше. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Д

О
М

Ч
Е

В
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1257919

Публикацию комментирует 
Сергей Рогожин
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
18 мая (среда) в 11.30 в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Эффективное использование бюджета 
здравоохранения: выбор врача на благо пациента». Как в условиях 
ограниченного бюджета достичь основных показателей системы 
здравоохранения? Может ли применение инновационных препара-
тов повысить эффективность использования бюджета? Как предот-
вратить издержки на неэффективное лечение онкологических паци-
ентов? Эти и другие вопросы обсудят ведущие эксперты медицин-
ской отрасли. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

В России из зареги-
стрированных без-
работных 25 про-
центов — молодежь 
и 20 процентов — 
предпенсионного 
возраста
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МЕДИА В эфире 
«Радио России» 
появился радиоканал 
«Разное время»

Час для страны

Андрей Васянин

СЕГОДНЯ новая часовая программа впервые выходит в 
эфир, и время ее выхода — с понедельника по пятницу в 
16.10. Какой она будет? Для чего «Радио России» обнов-
ляет свою дневную линейку? О «Разном времени» рас-
сказывает его продюсер Константин Корольков.

— Новая программа выходит, как говорят радийщики, 
«лучом», то есть в разных регионах «Разное время» бу-
дут слушать по времени московскому, а не по местному. 
Отчасти потому программа так и называется. Мы хотим 
расширить нашу аудиторию и придать эфиру «Радио 
России» динамики. В «Разном времени» не будет полити-
ки, я бы назвал канал общественно-информационно-раз-
влекательно-познавательным, разнообразным, разно-
жанровым.

И разнообразие мы начинаем с голоса в эфире: каж-
дый день недели с понедельника по пятницу у «Разного 
времени» будут разные ведущие, каждый со своими те-
мами, со своими интересами, своим «лицом», и все — на-
стоящие звезды российского радио. 

Неделю начинает Владислав Борецкий, на «Радио Рос-
сии - Культура» курирующий темы музыки, живописи, 
русского языка и ли-
тературы. Во втор-
ник его сменит про-
дюсер и музыкант 
Андрей Малютин, по 
средам в эфир в 
16.10 будет выхо-
дить Дмитрий Таи-
ров, один из Братьев 
Бессоновых, наших 
ночных ведущих, че-
ловек креативный и 
динамичный, кото-
рому интересны литература и искусство, общественная 
и социальная жизнь. Александр Хабургаев, в особых 
представлениях не нуждающийся ( вспомните его теле-
визионные «Путешествия натуралиста» и «Заметки на-
туралиста с Александром Хабургаевым»), появится в 
эфире в четверг, а музыкальный — и не только — журна-
лист Дмитрий Чернов по пятницам, плюс ко всему он 
еще будет занимать время слушателей играми и викто-
ринами.

Мы хотим сделать так, чтобы эфиры «Разного време-
ни» с одинаковым вниманием слушались в 4 часа дня в 
Москве и в 23 во Владивостоке, мы подключаем к этой 
работе молодых журналистов ВГТРК в Москве и регио-
нах. Будем брать самые разные темы — скажем, космос, 
приглашать в московскую студию космонавтов, парал-
лельно выпускать в эфир материалы с мест, к прямым 
эфирам будут присоединяться и региональные студии с 
их гостями и региональные журналисты со своими ре-
портажами в онлайне и оффлайне (страницы «Разного 
времени» уже открываются в соцсетях). Мы еще в самом 
начале пути, но уже сейчас в студиях «Разного времени» 
ожидаются очень интересные гости, молодыми журна-
листами канала готовятся актуальные темы.

Главная идея радиоканала — связать страну, включить 
в единую динамичную  программу слушателей и корре-
спондентов. И потому главное сейчас — наладить посту-
пление информации со всей страны: мы намереваемся 
тематические блоки планировать вместе с регионами, 
опираясь на их профессиональные плечи. Наши москов-
ские журналисты в свою очередь готовы к командиров-
кам. 

Начиная новую передачу, «Радио России» рассчиты-
вает на активное участие в ней своих слушателей. В сту-
дии будет прямой бесплатный телефон 8-800-222-99-92. 

КУЛЬТУРА В Москве прошел 18-й фестиваль музеев

Экспозиция с Пальмирой
Елена Яковлева

К
аждую секунду порог сто-
личного музея переступают 
4 человека, эти цифры про-

звучали на открытии 18-го Интер-
музея, традиционного фестиваля 
российских музеев, собравшего-
ся в Москве в конце прошлой не-
дели. Значимость музеев в наше 
время отмечена еще одной пара-
доксальной закономерностью: 
выяснилось, что когда террори-
сты захватывают город, они гра-
бят сначала склады с военной 
амуницией, затем музеи и только 
потом — банки. Музей сегодня, 
особенно в связи с историей раз-
рушения Пальмиры, становится 
не только символом триумфа 
культуры, но и ее страданий.

Экспозиция Эрмитажа на 
18-м Интермузее презентовало 
восстановленное и переданное 
музею Восточное крыло Гене-
рального штаба, как раз в контек-
сте разрушения Пальмиры. Ря-
дом с фотографиями восстанов-
ленного Генштаба стоит макет 
разрушенного в Пальмире храма 

Бэла с описаниями его уникаль-
ных особенностей. Заявлена 
тема: как исследовать, беречь и 
спасать культуру.

— Журналисты любят задавать 
вопрос: сколько процентов па-
мятников Пальмиры разрушено 
— участники недавнего концер-
тно-научного визита в Пальмиру 
показывают последние фотогра-
фии города. — Но дело не в коли-
честве, а в том, что разрушено 
все уникальное.

Российские музейщики и архе-
ологи обсудили на Интермузее 
научные контуры возможного 
восстановления Пальмиры. Есть 
такой музейно-археологический 
закон: если 80 процентов из лежа-
щего на земле можно «поднять», 
то это стоит делать. Похоже, что 
памятники Пальмиры вписыва-
ются в этот «лимит». Известный 
археолог Владимир Толстиков, 
работающий в научной экспеди-
ции по восстановлению античной 
Пантикапеи в Крыму, делится се-
кретами. Российская сторона се-
годня выступает будирующим на-
чалом для создающей междуна-

родную команду по восстановле-
нию Пальмиры ЮНЕСКО. При 
этом надо сохранять деликат-
ность и учитывать работу поль-
ских и других иностранных архе-
ологов, проводивших много рас-
копок в Пальмире. «Культурный 
обмен — это последнее, что долж-
но страдать от политической по-
вестки дня, — говорит директор 
лондонского музея науки Ян 
Блэтчфорд. — Я приезжаю на Ин-
термузей несколько лет подряд, и 
мой интерес к нему не угасает».

«Меня только что телевизион-
щики спрашивали: не слишком 
ли у нас тут все развлекательно — 
делится своими впечатлениями 
Михаил Пиотровский. — Думаю, 
что нет. За каждой представлен-
ной интересной вещью стоит 
большая научно-исследователь-
ская работа». Излюбленная идея 
директора Эрмитажа — музей это 
место и демократичное, и эли-
тарное — нашла подтверждение в 
экспозиции.

Полностью материал читайте 
на сайте «РГ».

Фестиваль В Москву летят юные музыканты из 16 стран

Тысяча барабанов
Игорь Елков 

А
ншлаг на музыкаль-
ном фестивале «Мо-
сква — детям» — коли-
чество желающих вы-
ступить превысило 

физические возможности жюри 
и организаторов.

Фестиваль (открытие — 27 мая 
во Дворце пионеров на Воробье-
вых горах) задуман как проект по 
поиску юных талантов, и факти-
чески это пролог знаменитой 
«Спасской башни». 

Зрителей ожидают сюрпризы 
— от шоу кремлевских звонарей 
до кулинарного конкурса с уча-
стием лучших шеф-поваров Мо-
сквы и детей-сирот. Корреспон-
дент «РГ» попытался выведать 
подробности у директора фести-
валя Сергея Смирнова.

Сергей Николаевич, фестиваль 
новый, а вы замахнулись на 1000 
музыкантов со всего света — не 
слишком амбициозно?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Да, фестиваль но-
вый, но предыстория у него есть. 
Каждый год в рамках военно-му-
зыкального фестиваля «Спас-
ская башня» мы организуем дет-
скую площадку. И зрителям это 
нравится, и сами юные участни-
ки от нее без ума. Вот и решили: а 
почему бы не расширить фор-
мат? 

Кроме того, мы поддержали 
замечательный конкурс ударных 
инструментов DrumsFest, кото-
рый до 2015 года проходил в под-
московном Видном, и включили 
его в программу фестиваля «Мо-
сква — детям».

Объявили, что ко Дню защиты 
детей проводим конкурс по от-
крытию юных дарований и попу-
ляризации оркестровой музыки. 
И тут такое началось… Лично для 
меня полнейшей неожиданно-
стью стало то, что заявки посы-
пались буквально со всего света. 
Из 16 стран! От Нигерии и Герма-
нии до Китая и Монголии.

В числе прочих выступит вир-
туоз ксилофона из Бердичева. Он 
учится в России, представлять 
будет Украину. Приедут участни-
ки из Донецка и Луганска. 

Возраст конкурсантов?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Самому молодому 
6 лет, старшему 24. 

А судьи кто?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: В составе жюри не-
заурядные исполнители, компо-
зиторы и педагоги из России, 
Франции, Италии, Нидерландов, 
Сербии и США. 

Центральный концертный 
образцовый оркестр им. Римско-
го-Корсакова ВМФ России и 
джаз-бенд суворовцев захотели 
дать с ними совместный концерт. 
И 28—29 мая вы его увидите в Зе-
леном театре ВДНХ. Зрелище бу-
дет необыкновенное, там сплошь 
звезды: такие мировые знамени-
тости, как Дэвид Фридман, Дэми-
ен Шмитт и Рууд Виннер.

Да много чего еще будет: дет-
ский ансамбль «Колокольные 

звоны» сыграет со звонарями 
Кремля на Соборной площади. 
На Воробьевых горах при нашей 
поддержке пройдет конкурс 
«Рататуй»: 12 шеф-поваров луч-
ших московских ресторанов на-
берут команду из детишек-дет-
домовцев и приготовят блюда, 
которыми угостят всех желаю-
щих.

На каких условиях принимаете 
конкурсантов?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Дорога и прожива-
ние за счет конкурсантов и их 
спонсоров, мы же обеспечиваем 
в Москве организацию самого 
фестиваля, включая транспорт и 
культурную программу. Конкур-
сы пройдут в разных номинациях 
— больше всего участников состя-
заются на оркестровых ударных 
инструментах. Но будут, и литав-
ры, ксилофон, маримба и вибра-
фон, этнические ударные, и но-
мера в оригинальном жанре, и 
многое другое.

Тысячу человек надо еще где-то 
разместить, накормить.
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Жить будут в не-
скольких московских гостини-
цах. Питание — это да, непростая 
проблема. Много нюансов. В 
этом году на «Спасскую башню» 
прилетит оркестр Армии оборо-
ны Израиля. А это значит, что их 
меню — строжайший кашрут. До-
говариваемся с центральной мо-
сковской синагогой, они нам по-
могут.

Или вот был случай на «Спас-
ской башне»: уже на завтраке вы-
яснилось, что 90 человек — участ-
ники из Индии — строгие вегета-
рианцы. Это был высший пило-
таж поваров, как они выкручива-
лись... В общем, всегда справля-
лись, справимся и теперь.

Кстати, о питании: не удер-
жусь, похвалю одного из наших 
главных спонсоров. Это россий-
ский производитель натураль-
ных продуктов из Смоленска. На 
фестиваль они привезут разные 

виды зерновых хлебцев. Эти про-
дукты удовлетворят всех: и хри-
стиан, и мусульман, и буддистов, 
да и не противоречат кашруту.

Раз уж вспомнили грядущую 
«Спасскую башню», то можете 
прокомментировать пару слу-
хов? Переговоры с участниками 
ведете через контактеров, среди 
которых один значится как гей-
ша. Вы это серьезно?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Она действительно 
гейша, и одна из самых известных 
в Японии. Поклонница нашего фе-
стиваля, каждый год приезжает в 
Москву. В том числе и через нее 
мы договариваемся о приезде 
японского Оркестра националь-
ных барабанов. Современная гей-
ша, — это женщина за 60 лет, кото-
рая умеет вести беседу, проводить 
встречи и организовывать чай-
ные церемонии. Она — хранитель-
ница древних ритуалов и нацио-
нальных обычаев.

Поговаривают, на «Спасскую 
башню» летит «боевая коза» из 
Испании. Животное официально 
зачислено в армию, носит воен-
ную форму.
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: На самом деле это 
баран. Он — живой талисман ис-
панского Легиона, марширует в 
легионерской пилотке. Мы дей-
ствительно обсуждали выступле-
ние Легиона на Красной площа-

ди. Недавно получили из Испа-
нии письмо: их командование 
знает и ценит наш фестиваль и 
сожалеет, что по времени не мо-
жет принять участия в шоу, кото-
рое пройдет с 27 августа по 4 сен-
тября.

Так что барана в пилотке у нас 
не будет.

А не хотите заменить его наши-
ми Тимуром и Амуром? Все от за-
висти лопнут.
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: (смеется) Ориги-
нальная мысль, надо подумать. 
Но шоу у нас грандиозное, там 
есть на что посмотреть. В этом 
году будут оркестры из Италии, 
Монголии, Сингапура, Греции, 
Израиля, от Евросоюза.

Деликатный вопрос: у «Спас-
ской башни» есть как платные, 
так и бесплатные программы. С 
учетом экономических реалий в 
этом году бесплатных меньше не 
станет?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Платно — только 
вход в зрительский комплекс во 
время вечерних представлений. 
Билеты уже продаются. Причем 
замечу, что на протяжении 6 лет 
мы держим цены на одном уров-
не и в этом году, они точно такие 
же, как и в прошлом. Большин-
ство программ по-прежнему 
бесплатные. На детской площад-
ке пройдут мастер-классы, кон-

курсы, концерты, можно нау-
читься верховой езде, фехто-
вать. Еще в этом году пройдет 
конкурс караулов среди детей. 
Заявки еще пока принимаем. За 
детским городком ставим поле-
вые кухни. Ничего особенного, 
но вкусно: макароны и гречне-
вая каша с тушенкой от поваров 
Президентского полка, горячий 
чай. Подкармливаем участни-
ков.

У нас есть площадка на Кра-
сной площади, где ежедневно 
днем дают небольшие выступле-
ния коллективы — участники ве-
черних программ. Туда тоже ни-
каких билетов не надо. А с 14 мая 
мы запустили новый проект — вы-
ступления духовых оркестров в 
парках Москвы. Это замечатель-
ная традиция, нас поддержала 
Москва, минобороны и руковод-
ство ВДНХ. Во времена моего дет-
ства, да и вы, наверно, помните, 
духовые оркестры играли в пар-
ках, и это было очень здорово. 
Возрождаем традицию. Кстати, 
духовые оркестры буквально вы-
строились в очередь на высту-
пление: каждую субботу будут 
выдувать медь на ВДНХ, в районе 
фонтана «Дружба народов».

Приходите: все безвозмездно, 
то есть даром.

Акцент

 Заявки на фестиваль присла-
ли из 16 стран мира. Самому 
юному музыканту — 6 лет

Михаил Пиотровский, Владимир Мединский и Андрей Бельянинов перед макетом разрушенного в Пальмире 
храма Бэла.
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Главная идея — 
включить в единую 
динамичную про-
грамму слушателей 
и корреспондентов

Пролог фестиваля «Спасская 
башня»: на ВДНХ начали выступать 
военные духовые оркестры.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ТОРГОВЛЯ Москвичей 
накормят фермерской 
клубникой 

Ягода 
на каждом углу

Ольга Игнатова 

В ТЕЧЕНИЕ двух месяцев, начиная с 1 июня, фермеры 
будут торговать в Москве свежей клубникой. Пригласи-
ли производителей столичные власти.

Как рассказал «РГ» глава департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк, торговать клубникой и земля-
никой будут на 135 площадках: «Мы определим места в 
городе , на которых установим шатры в виде клубнички, 
— пояснил Немерюк. — В таком массовом количестве 
ягодные палатки впервые появятся в городе».  Предпри-
нимателям, решившим приехать в столицу, торговые ме-
ста предоставляются бесплатно. Департамент торговли 
разослал приглашения главам регионов, которые счита-
ются основными производителям клубники и земляни-
ки. Их в стране 35. В крестьянско-фермерское хозяйство 
из села Апанасенковское Ставропольского края из реги-
онального правительства уже позвонили. «Да, нам пред-
ложили поторговать в столице, — рассказал «РГ» один из 
руководителей этого предприятия Сергей Кравченко. — 
Обязательно поедем». По словам  Кравченко, выращива-
ют они ягоды на 10 га, за сезон удается собрать и реали-
зовать 150—200 тонн продукции. В Москву готовы при-
везти более 100 тонн клубники. «Мы хотели бы прода-
вать ее на 5—10 площадках , — обещает Кравченко. — За ка-
чество отвечаем: у нас все без химии!».   Кстати, в Став-
рополье клубника уже начала поспевать. Массовый сбор 
ягод там начнется как раз в июне.  Что касается цен, то 
регулировать их столичные власти, конечно же, не мо-
гут, но в департаменте надеются, что они останутся на 
уровне прошлого года от 180 до 300 руб. за кг.  Южные 
регионы, где урожаи большие, обычно демпингуют — у 
них килограмм душистой ягоды стоит от 150 руб.

Читайте также: Как клубника влияет на организм 
человека 
www.rg.ru/art/922425
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СЛЕДСТВИЕ Борцы с преступностью сами украли у москвичей 44 квартиры

Их сгубил квартирный вопрос
Наталья Козлова

Д
ело о краже четырех с лиш-
ним десятков столичных 
квартир завершает Главное 

следственное управление Следст-
венного комитета РФ по Москве.

Фигурантов много: три быв-
ших сотрудника столичной поли-
ции и пятеро их соучастников. Все 
они обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во, совершенное в особо крупном 
размере), чч. 1, 2, 3 ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сооб-
щества с использованием своего 
служебного положения и участие 
в нем), ч. 6 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки в особо крупном раз-
мере) и ч. 3 ст. 303 УК РФ (фальси-
фикация доказательств по уголов-
ному делу о тяжком или об особо 
тяжком преступлении).

Проще говоря, фигуранты это-
го уголовного дела, как считает 
следствие, занимались хищением 
квартир, предназначенных обма-
нутым дольщикам. Не кто иной, 
как сами полицейские решили на-
житься на расследуемом ими же 
преступлении.

Все началось с того, что эти по-
лицейские следователи занима-
лись делом о крупной афере во 
время строительства 11-го ми-
крорайона в Южном Тушине. В 
мошенничестве подозревалось 
руководство компании «Энерго-
стройкомплект-М».

Как рассказали корреспонден-
ту «РГ» в Следственном комитете, 
установлено, что группировка 
была создана в 2011 году под ру-
ководством бывшего старшего 
следователя по особо важным де-
лам 1-го отдела следственной ча-
сти Главного следственного 

управления московского главка 
МВД Анжелы Амзиной. Ее соу-
частниками стали следователи 
той же следственной части Сер-
гей Кавун, Евгений Примаков и 
гражданские лица — Илья Чижа-
нов, Сергей Королев и Дмитрий 
Двойных. Руководителями струк-
турных подразделений сообщест-
ва являлись Антон Бордовский и 
Юрий Жовтяк. 

Технически афера было проста 
— обвиняемые добились призна-

ния обманутыми дольщиками 
подставных лиц. Итог — незакон-
ное предоставление в собствен-
ность якобы потерпевшим доль-
щикам жилья от столичного руко-
водства. Естественно, распоря-
жаться квартирами стали те, кто 
преступную схему и построил. 
Следствие подсчитало, что всего 
было похищено 44 квартиры в 
Москве на общую сумму не менее 
199 млн рублей.

Сейчас фигуранты приступи-

ли к ознакомлению с материала-
ми уголовного дела. Правда, не 
все. Один из них смог скрыться и 
находится в международном ро-
зыске. Но о ком идет речь, СК не 
уточняет.

Напомним, что в микрорайоне 
№ 11 Южного Тушина было очень 
обманутых дольщиков. Директор 
компании «Энергостройком-
плект-М в 2012 году был пригово-
рен Тверским судом столицы к 
пяти годам колонии за мошенни-
чество при строительстве домов в 
районе. Его фирма обманула 
больше полутора тысяч дольщи-
ков — не построила дома, а права 
на квартиры перепродала не-
сколько раз. Поэтому за мошен-
ников вынуждено было отвечать 
правительство Москвы — давать 
обманутым людям жилье в других 
районах и завершать строитель-
ство домов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Интерпол
снял с розыска
беглого
банкира

СУДЯТ ЗАОЧНО 

Владимир Богданов

ЭКС-ГЛАВА Дальневосточного 
центра судостроения Игорь Бор-
бот, арестованный в Нью-Йорке 
22 апреля за нарушения иммиг-
рационного законодательства, 
будет находиться под арестом 
в США до начала процедуры выд-
ворения из страны. Об этом сооб-
щил официальный представитель 
американской Службы иммигра-
ционного контроля и таможни. 

Напомним, в России рассле-
дуется ряд уголовных дел по фак-
ту хищения около 5 миллиардов 
рублей при строительстве судо-
строительного комплекса «Зве-
зда» в Приморье. Борбот и не-
сколько его бывших коллег, подо-
зреваемых в столь масштабном 
хищении, были объявлены 
в международный розыск. 

Наш источник в МВД предпо-
ложил, что беглеца американ-
ские власти могут выдать имен-
но России. «Это было бы логич-
но, и мы будем добиваться такого 
решения со стороны американ-
цев», — сказал он. 

Возможно, такое мнение на-
шего источника подкрепляется 
заявлением официального пред-
ставителя российского надзор-
ного ведомства Александра Ку-
ренного о встрече в Генпрокура-
туре с представителями посоль-
ства США по их просьбе. «Были 
обсуждены актуальные вопросы 
сотрудничества в сфере борьбы 
с преступностью. Генпрокурату-
ра и правоохранительные орга-
ны США продолжают повышать 
эффективность исполнения до-
говора о взаимной правовой по-
мощи по уголовным делам от 
1999 года», — сказал Куренной.

К сожалению, не так оптими-
стично складывается ситуация 
с экстрадицией из Англии экс-
главы Банка Москвы Андреем Бо-
родиным, обвиняемым на роди-
не в многомиллиардных хищени-
ях. Стало известно, что его дан-
ные убраны из списка разыски-
ваемых с «красным уголком» 
(требование о немедленном аре-
сте) в связи с предоставлением 
ему в королевстве политическо-
го убежища. 

Напомним, в конце 2010 года 
Следственный департамент МВД 
России возбудил дело в отноше-
нии Бородина и его заместителя 
Дмитрия Акулинина. Их обвини-
ли в мошенничестве со средства-
ми городского бюджета на почти 
13 миллиардов рублей. По дан-
ным следствия, бывшим топ-ме-
неджерам помогли в этом прези-
дент ЗАО «Кузнецкий Мост деве-
лопмент» Борис Шемякин и ген-
директор ЗАО «Премьер Эстейт» 
Светлана Тимонина.

Бородин и Акулинин были 
объявлены в международный ро-
зыск, после чего заочно аресто-
ваны решением столичного Твер-
ского суда. 

На днях пресс-секретарь 
Тверского суда Анастасия Дзюр-
ко сообщила об аресте британ-
ской недвижимости Бородина 
стоимостью в 140 миллионов 
фунтов стерлингов. По версии 
следствия, недвижимость была 
приобретена банкиром на сред-
ства, незаконно выведенные из 
Банка Москвы.

У Бородина арестовали квар-
тиру и в Латвии. Кроме того, по 
информации МВД, заморожено 
более 400 миллионов долларов, 
принадлежащих ему и разме-
щенных в зарубежных банках.

Добиться выдачи из Велико-
британии Бородина, обвиняемо-
го по статье УК «Мошенничество 
в особо крупном размере», Ген-
прокуратуре России не удается. 
Как известно, с острова выдачи 
нет. 

По словам нашего высокопо-
ставленного источника в право-
охранительных органах, в этой 
связи Россия предпринимает 
шаги, чтобы добиться отмены ре-
шения Интерпола. «Досье Боро-
дина рассматривается в общем 
списке других россиян, розыск 
которых также прекращен на 
том основании, что их уголовное 
преследование якобы носит по-
литический характер», — заявил 
он. Дело Бородина и его предпо-
лагаемых сообщников будет рас-
смотрено российским судом за-
очно. Затем в Лондон направят 
его материалы для исполнения 
приговора. 

Резонанс Нелегалы устроили разборку на крупнейшем кладбище 
Москвы 

Крестов на них нет
Сергей Бабкин

К
рупнейший некрополь 
Москвы и Европы в 
субботу стал ареной 
массового побоища. 
Более 200 человек 

устроили драку с применением 
огнестрельного оружия. Итог: 
трое погибших, более 20 ране-
ных и десятки вопросов к безопа-
сности Хованского кладбища. 

Стрельба на территории пого-
ста, как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе ГУ 
МВД по Москве, началась днем в 
субботу. Обеспокоенные звуками 
выстрелов местные жители не-
медленно вызвали полицию. Ког-
да первые наряды прибыли на ме-
сто, в конфликте принимали 
участие уже более 200 человек. 
Чтобы прекратить побоище, при-
шлось привлечь ОМОН. Задержа-
ние участников разборки продол-
жалось в течение первой полови-
ны дня. Погибли три человека: 
один получил смертельные трав-
мы в драке, еще двоих сбила ма-
шина, на которой предполагае-
мые зачинщики перестрелки пы-
тались скрыться от полицейской 
погони. Были задержаны в общей 
сложности более 90 человек. Сто-
личное следственное управление 
СК возбудило уголовное дело по 
части 2 статьи 105 УК РФ — «убий-
ство двух и более лиц». 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
сразу заявил, что столичные 
власти окажут содействие след-
ствию в расследовании причин 
драмы на погосте. «Вызывает 
крайнее сожаление произошед-
шее на Хованском кладбище, — 
написал градоначальник на сво-
ей странице в Twitter. — Уверен, 
что виновные не останутся без-
наказанными. Окажем всю необ-
ходимую помощь правоохрани-
тельным органам».

Первая же версия причин дра-
ки, озвученная полицейским 
главком, говорила о возможном 
бытовом споре по поводу обслу-

живания территории кладбища. 
Речь идет не о захоронениях, а о 
сопутствующих услугах: при-
смотру за могилами, поддержа-
нии их в порядке. В этой сфере в 
основном заняты мигранты. Как 
разъяснили в пресс-службе ГУ 
МВД, они не являются штатными 
сотрудниками администрации 
некрополя. Но им в частном по-
рядке приплачивают сами посе-
тители кладбища. 

«ГБУ «Ритуал» из общего объ-
ема услуг, который предоставля-
ет Хованское кладбище, оказыва-
ет только 10%, — рассказал «РГ» 
руководитель столичного депар-
тамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк. — Остальные 90% 
оказывают частные организа-
ции, работающие на территории 

кладбища. Они привлекают в том 
числе и труд мигрантов».

Но в субботу на территории не-
крополя оказалась огромная груп-
па мигрантов, которые никакого 
отношения к ритуальной сфере не 
имели. Как отметил Немерюк, во-
круг кладбища расположено не 
менее 50 организаций, где также 
заняты мигранты. Они нередко за-
ходят на погост во время масштаб-
ных проверок соблюдения мигра-
ционного законодательства: клад-
бище раскинулось почти на 200 
га, и скрыться там легко. Не так 
давно правоохранительные орга-
ны обнаружили на его территории 
около сотни нелегалов.

В субботу нелегальные миг-
ранты также решили пойти на 
погост. На подходе к кладбищу, 

рассказал Немерюк, мигрантов 
попыталась остановить охрана, 
но не смогла. После этого и на-
чался конфликт. Один из 15 со-
трудников частной фирмы, охра-
няющей погост, получил травмы.

Власти Москвы приняли ре-
шение уволить директора Хован-
ского кладбища, который не смог 
организовать надежную охрану. 
По словам Немерюка, будут при-
няты меры и к чоповцам. В депар-
таменте торговли и услуг счита-

ют, что секьюрити не смогли гра-
мотно оценить ситуацию и бы-
стро вызвать полицию.

А кладбище продолжит рабо-
ту в обычном режиме. Никаких 
разрушений на территории нет. 
Сразу после конфликта, расска-
зал Немерюк, коммунальные 
службы провели уборку террито-
рии. 

Акцент

 Следствие подсчитало: стои-
мость похищенных квартир — 
не менее 199 млн рублей

Акцент

 Присматривают за могилами 
и содержат их в порядке 
в основном мигранты
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МИР, КОТОРЫЙ ПОСТРОИЛ 
ГОРИН
ЗРИТЕЛЬ в театр ходит за всяким разным: одни — отдох-
нуть; другие культурно провести вечерок; третьи — по-
смотреть на знаменитого актера. Есть и такие, кто ходит 
в театр за мыслями. Не перевелись еще на Руси богаты-
ри, которые понимают, что думать — это интересно, что 
именно размышления позволяют человеку осознанно 
создавать самого себя. Иного способа самоформирова-
ния ни Господь, ни сам человек не придумали.

Вот для таких зрителей художественный руководитель 
театра имени Пушкина Евгений Писарев и поставил пьесу 
Григория Горина «Дом, который построил Свифт». Совер-
шил поступок. Почему? Да потому, что сегодня ставить 
спектакль для думающих людей и значит — совершать по-
ступок. 

Современный театр смотрит на зрителя по-разному. 
Кто-то — как на объект для щекотки; иные — как на спящего 
человека, которого всеми силами надо постараться разбу-
дить; третьи — как на уставшего гражданина, которого не-

пременно надо 
ткнуть лицом в сов-
ременную грязь. Те-
атр Пушкина смо-
трит на зрителя как 
на уважаемого собе-
седника, с которым 
можно поговорить 
про самое главное.

Писарев берет для 
этого самую, навер-
ное, сложную пьесу 
Горина. Сам Григо-

рий Израилевич не раз говорил мне, что очень любит эту 
свою пьесу, считает важной. Но понимает, как трудно по-
ставить ее в драматическом театре.

Евгений Писарев вместе с художником Зиновием Мар-
голиным это сделали. Спектакль получился. Пока полу-
чился неровным, в основном за счет неровных актерских 
работ. Но в спектакле очевиден потенциал. Он из тех теа-
тральных постановок, которые со временем становятся 
только лучше.

Григорий Горин — мастер. На мой взгляд и вкус — драма-
тург великий. Он писал пьесы, которые не могут со време-
нем устареть. Как всякие великие пьесы, произведения Го-
рина открывают во времени то, что мы, современники, ча-
сто не замечаем. Так происходит с текстами Островского 
и Чехова, Горького и Шварца. Для меня безусловно, что Го-
рин находится в этом ряду.

Сегодня модно говорить об актуальности и современ-
ности. Неумелые режиссеры даже переодевают героев 
Чехова или Шекспира в модные одежды, считая, что так 
они будут выглядеть современней. Наивные люди! Им 
трудно поверить, что современность — понятие внутрен-
нее, а не внешнее. Получится написать о вечном, и мо-
жешь быть уверен, что ты будешь современным в любые 
времена.

Так делал Горин. В самые застойные времена он писал 
о Мюнхгаузене, Свифте, Герострате, Тевье-молочнике, 
Тиле… И оказывался очень острым и современным дра-
матургом. Причем всегда.

Горин рассматривал человека не в декорациях опреде-
ленного времени, а в декорациях вечности. Во многих его 
пьесах — в пьесе о Свифте в том числе — границы времени 
как бы раздвигаются. Помните Мюнхгаузена, который 
разговаривал с Шекспиром? А в этой пьесе есть человек, 
живущий вечно: он помнит вековой дуб еще желудем… 

Горина интересуют не детали быта, а подробности бы-
тия. У всех его героев не биографии, а судьбы. Горин афо-
ристичен и парадоксален. А каким еще и может быть дра-
матург, стоящий над бытом?

На самом деле, такой взгляд необходим человеку. Но 
кто, где, когда будет его учить? Теперь можно сказать: иди-
те в театр Пушкина — там научат.

Но про таких людей очень трудно ставить. И таких ге-
роев очень трудно играть. Как, скажите, сыграть человека 
так, чтобы он, с одной стороны, был абсолютно живым, 
теплым, а с другой — личностью не с биографией, а с судь-
бой?

Писарев рассказывает историю просто, не используя 
излишних метафор и усложнений, возрождая полузабы-
тое в сегодняшнем театре искусство — рассказывать исто-
рии. В спектакле есть за чем следить. Создатели уважают 
меня, зрителя: им важно, чтобы мне было интересно, что 
было за чем следить.

Пьеса «Дом, который построил Свифт» причудлива. 
Это как бы несколько новелл, поданных через восприятие 
главного героя — великого Свифта, который полтора дей-
ствия не произносит 
ни слова.

Молчать «в ка-
дре» после Олега Ян-
ковского, который 
сыграл Свифта в зна-
менитом фильме 
Марка Захарова — 
это, доложу я вам, за-
дача не из легких. Андрей Заводюк с ней справился блестя-
ще. Его Свифт завораживает, и, что самое главное, вызы-
вает сочувствие. Он — не символ, он — человек. 

Горин — мастер, повторю я еще раз. Театральный ма-
стер, который любил актеров. А как может драматург по-
казать свою любовь к актеру? Понятно как: выписать его 
роль.

В пьесах Горина всегда есть что играть. Тут почти нет 
эпизодов — все роли выписаны, у каждого персонажа есть 
своя судьба, своя боль, свое, если угодно, страдание.

Небольшое, не лирическое отступление. У критика теа-
тральной постановки — не благодарная задача. Ты смо-
тришь один спектакль, причем, как правило, премьерный. 
Хорошо, если получится понять намерения создателей, 
результат ведь на каждом спектакле будет разный. Завтра 
артисты сыграют по-другому, а ты обнародуешь свою 
оценку сегодняшнего.

Поэтому помимо Заводюка я назову только двух акте-
ров, которые в том спектакле, который видел я, играли 
абсолютно блестяще. Это Григорий Сиятвинда, специ-
ально приглашенный из «Сатирикона» на роль великана 
Глюма. И Александр Матросов. Они абсолютно попадают 
в жанр. От их существования на сцене невозможно ото-
рваться.

Григорий Горин — драматург, который построил свой 
мир: мир людей парадоксальных, страдающих, думаю-
щих. Низкий поклон театру имени Пушкина, который не 
побоялся пригласить зрителя в этот мир.

Теперь дело за малым: захотим ли мы задуматься? Хотя 
бы в театре…

Сегодня ставить 
спектакль для дума-
ющих людей и зна-
чит — совершать 
поступок

Современность — 
понятие внутрен-
нее, а не внешнее

Данные Бородина 
убраны Интерполом 
из списка разыски-
ваемых. В Англии 
он получил полити-
ческое убежище

На кладбище все воскресенье 
работали 40 следователей, было 
изъято более 300 вещдоков. 

Через 20 минут после локализации конфликта начались первые задержания участников массовой драки.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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78
САМЫХ 
крупных кладбищ из имеющихся 
136 в Москве сейчас ждет тоталь-
ная проверка финансово-хозяйст-
венной деятельности

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Вчера сотрудники Главного следственного управления Следственного комитета 

России по городу Москве продолжили расследование массовой драки на Хован-

ском кладбище. Как сообщила пресс-секретарь главного следственного управле-

ния Юлия Иванова, уголовное дело возбуждено сразу по нескольким статьям — ст. 

105 УК РФ (убийство двух и более лиц, совершенное группой лиц по предвари-

тельному сговору), ст. 222 (незаконное приобретение, передача, сбыт, хранение, 

перевозка или ношение оружия, боеприпасов) и ст. 213 (хулиганство, совершен-

ное группой лиц).

На месте происшествия все воскресенье работала следственно-оперативная 

группа из 40 следователей и 12 экспертов-криминалистов. На территории кладби-

ща изъято более 300 вещественных доказательств, по которым назначено свыше 

18 криминалистических экспертиз. Допрошены более 100 человек. В воскресе-

нье пресс-служба Главного управления МВД России по Москве также сообщила, 

что задержаны 112 участников конфликта, в ходе которого применялись палки, ло-

паты, куски арматуры, а также огнестрельное оружие. «В результате проведения 

дактилоскопических экспертиз задержанных установлено, что некоторые из них 

представились вымышленными именами, 12 не имели при себе документов, 15 на-

рушили миграционное законодательство», -— сообщает пресс-служба ГУ МВД РФ 

по Москве. По «горячим следам» сотрудники ДПС Троицкого и Новомосковского 

округов задержали трех вооруженных огнестрельным оружием человек, кото-

рых подозревают в убийстве двух участников конфликта. За это, как сообщил на-

чальник столичного полицейского главка Анатолий Якунин, полицейские будут 

представлены к наградам.

По распоряжению Якунина, начинается и тотальная проверка финансово-хозяй-

ственной деятельности 78 крупных кладбищ Москвы. Также полицейские сов-

местно с сотрудниками миграционной службы будут изучать, кто и на каком осно-

вании работает на кладбищах — есть ли у людей разрешения на работу и вообще 

насколько легально они находятся в столице. Уже сейчас сотрудники управления 

по экономической безопасности проверяют около 30 фирм, имеющих отноше-

ние к сфере ритуальных услуг.

Напомним, что всего в столице сейчас насчитывается 136 кладбищ. Почти 60 пе-

решли Москве после расширения ее границ на юго-запад. В основном это неболь-

шие сельские погосты. Открытыми для захоронений, то есть имеющими свобод-

ные места, сейчас являются только Алабушевское и Перепечинское Южное клад-

бища. До недавнего времени открытым было и одно из самых больших — Домоде-

довское кладбище, но сейчас оно исчерпало свой ресурс и ведется расширение 

его территории. Более 70 городских кладбищ обслуживает ГБУ «Ритуал» — самое 

крупное в России предприятие похоронной отрасли. Оно занимается и предо-

ставлением бесплатных услуг, как, например, оформлением паспортов захороне-

ний, выдачей различных справок, поддержанием в надлежащем виде воинских 

захоронений, так и оказывает коммерческие услуги населению. Кроме этого, в 

Москве работают еще 23 коммерческие фирмы, оказывающие ритуальные услу-

ги — начиная от перевозки тела и заканчивая копкой могил и их благоустройством.

Подготовила Ольга Игнатова 
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ПОДРОБНОСТИ Во Франции 
продолжаются 
массовые протесты

Дошло 
до рукопашной

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЕСЛИ премьер-министр Манюэль Вальс рассчитывал, 
что протестное движение во Франции резко  пойдет на 
спад после  того, как удалось «продавить» через парла-
мент  крайне спорный законопроект о трудовой рефор-
ме,  то допустил явный просчет.

Десятки тысяч негодующих французов, узнав о том, 
что не прошел вотум недоверия  правительству, иниции-
рованный в Национальном собрании оппозиционной 
правой партией «Республиканцы» и их союзниками де-
путатами-центристами,  вышли на улицы и площади  
многих французских городов.

Как было подсчитано в министерстве внутренних дел, 
по стране прокатился вал из 163 митингов и манифеста-
ций. Причем во многих местах дело дошло до рукопаш-
ной с полицией, которая была  к этому событию повсе-
местно отмобилизована.

Да и в эти длинные выходные, а они пришлись  на 
день Святого Духа и включили в себя понедельник,  гра-
дус негодования не 
спадал. Так, в Пари-
же студенты из мо-
лодежного движе-
ния «Ночь на ногах» 
захватили Высшую 
школу изящных 
искусств, что в Ла-
тинском квартале в 
нескольких сотнях 
метров от Бурбон-
ского дворца, где за-
седает нижняя пала-
та парламента. Они 
не собираются си-
деть сложа руки, а 
будут готовить тран-
спаранты и плакаты 
для будущих акций. 
Как заявил их представитель, студенты «вдохновятся 
примером» дедов, которые в мае 1968 года боролись 
против системы.

Но самые бурные события разыгрались  в Бретани на 
западе Франции.  В городе Ренн, административном цен-
тре региона, несколько тысяч противников реформы 
трудового законодательства, а к ним присоединились 
горлопаны и «кассеры» из экстремистских левых груп-
пировок, устроили настоящий погром. Они метали кам-
ни, обрезки арматуры не только в полицейских, но и в 
окна их комиссариата,  расколотили витрины магази-
нов, банков,  жгли мусорные баки. Более того, ворвались 
в  здание местного отделения Социалистической партии 
и устроили там дебош.  С десяток манифестантов были 
задержаны полицией и, судя по всему, в ближайшее вре-
мя предстанут перед судом. Заметим в скобках, что с на-
чала нынешних протестов было в общей сложности аре-
стовано свыше тысячи человек.

Но и этим дело не ограничилось. На следующий день, 
несмотря на запрет  префекта  департамента  Иль и Вилен 
Патрика Даленна, около 800 манифестантов собрались 
на эспланаде Шарля де Голля  неподалеку от городского 
вокзала и крупнейшего в городе коммерческого центра, 
добавив к антиправительственным лозунгам плакаты 
против полиции.  «Ни чрезвычайное положение, ни по-
лицейское государство не помешают нам протесто-
вать!» — было начертано на одном из них.

Хотели снова пробиться в центр Ренна, но не удалось:  
префект подтянул три роты полицейского спецназа, ко-
торые заблокировали все улицы, отходящие от эсплана-
ды, а над городом кружили два вертолета, отслеживав-
шие  взрывоопасную ситуацию. И все-таки без рукопри-
кладства и слезоточивого газа не обошлось, после чего 
манифестанты рассредоточились. Скорее всего до сле-
дующего раза. А такая оказия, да не одна, представится 
уже в ближайший вторник и четверг: на эти даты  про-
фсоюзами намечены дни единых действий против нена-
вистного закона.

Почему Франсуа Олланд и поддерживающее его пра-
вительство столь упорно стремятся навязать  непопу-
лярный закон? Ведь против него выступают две трети 
населения страны. Более того, как показал опрос агент-
ства по изучению общественного мнения Odoxa,  прове-
денный уже после голосования в парламенте по вотуму 
недоверия,  67 процентов французов, если бы их спроси-
ли об отношении к правительству, отправили бы его в 
отставку.

Как считают многие эксперты, нынешний президент, 
популярность которого катастрофически падает, надеет-
ся с помощью реформы трудового кодекса  развязать 
руки  местным предпринимателям в области найма и 
увольнения персонала, а также  по части продолжитель-
ности рабочего времени. Если это произойдет, то они 
станут охотнее  создавать рабочие места, что приведет к 
концу года к улучшению положения с занятостью. Если 
учесть, что именно с этим обещанием, которое  Франсуа 
Олланд дал в начале своего мандата, связано его выдви-
жение на второй президентский срок, то все становится 
на свои места. Ведь недаром не так давно  он дал понять, 
что о своем решении объявит где-то в декабре.

Правда, остается весьма важный вопрос, удастся ли 
усмирить гнев профсоюзов и студенчества, которые не 
намереваются складывать оружие. Ближайшие  недели 
будут решающими.

ПРОТЕСТ Жители польского Редзиково до последнего не могли 
поверить, что у них разместят базу ПРО США 

Йети все-таки пришел
Ариадна Рокоссовская

В 
польском городе Редзиково 
началось строительство 
базы ПРО, на которой будут 

размещены мобильные батареи с 
р а кета м и - п ер ех в ат ч и ка м и 
Standard-3 (SM-3) и радар AN/
SPY-1. Местные власти уже под-
считывают убытки для региона, а 
жители боятся, что из-за соседст-
ва со сверхсекретным американ-
ским военным объектом их город 
станет потенциальной мишенью 
в случае серьезного военного 
конфликта. 

Напомним, что в четверг на-
чал полноценную работу амери-
канский комплекс противора-
кетной обороны Aegis Ashore, по-
строенный на румынской воен-
ной базе в Девеселу в уезде Олт. А 
уже на следующий день  в Редзи-
ково, расположенном рядом с го-
родом Слупск в граничащем с 
Россией Поморском воеводстве 
Польши, приступили к строи-
тельству аналогичной базы. 

В минувший вторник посол 
США в Польше Пол Джонс сооб-
щил в интервью радиостанции 
Polskie Radio, что все работы 
идут в соответствии с планом и к 
моменту окончания строитель-
ства объекта в 2018 году на базе 
будут находиться 150 — 200 воен-
ных специалистов из США. Цена 
вопроса согласно заключенному 
в 2011 году между двумя страна-
ми соглашению о «политиче-
ском сотрудничестве» — 300 
миллионов долларов. Подробно-
сти строительства держатся в 
строжайшей тайне. Известно 
лишь, что им будет заниматься 
американская компания AMEC 
Programs Inc. из Джорджии, а 
элементы системы ПРО амери-

канцы привезут в контейнерах в 
начале 2017 года. Затем их уста-
новят на базе в Редзиково, после 
чего перейдут к этапу тестирова-
ния. За местными польскими 
фирмами, которым удастся полу-
чить специальные сертификаты 

безопасности, остается строи-
тельство вспомогательной ин-
фраструктуры. По данным поль-
ских СМИ, строительство и об-
служивание баз ЕвроПРО в Поль-
ше и Румынии на ближайшие 25 
лет обойдется США в 20 милли-
ардов долларов. 

Несмотря на заметное ожив-
ление в провинциальном Редзи-
ково, большой радости местные 
жители не испытывают. Более 
того, власти Слупского района 
уже подсчитали, что убытки от 
появления здесь базы ПРО в бли-
жайшие 25 лет могут составить 
около трех миллиардов злотых. А 
прибыль — 900 миллионов. Дело в 
том, что Слупск — это особая эко-
номическая зона, и до того, как 
было решено установить здесь 
комплекс Aegis Ashore, местные 
власти выделили под инвестиции 
500 гектаров земли в данном рай-
оне. Теперь понятно, что амбици-
озным планам сбыться не сужде-
но. По соглашению территория 

вокруг базы становится своего 
рода запретной зоной — на рас-
стоянии четырех километров 
нельзя строить большие здания и 
крупные предприятия. Ограни-
чения будут касаться почти поло-
вины города Слупска. 

И каждый возводимый объект 
или предприятие теперь нужно 
будет согласовывать с американ-
цами, на что, по данным главы 
Слупского района Барбары Ды-
кер, потребуется около двух ме-
сяцев. «Инвесторов может от-
пугнуть перспектива столь дол-
гого ожидания решения, можно 
ли им реализовать свои пла-
ны», — цитирует войта телеканал 
TVN24. Власти населенных пун-
ктов, расположенных поблизо-
сти от будущей базы ПРО, уже 
обратились в агентство развития 
Поморского воеводства с прось-
бой составить конкретную смету 
потенциальных убытков и соби-
раются требовать от правитель-
ства компенсации.

Несмотря на то, что информа-
ция о будущем строительстве по-
явилась еще в 2008 году, мало кто 
верил, что база ПРО действитель-
но будет размещаться в этих ме-
стах. Как сообщает издание 
Dziennik Baltycki, в Слупском 

районе была популярна шутка, 
что базы ПРО — «это такой йети — 
никто его не видел, но все о нем 
говорят». 

Сегодня, когда территория аэ-
родрома обнесена нашпигован-
ным электроникой суперсовре-
менным ограждением, которое 
обошлось американцам в 40 мил-
лионов злотых, жители Слупско-
го района начинают бояться та-
кого соседства. Несмотря на мно-
гократные заверения американ-
ских и польских властей, что Ев-
роПРО не направлена против 
России, местные жители в это не 
верят и опасаются реакции на-
шей страны, тем более что их ре-
гион граничит с Калининград-
ской областью. 

«Надо отвечать — разворачи-
вать высокоточное оружие на ко-
раблях, в частности, крылатые 
ракеты «Калибр». Кроме того, 
можно разместить современные 
авиационные ударные средства и 
комплексы «Искандер-М». Речь 
идет о Калининградской области 
и не только», — рассказал инфор-
мационному агентству «Интер-
факс» военный эксперт Леонид 
Ивашов, бывший руководитель 
главного управления междуна-
родного сотрудничества россий-
ского оборонного ведомства. И 
именно такого ответа опасаются 
жители Поморского воеводства. 

Возле места, где проходит сим-
волическая церемония начала 
строительства объекта, в минув-
шую пятницу собрались несколь-
ко десятков человек, которые 
протестовали против создания 
базы ПРО в непосредственной 
близости от их домов. При этом 
символом протеста стал знак, 
изображающий перечеркнутую 
ракету.

КОНФЛИКТ

Новое 
правительство 
Бразилии 
обещает 
«спасти 
страну»

ВЛАСТЬ 
В СТИЛЕ СЮР

Алексей Чуриков,
«Российская газета», Бразилиа

ПОСЛЕ временного отстране-
ния от власти Дилмы Руссефф и 
роспуска ее правительства став-
ший президентом страны Ми-
шел Темер официально сформи-
ровал новый кабинет мини-
стров. Озвученные представи-
телями его команды основные 
направления работы вызвали 
как критику, так и поддержку со 
стороны бразильского населе-
ния. На фоне продолжающихся 
акций протеста против импич-
мента Руссефф предпочла поки-
нуть столицу и провести выход-
ные со своей семьей в городе 
Порту-Алегри.

Бразильское законодательст-
во устроено так, что временный 
президент, которым является 
Мишел Темер, сразу после вступ-
ления в должность получает всю 
полноту власти, несмотря на то 
что отстраненный на макси-
мальный период в 180 дней глава 
государства формально еще со-
храняет свой статус. 

То есть он может увольнять 
министров, назначать новых, 
проводить институциональные 
реформы правительства, полно-
стью перекраивать политику го-
сударства в любой области. Ко-
нечно, с учетом сложившихся 
обстоятельств и внутриполити-
ческого расклада вряд ли возмо-
жен сценарий, при котором cе-
нат Бразилии восстановит пол-
номочия Руссефф. Тем не менее, 
если предположить реальность 
такого развития событий, то 
картина бразильской политиче-
ской действительности предста-
нет в совсем уж сюрреалистиче-
ском виде.

Мишел Темер заявил, что 
сформированный им кабинет 
министров является «правитель-
ством национального спасе-
ния», которому предстоит ре-
шить задачи поистине историче-
ского масштаба на пути выведе-
ния страны из кризиса. Следует 
отметить, что использование 
столь громких формулировок и 
постановка подобных наполео-
новских целей частично призва-
ны улучшить восприятие как са-
мого Темера, так и его програм-
мы среди населения. Дело в том, 
что его популярность у предста-
вителей разных слоев бразиль-
ского общества не превышает 8 
процентов, в то время как более 
60 процентов бразильцев высту-
пает за проведение досрочных 
президентских выборов.

Новый президент, по сути, не 
является национальным лиде-
ром и вряд ли имеет шансы им 
стать. Подавляющее большинст-
во новых министров — карьер-
ные политики, и были поставле-
ны во главу министерств, не 
имея профессиональных навы-
ков, соответствующих профилю 
того или иного ведомства. Ка-
ждое назначение фактически от-
ражает расклад политических 
сил в Национальном конгрессе. 

Проще говоря, все посты 
были отданы тем партиям, кото-
рые поддержали отстранение 
Руссефф, — чем больше вклад в 
дело импичмента, тем выше ста-
тус дарованного министерства. 
Правда, по итогам дележа пор-
тфелей в новом кабинете, кото-
рый уже прозвали белым, не на-
шлось место ни одной женщине 
и ни одному представителю тем-
нокожего населения страны.

Среди первых мер, призван-
ных улучшить экономическую 
ситуацию в стране, выделяются 
проведение пенсионной рефор-
мы, сокращение до конца года 
4 тысяч госслужащих. Предпо-
лагается оптимизация работы 
министерств и ведомств за счет 
их слияния и упразднения. Так, 
министерство культуры теряет 
свой статус и переходит под 
крыло министерства образова-
ния. Кроме того, ожидается пе-
ресмотр форм финансирования 
главных социальных программ 
государства, а также увеличение 
налогов, которое, по словам но-
вого министра финансов Энри-
ке Мейреллеса, будет носить 
«вынужденный, но временный 
характер».

ИНЦИДЕНТ 
Российскую 
яхту в КНДР 
задержали 
по ошибке

СНОВА 
ПОД ПАРУСАМИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

В Ч Е РА  российская яхта «Эл-
фин», задержанная в КНДР, поки-
нула эту страну и взяла курс на 
Владивосток.

Однако Пхеньян до сих пор 
так и не пояснил причин задер-
жания судна и пятерых моряков, 
ссылаясь на «происшедшее недо-
разумение».  Российская яхта 
возвращалась из Пусана во Вла-
дивосток после участия в между-
народной регате. Когда она нахо-
дилась в международных водах, в 
80 километрах от северокорей-
ского берега, ее задержал корабль 
пограничной охраны КНДР и до-
ставил в порт Кимчак.  

Стало известно, что судно 
было задержано из-за «бдительно-
сти» северокорейских рыбаков, 
которые, увидев на его борту лого-
тип на южнокорейском языке, 
приняли «Элфин» за «вражеский 
корабль». Несмотря на достаточ-
но быстрое по меркам КНДР реше-
ние освободить судно, российские 
официальные лица намерены до-
биваться ответа на вопрос о при-
чинах задержания яхты. В При-
морской федерации парусного 
спорта отметили, что это не пер-
вый случай задержания россий-
ских яхтсменов военными КНДР. 
«Раньше они держали задержан-
ных два-три дня и отпускали, а мы 
обычно узнавали о задержании 
уже спустя три-четыре дня. Сей-
час все произошло достаточно бы-
стро», — сообщил вице-президент 
федерации Евгений Хромченко.

Анна Федякина 

Р
уководство ЕС хочет со-
здать на континенте 
сверхдержаву по образ-
цу Наполеона и Гитлера. 
Так жестко охарактери-

зовал политику Брюсселя по от-
ношению к странам — членам ЕС 
бывший мэр Лондона, один из 
наиболее популярных полити-
ков Великобритании Борис 
Джонсон.

По мнению Джонсона, цели, 
которые ставит перед собой ру-
ководство ЕС, ничуть не отлича-
ются от стремлений подчинить 
себе весь континент Наполеона 
Бонапарта или Адольфа Гитлера. 
Только способы достичь желае-
мого несколько изменились. 
«Наполеон, Гитлер, разные лич-
ности пробовали сделать это, и 
это закончилось трагически. 
ЕС — это попытка сделать то же 
самое другими методами», — зая-
вил Джонсон в интервью газете 
Telegraph, отметив, что руково-
дители ЕС повторяют старые 
ошибки диктаторов и пытаются 
объединить Европу под одной си-
лой. По словам Джонсона, «ката-
строфические» промахи ЕС спро-
воцировали разногласия между 
странами-членами и позволили 
Германии нарастить силу, «захва-
тить» итальянскую экономику и 
«разрушить» Грецию.

Джонсон, один из лидеров 
консерваторов, сегодня — наи-
более яркий политик королевст-
ва, к мнению которого прислу-
шиваются многие избиратели. И 
жесткая критика ЕС с его сторо-
ны вызвала колоссальную волну 
дискуссий в СМИ и между про-
стыми британцами о роли ЕС и 
отношениях между Брюсселем и 
Лондоном. Повод для напомина-
ния о том, чем чреваты для Ев-
ропы амбиции строительства 
сверхдержавы, конечно, лежит 
на поверхности: это референ-
дум по вопросу членства Вели-
кобритании в ЕС, который со-
стоится 23 июня. Но причины 
такой постановки вопроса ле-
жат куда глубже.

Европейцы крайне болезнен-
но воспринимают разговоры о 
попытках одной из стран зару-
читься господством над всем 
континентом. К примеру, о Бона-
парте (к которому не только во 
Франции, но и во всей Европе от-
носят однозначно отрицатель-
но) стараются лишний раз не 
упоминать. А ужас, который пе-
режила Европа во времена Тре-

тьего рейха, до сих пор жив в па-
мяти граждан ЕС. Стоит отме-
тить, что Великобританию, геог-
рафически отделенную от кон-
тинентальной Европы проли-
вом, эти трагические времена не 
обошли стороной. Экономике 
империи был нанесен колос-
сальный урон от континенталь-
ной блокады, когда Наполеон 
пытался избавиться от очеред-

ного препятствия на пути к об-
щеевропейскому доминирова-
нию. И во Вторую мировую вой-
ну Гитлер, не церемонясь, сбра-
сывал бомбы на британские го-
рода, включая столицу королев-
ства. Конечно, войны против 
Лондона сейчас никто не ведет. 
Но, как и 200 или 75 лет назад, на 
Великобританию пытаются на-
давить, заставить делать то, что 
выгодно другим.

Дело в том, что, несмотря на 
членство в ЕС, Великобритания 
до недавнего времени проводила 
достаточно самостоятельную 
внешнюю и экономическую по-
литику, обладала определенны-
ми свободами в законодательных 
вопросах. Однако углубление об-
щеевропейской интеграции по-
ставило под большой вопрос су-
веренитет туманного Альбиона. 
По мнению Джонсона, Брюссель 
целенаправленно разрушает де-
мократию, отстаивая только 
свои интересы. И даже соглаше-
ние о привилегированном поло-
жении, которое удалось заклю-
чить британскому премьеру Дэ-
виду Кэмерону с ЕС, неспособно 
остановить этот процесс. «Вся 
история ЕС доказывает, что они 
слушают народ, только когда тот 
говорит «нет», — заявлял ранее 
Джонсон. — Фундаментальная 
проблема остается: они стремят-
ся к идеалу, который мы не разде-
ляем. Они хотят создать подлин-
но федеративный союз, в то вре-
мя как большинство британцев 
против».

К слову, Джонсон далеко не 
первый, кто пытается раскрыть 
британцам глаза на ультиматив-
ную форму, к которой все чаще 
прибегают в Брюсселе при реше-
нии спорных вопросов со страна-
ми-членами. К примеру, когда в 
2011 году ЕС переживал долго-
вой кризис, в более стабильной с 
экономической точки зрения Ве-
ликобритании стремительно 
стал расти авторитет евроскеп-
тиков. Тогда-то британские жур-
налисты и эксперты впервые ста-
ли употреблять словосочетание 
«Четвертый рейх». Так они оха-
рактеризовали политику Брюс-
селя и Берлина, которые призы-
вали сильные экономики ЕС по-
мочь странам-должникам. «Гит-
леру не удалось военным путем 
покорить Европу, современные 
немцы преуспели за счет торгов-
ли и финансовой дисциплины, — 
писали тогда британские журна-
листы. — Добро пожаловать в Чет-
вертый рейх».

Борис Джонсон, один из лидеров 
консерваторов, сегодня — наиболее 
яркий политик королевства.

Акцент

 По мнению Джонсона, 
Брюссель целенаправленно 
разрушает демократию, 
отстаивая только 
свои интересы

Акцент

 Теперь строительство каждо-
го объекта в польском районе 
нужно будет согласовывать 
с американцами

Новый президент 
решил покорить 
бразильцев, поста-
вив наполеонов-
ские задачи

Власти Франции 
по-прежнему 
пытаются навязать 
непопулярный 
закон, против кото-
рого выступают 
две трети населе-
ния страны

Схватки молодежи с полицией стали приметой протестных 
акций во Франции.
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Геополитика Экс-мэр Лондона Борис Джонсон обвинил ЕС 
в попытке создать сверхдержаву

Альбион против 
евротумана
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Александр Алексеев

В 
Стокгольме завершилось 
«Евровидение»-2016. Рос-
сийский участник Сергей 

Лазарев занял итоговое третье ме-
сто. Его песня You Are The Only 
One была мелодична и эффектна, 
а исполнение впечатляло искрен-
ностью и артистизмом. Да и по-
добной динамичной режиссуры и 
сложнейшего технологичного ре-
шения номера на конкурсах еще, 
пожалуй, не видели. Даже иску-
шенные инженеры и техники за 
кулисами «Эрикссон Глоб Арены» 
восхищались: как же он это делает 
и как все это придумано?! А Сер-
гей Лазарев еще и зависал на высо-
те, будто бы паря в атмосфере, и 
демонстрируя прекрасную спор-
тивную подготовку…

Но в итоговое распределение 
мест вмешались новые правила. 
Они-то и поставили фактически 

все с ног на голову. И хотя европей-
ские телезрители отдали победу 
именно Сергею Лазареву, благода-
ря утвержденному перед нынеш-
ним «Евровидением» регламенту 
о работе «профессиональных 
жюри», наш исполнитель оказал-
ся лишь третьим…

После финала Лазарев выгля-
дел, конечно, разочарованным, но 
вида старался не подавать. Сказал, 
что «самая большая его победа на 
«Евровидении-2016» в том, что 
удалось поменять отношение к 
российским певцам со стороны 
зрителей»…

«Мне удалось так поменять от-
ношение, настроить зрителей на 
положительный лад, — рассказал 
он в Стокгольме. — Мы с самого на-
чала понимали некоторые «осо-
бенности», так сказать, в отноше-
нии к нам. Но приятно, что уда-
лось сломить какой-то негатив к 
российским участникам, который 

был здесь последние несколько 
лет». А затем Лазарев признался: 
«Политические игры» на конкур-
се были более утомительными, 
чем процесс репетиций и подго-
товки номера».

В самом деле, пока Сергей ре-
петировал, а потом бродил по го-
роду с певицей из Азербайджана 
Самрой, гладил собак и охотно фо-
тографировался с прохожими, 
иные соперники разворачивали 
бурную рекламную кампанию. 
Все шло в ход: поддержка консула, 
встречи с местной диаспорой, 
прогулки по метро с флагами, 
стремление любыми способами 
обратить на себя внимание. Разда-
ча сувениров и флажков на ули-
це… А еще: попытка заручиться 
поддержкой ЛГБТ сообщества и 
нагнать страхи о том, что «в Мо-
скве им уже не удастся так повесе-
литься…» Многовато было разной 
такой вот неискренности.

Но, несмотря на все эти ухищ-
рения, победить должен был Лаза-
рев. Ведь сразу три многочислен-
ные экспертные и зрительские 
группы отдавали победу ему.

Во-первых, букмекеры. В день 
финала в мировых букмекерских 
конторах именно Сергей Лазарев 
был безоговорочным № 1. А бук-
мекеры — люди в шоу-бизнесе не 
случайные. Перед тем как выстав-
лять коэффициенты, они всегда 
опрашивают специалистов, эк-
спертов, знатоков, иногда даже 
врачей… И Лазарев вплоть до дня 
финала считался лидером.

Во-вторых, журналисты. В 
Стокгольм их приехало много. Из 
всех стран-участниц (41 европей-
ская страна и Австралия) плюс 

СМИ из США, Китая, других госу-
дарств… И накануне финала, на 
его генеральной репетиции, со-
стоялось итоговое голосование 
всей этой многочисленной и гра-
мотной публики. Оно принесло 
вот такие результаты: 1. Россия, 2. 
Австралия, 3. Украина, 
4. Франция, 5. Шве-
ция. И значит, Рос-
сия тоже котирова-
лась как победи-
тель!

Ну и в-третьих: 
сами телезрители 
тоже отдали Рос-
сии первое место! 
Их рейтинг был 
такой: 1. Россия, 2. 
Украина, 3. Австра-
лия, 4. Болгария, 5. 
Польша...

То есть по всем раскладам и 
расчетам Сергей Лазарев должен 
был стать первым! 

Но в Стокгольме уже отдельно 
голосовали жюри стран-конкур-
сантов. Прежде голоса их и телез-
рителей делились в пропорции 
50 на 50… А теперь авторитет 
жюри был поднят на новую, не-
бывалую высоту. И получалось, 
что мнения пятерых «жюристов» 
в 2016 году ставились вровень с 
мнением всей страны! Что допу-
скало, конечно, возможность 
спонтанности и субъективности 
оценок… Похоже, так и получи-
лось…

И хотя, по мнению трех групп: 
телезрителей, букмекеров и 
СМИ многих стран, победить 
должен был Сергей Лазарев, 
оценки всего одной группы — 
профессионального жюри, оста-
вили его, без объяснения причин, 
только на третьем месте. Увы...

Кино В Канне прошла премьера фильма Кирилла Серебренникова «(М)ученик»

Дарвин и семь дней творения
Валерий Кичин 

Ф
ильмов о ловушках 
религиозного созна-
ния у нас не снима-
ли, кажется, со вре-
мен «Туч над Бор-

ском» (1960) — хотя сегодня эта 
тема много актуальнее и требует 
осмысления. Такой фильм сделал 
Кирилл Серебренников, взяв за 
основу поставленную им в «Го-
голь-центре» пьесу немецкого 
драматурга Мариуса фон Майен-
бурга. На Каннском фестивале в 
конкурсе «Особый взгляд» со-
стоялась его премьера. Сюжет — 
конфликт между старшеклассни-
ком Веней и учительницей био-
логии Еленой Львовной. Парень 
так фанатично увлечен Библией, 
что даже батюшка, прививаю-
щий ученикам «основы право-
славной культуры», озадачен 
прямолинейностью толкований 
и агрессивностью выводов. На 
все вопросы жизни у Вени есть 
готовый ответ — он сыплет цита-
тами из Библии, выбирая самые 
воинственные и нетерпимые, на-
чиная с хрестоматийного «не 
мир пришел Я принести, но меч». 
Цитат много, на все случаи, и вы-
ходит из них, что люди живут не 
по правде, что поддались соблаз-
нам и не ведают страха. Он пугает 
разведенную мать жестоким бо-
жьим судом. Отказывается пла-
вать в бассейне, потому что ви-
деть девочек в бикини — значит 
возжелать их, а это смертный 
грех. Его оскорбляют уроки био-
логии, где преподают законы без-
опасного секса. Так начинается 
его бунт, в котором, как мы уви-
дим, он готов идти до конца.

В какой-то мере фильм может 
служить пособием для тех, кто 
считает себя верующим, но Би-
блию не читал. А коль прочитал 
бы — задался бы вопросами, кото-
рые в клерикальном обществе 
предпочитают оставлять без от-
вета. Веня неутомимо ее цитиру-
ет, для документальности на 
экране вспыхивают ссылки на 
Книгу книг, и спор, начавшийся с 
развратных бикини, перерастает 
в гораздо более серьезный и тре-
вожный. Никто, например, так и 
не объяснил, как примирить в од-
ной голове уроки православной 
культуры, исходящие из семи 
дней творения, с уроками биоло-
гии, где опираются на теорию 
Дарвина. Как совместить с науч-
ными воззрениями Христов завет 
предавать смерти геев. И почему 
каждый, кто выражает сомне-
ние, — обязательно еврей. Почуяв 
в Вениамине родственную душу, 
школьный поп тут же, превышая 
полномочия, цитирует брошюр-
ку о греховности театров, музыки 
и выставок — зрителям вспомнят-
ся бандитские вылазки право-
славных молодчиков в москов-
ском Манеже и в Художествен-
ном театре. Библия здесь уже вы-
глядит как теоретическое обо-
снование и питательная среда для 
религиозного экстремизма. В та-

ком более чем актуальном ракур-
се ее в нашем кино еще не рассма-
тривали. Фильм ничего не утвер-
ждает и ни на чем не настаивает — 
предлагает моментальный сни-
мок общества, а обдумывать его 
доверяет нам.

В художественном отношении 
у фильма есть проблемы. Его мате-
риал претерпел двойную тран-
сформацию: сначала действие не-
мецкой пьесы переместили в рос-
сийские реалии, а затем театраль-
ный спектакль стал базой для ки-
нофильма. Двойная пересадка не 
прошла бесследно. Отвага учи-
тельницы, в одиночку бросившей 
вызов крепнущему клерикализму, 
нормальна для современной Гер-
мании, но в современной России 
выглядит уже нереальной. Как и 
изумление вдруг открывшейся ей 
пещерностью исповедуемых Ве-
ней взглядов — в России ее тактика 
наверняка была бы другой, более 
сложной и менее уверенной в лег-
ком торжестве аксиом. Она в 
фильме оказалась как бы вне кон-
текста страны и времени — что 
идет в ущерб достоверности. На-
конец, концентрированность спо-
ра и артистизм главных героев, 
броскость их повадки, естествен-
ные для театра, в кино выдают теа-
тральную природу вещи. «(М)уче-
ник» немного похож на «фильмы-
спектакли» 50-х, где постановки 
откровенно переносились со сце-

ны на экран, и актеры играли в те-
атральной манере. Но там зритель 
об этом знал и воспринимал как 
необходимую условность — в 
фильме 2016 года это кажется не-
натуральным.  Актеры хороши — и 
Петр Скворцов в роли неистового 
Вениамина, и Виктория Исакова в 
роли учительницы, и Александр 
Горчилин в роли хромоногого Гри-
ши, который испытывал к Вене 
род платонической любви и за это 
поплатился. Светлана Брагарник 
замечательно играет типичную 
школьную директрису, растерян-
ную перед разгулом противоречи-
вых вызовов времени. Хороша 
Юлия Ауг — встревоженная и тоже 
растерянная мать Вени. Вообще, 
образ запутавшегося общества, 
которое еще вчера учили быть ате-
истическим, а сегодня совершили 
мгновенный поворот оверкиль, — 
самый сильный и убедительный 
итоговый образ картины.

Полагаю, что Кирилл Сере-
бренников, мастер умный и та-
лантливый, прекрасно понимает 
особенности выбранного мате-
риала и неизбежные издержки 
его двойного переноса в другую 
географическую и эстетическую 
среду. Но он пошел на эти ком-
промиссы, справедливо считая 
фильм своевременным и для су-
деб нашей страны — важным. Его 
премьера состоялась в Канне, но 
снят он для России — как преду-
преждение и повод серьезно за-
думаться. Этот яростный диспут 
должна видеть и обсуждать вся 
страна. Как сложится его судьба 
на наших экранах — покажет бу-
дущее. 

Первые отзывы прессы на 
фильм уважительны и благоже-
лательны. Практически все ре-
цензенты, не жалея высоких 
слов, хвалят актеров и обращают 
внимание на длинные планы, ко-

торыми сняты диалоги, — связы-
вают это с театральным проис-
хождением оригинала. Variety 
отмечает, что картина столь бур-
но динамична, что не оставляет 
пауз на обдумывание, тем самым 
интуитивно подметив особен-
ность сегодняшней ситуации в 
России, где никто не слышит 
друг друга.

«Энергичный, безукоризнен-
но выстроенный фильм, — пишет 
критик портала moviecitynews.
com. — Многие удивятся, увидев, 
как мизантропически могут 
быть истолкованы постулаты 
воскресной школы, и чтобы под-
твердить реальность суждения 
своего героя, Серебренников 
приводит на экране ссылки на 
Библию. Насилие ею осуждается 
или поощряется? Бесполезна ли 
молитва или она — основа основ? 
Готовясь к спору со своим учени-
ком, учительница исследует би-
блейские тексты, отмечая их про-
тиворечия: «Я ничего не выдумы-
ваю — все это там написано», — го-
ворит она».

«Как в свое время коммунизм 
заполнил вакуум безверия, так те-
перь религиозный экстремизм 
может заместить ушедшие ком-
мунистические идеалы — и об 
этом предупреждает русский 
фильм , — замечает автор Cine-vue.

«Мрачной параболой о рели-
гиозном фундаментализме» на-

зывает  картину Hollywood 
Reporter. Автор журнала вспоми-
нает полуудачу Серебренникова 
в Венеции с фильмом «Измена» и 
думает, что «Ученик» будет при-
нят благосклоннее — «универ-
сально актуальное исследование 
религиозного фанатизма и в то 
же время сатирический взгляд на 
современную Россию, где важ-
нейшие институции находятся 
под усиливающимся влиянием 
средневековых взглядов реакци-
онеров и фанатиков».

Одной из самых больших над-
ежд русского кино называет Се-
ребренникова Berlin Journal. В 
журнале Le film francais ведется 
рейтинг картин из программы 
«Особый взгляд». Увы, участвую-
щие в этом «жюри» критики, 
судя по всему, просто не смотрят 
фильмы. Во всяком случае, из 15 
рефери только трое посмотрели 
«(М)ученика». Их оценки: жур-
налист из Studio online поставил 
две звезды (неплохо), представи-
тель газеты Le Figaro — три (от-
лично), критик из Telerama на-
градил фильм своей личной Золо-
той пальмовой ветвью.

Виктория Исакова и Кирилл 
Серебренников (в центре) популяр-
ны в России. А теперь и в Европе.

Акцент

 В какой-то мере фильм может 
служить пособием для тех, 
кто считает себя верующим, 
но Библию не читал 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ПОЧЕМУ ЗАТРАВИЛИ 
БУЛГАКОВА?
ПЯТНАДЦАТОГО мая исполнилось 125 лет со дня ро-
ждения Михаила Афанасьевича Булгакова.

Прочитав в конце 70-х «Мастера и Маргариту», я ис-
пытал настоящий эстетический шок. Я был совсем моло-
дым человеком, но начитанным, уже студентом Саратов-
ского филфака. Но я не представлял себе, что можно ТАК 
писать. Что могут вообще быть такие герои, как Воланд, 
Азазелло, Бегемот, Коровьев. Нереальные, но абсолютно 
достоверные. И что от свиста Коровьева может снести 
полберега Москвы-реки. И что эти странные, восхити-
тельно, обворожительно смешные фигуры могут превра-
титься в грозных рыцарей на конях.  

И, конечно, тема Мастера и его одиночества. И встре-
ча с Маргаритой. И совершенно другая Москва. И все со-
вершенно другое. Невероятное, никогда еще не испытан-
ное на вкус художественное пространство. Взлет фанта-

зии, которой нет 
предела. И самый 
фарсовый, на грани 
фола, комизм.

Потом была «Бе-
лая гвардия». Я уже 
был начитан в совет-
ской прозе о Гра-
жданской войне. Я и 
сегодня скажу: это 
была (и остается!) 
мощная литература. 
О «Тихом Доне» 
речи нет, это просто 
великий роман. Но и 

«Разгром» Фадеева, и «Железный поток» Серафимови-
ча, и «Россия, кровью умытая» Артема Веселого, и «Шко-
ла», и «Р. В. С.» Гайдара, и «Как закалялась сталь» Остров-
ского — все это крепкая, подлинная литература.

Но «Белая гвардия»... Это же совсем другое! Эта семья 
Турбиных! Эти мальчики, гибнущие на улицах города! 
Полковник Най-Турс, который приказывает им срывать 
погоны и разбегаться по домам. Эта глубокая тема мило-
сердия и Божьего промысла. В «Белой гвардии» есть то, 
чего в принципе не могло быть в советской прозе на эту 
тему. Я читал «Белую гвардию», и у меня было такое ощу-
щение, что я, как блудный сын, вернулся душой и сер-
дцем в девятнадцатый век. Однако написан роман был, 
конечно, в веке двадцатом. Совсем другой язык, другая 
«температура». Не 36,6, а 41,2. Жить еще можно, но 
кровь уже кипит.

Потом «Собачье сердце»...  Да, из собаки можно сде-
лать человека. Но это будет хуже, чем если сделать нао-
борот...

Мне даже жаль нынешнее поколение. Мне кажется, 
они уже лишены возможности настоящего постижения 
Булгакова. Вряд ли испытают они ужас от поцелуя Геллы: 
«Подошла вплотную к администратору и положила ладо-
ни рук ему на плечи. Волосы Варенухи поднялись дыбом, 
потому что даже сквозь холодную, пропитанную водой 
ткань толстовки он почувствовал, что ладони эти еще хо-
лоднее, что они холодны ледяным холодом». 

Что это нынешним молодым после всех «ужастиков», 
которых они насмотрелись?

Я благодарен судьбе, что проникался Булгаковым дол-
го и медленно. Особенно «Мастером и Маргаритой». В 
молодости, например, меня совсем не трогал роман в ро-
мане про Понтия Пилата. Когда год назад я последний раз 
перечитывал «Мастера...», то вдруг был ошеломлен 
именно этими эпизодами. Боже, как это написано! «В бе-
лом плаще с кровавым подбоем...»

Но это все лирика. На днях перечитал содержательную 
биографию Булгакова, написанную для «ЖЗЛ» писате-
лем Алексеем Варламовым. Хотелось освежить в памяти 
тот сюжет, когда Булгаков из успешного драматурга, ба-
ловня судьбы и самого Сталина вдруг стал изгоем. Все его 
пьесы запретили, а прозу запретили еще раньше. Почему 
это так произошло? Почему его «сдал» Сталин? Ведь 
«Дни Турбиных» он любил, хотя твердил на всех собрани-
ях, что пьеса антисоветская, но просто «полезная», в ней 
показана неизбежная победа большевизма. На самом 
деле я думаю, что Сталин любил Булгакова, потому что 
его собственный 
вкус сформировался 
еще в дореволюци-
онное время. 

Но «сдал». Даже 
не органам, а писа-
тельской же братии. 
Да еще и украинской, 
которая буквально 
требовала от него 
крови Булгакова. 

Не только в укра-
инцах дело. Сейчас 
искусительно украинский акцент в связи с Булгаковым 
педалировать. Газета «Культура» в интервью с Варламо-
вым вынесла в заголовок: «Булгакова запретили под на-
пором украинских писателей».

Нет, ребята, не только в украинцах дело. Хотя в них, ко-
нечно, тоже. 12 февраля 1929 года в рамках Недели укра-
инской литературы прошла встреча Сталина с «письмен-
никами». Читать ее стенограмму сегодня весьма странно. 
Сталин, извиняясь, доказывает литературным людям, 
что литература шире партии, что она имеет право быть 
непартийной и даже антисоветской. А литературные 
люди доказывают ему обратное. И ведь доказали. 

Но еще раньше булгаковской крови потребовали от 
Сталина наши, российские, написав вождю коллектив-
ное письмо за подписью Билля-Белоцерковского, Люби-
мова-Ланского, Глебова, Ваграмова, Арского и других 
деятелей литературы и театра. Но нашим Сталин Булга-
кова не «сдал». Он ответил Белоцерковскому издева-
тельским письмом, смысл которого был следующий: вы 
сначала сами научитесь писать хорошие пьесы, а потом 
запрещайте пьесы Булгакова (речь шла о готовящейся 
постановке в МХАТе «Бега»). А вот украинцам «сдал». 
Как опытный иезуитский политик, который даже люби-
мого писателя, когда нужно, может «сдать» на растерза-
ние националам. 

Но суть, повторяю, не в этом. Просто Булгаков был 
бельмом на глазу у своры. Бездарные писатели всегда 
объединяются в своры. И неважно, какая это именно бу-
дет свора — «пролетарская», «национальная», «либе-
ральная» или «патриотическая». Они всегда в круговой 
поруке. Они думают, что если их будет много, то из этого 
«гуртом» получится какая-то литература.

Нет, не получится...
Булгаковы остаются.

 В «Белой гвардии» 
есть то, чего 
не могло быть 
в советской прозе 
о Гражданской 
войне

Бездарные писате-
ли всегда объеди-
няются в своры. 
И не важно, какие 
именно это своры

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все новости фестиваля 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5677

Фото и видео лучших 
моментов конкурса
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КСТАТИ
Не успело завершиться «Евровидение», а на Ук-
раине  уже стараются использовать победу 
Джамалы в политических целях. Депутат 
Верховной рады Антон Геращенко заявил, что 
даже в дни «Евро-2017» в страну пустят 
только артистов, которые разделяют мнение 
Киева по поводу Крыма и Донбасса…При этом 
не объяснил: запрет коснется только россиян 
или же и артистов из других стран, которые 
тоже имеют свою точку зрения, отличную от 
нынешних украинских властей?

Сергей Лазарев 
не смог выиграть 
конкурс, зато помог 
Европе зауважать 
нашу эстраду.

МУЗЫКА Телезрители отдали Сергею Лазареву первое место на «Евровидении»

Жюри меняет профессию

A
P

ДОСЛОВНО

В подтверждение того, как различались оценки на «Евровидении», вот самые 

впечатляющие несоответствия мнений зрителей стран Европы и их «професси-

ональных жюри»:

Страна
(как отдавали голоса)

За Украину За Россию
Жюри Зрители Жюри Зрители

Македония 12 6 0 8

Израиль 12 8 0 10

Сербия 12 7 1 12

Словения 12 7 0 10

Великобритания 10 5 0 7

Так складывалась победа Джамалы на «Евровидении»…

ЦИФРЫ

Телезрители Украины поставили Сергею Лазареву 12 баллов, российские телез-

рители тоже не пожадничали и поставили Джамале 10 баллов. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по проек-
ту:

«Обустройство дополнительных скважин Вынгапуровского ме-
сторождения. Куст скважин № 388». Шифр 35-15.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Вынгапуровского месторождения, Нижневартовский район, 
ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз» (ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 629807, Россий-
ская Федерация, ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский ин-
ститут Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Нижневартовского района, управление 
экологии и природопользования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно с 16.05.2016 г. 
по 17.06.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела ООС и 
мониторинга;

— МКУ «СДК с. Варьеган» по адресу: Нижневартовский район, 
с. Варьеган, ул. Центральная, 21, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 
16.05.2016 г. до 17.06.2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 18.00 в 
устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», ответственный заместитель директора по 
экологической и промышленной безопасности Волосникова Лилия 
Салаватовна, эл. адрес: volosnikovaLS@tnn-nv.ru, тел. 8 (3466) 49-
10-92, 49-10-93 (доб. 109);

— 628638, Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Централь-
ная, 21, МКУ «СДК с. Варьеган», общественная приемная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 17.06.2016 г. в 15.00 местного времени по адресу: Тюменская 
область, ХМАО—Югра, Нижневартовский район, с. Варьеган, 
ул. Центральная, 21, актовый зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничного рын-
ков электрической энергии» разместило информацию, подлежа-
щую раскрытию в соответствии с настоящим документом, за 2015 г. 
на сайте компании www.mrsb.ru

Извещение о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды 
земельного участка, государственная 

собственность на который 
не разграничена, для комплексного 

освоения территории, в рамках которого 
предусматривается  

в том числе жилищное строительство
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-

тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукцио-
на на право заключения договора аренды земельного участка, го-
сударственная собственность на который не разграничена, общей 
площадью 225 400 кв. м, расположенного по адресу: местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка; почтовый адрес ориентира: Костромская обл., р-н 
Костромской, г. Кострома, ш. Волгореченское, в районе деревни 
Каримово (кадастровый номер 44:27:080612:5), для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство (далее соответственно — аукци-
он, участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «Агентство по ипотечному жилищному кредитованию» (прото-
кол от 30.03.2016 № 6/9) и на основании приказа Фонда «РЖС» 
от 13.04.2016 № 04-28-од.

Характеристика участка: 
Местоположение (адрес): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: Костромская обл., р-н Костромской, г. Кострома, 
ш. Волгореченское, в районе деревни Каримово.

Кадастровый номер: 44:27:080612:5.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях малоэтажного жилищного строительства. 
Общая площадь участка: 225 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: права не зарегистрированы.
Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведе-

ния о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 04.06.2015 № 4400/201/15-65018, выданном 
филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Костромской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13 мая 2016 г. № А497-04/2016/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, и единс-
твенная заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной 
ответственностью «Инвестиционная компания «БЕРАЗ» признаны 
соответствующими всем требованиям и указанным в извещении 
о проведении аукциона условиям аукциона.

Уважаемые клиенты  
(кредиторы) ПАО «МДМ Банк»! 

Сообщаем Вам, что с 18 июня 2016 года в соответствии с Реше-
нием Совета директоров ПАО «МДМ Банк» от 10 марта 2016 г. 
(Протокол № 4):

— Омский филиал Публичного акционерного общества «МДМ 
Банк», расположенный по адресу: 644010, г. Омск, ул. Декабристов, 
д. 128, переводится в статус Операционного офиса «Омск» Новосибир-
ского филиала Публичного акционерного общества «МДМ Банк».

— Томский филиал Публичного акционерного общества «МДМ 
Банк», расположенный по адресу: 634029, г. Томск, ул. Белинского, 
15а, переводится в статус операционного офиса «Томск» Новосибир-
ского филиала Публичного акционерного общества «МДМ Банк».

Перевод Омского и Томского филиалов Публичного акционер-
ного общества «МДМ Банк» в статус операционных офисов не от-
разится на сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Омского и Томского филиалов Пу-
бличного акционерного общества «МДМ Банк» переводятся на 
корреспондентский субсчет Новосибирского филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк»: № 30101810850040000775 в 
Сибирском главном управлении Центрального банка Российской 
Федерации.

Договоры, заключенные с Омским и Томским филиалами Публич-
ного акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действовать 
в полной мере. Ответственность по обязательствам перед клиентами 
Омского и Томского филиалов Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор нашего 
банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и взаи-
мовыгодных отношениях с клиентами, основанных на взаимном 
уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением, 
ПАО «МДМ Банк»

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный), mdm.ru 

РАКУРС Москвичи будут сажать помидоры в городских парках

Дачи не надо
Сергей Бабкин

Н
а дачу каждый москвич те-
перь может дойти пешком 
— мини-огороды в столице 

появятся прямо в городских пар-
ках. 

Зачем же столице, где продук-
тового дефицита и близко нет, 
огороды в парках? Как рассказа-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе объединенной дирекции 
мест массового отдыха «Мосгор-

парк», задача проекта —  обучить 
горожан сажать овощи и ухажи-
вать за ними. Но есть ли потреб-
ность в таком образовании? Луч-
ше всего ответил на этот вопрос 
аншлаг на лекциях и мастер-
классах школы садоводов, кото-
рая работала в столице во время 
фестиваля «Московская весна». 
Экспресс-курсы для огородни-
ков показали: тысячи москвичей 
и рады бы развести огород хотя 
бы на собственном балконе, да 

вот умения и навыков нет. Прио-
брести их и помогут небольшие 
грядки в парках. 

Работать с желающими будут 
кураторы — профессиональные 
садоводы. Они помогут правиль-
но посеять семена. Под их руко-
водством москвичи смогут по-
ливать, пропалывать, подвязы-
вать кусты. Словом делать все 
то, чем каждые выходные зани-
маются дачники. Но, во-первых, 
горожане научатся это делать 

грамотно. А во-вторых, далеко 
ехать за огородной практикой не 
придется. Первый «огород в го-
роде» откроется в конце мая — 
начале июня в Перовском парке.  
Там посадят   огурцы, помидоры 
и морковь, рассказала  «РГ» офи-
циальный представитель парка 
Дарья Вениславичева. Еще они 
высадят зелень и лекарственные 
растения. Овощные культуры и 
травы будут расти в клумбах, но 
не в цветочных — для них разра-
ботают особый дизайн. Работы 
по оформлению и семена зака-
жут на аукционе. Все остальное 
— дело москвичей.  Проект по вы-
ращиванию овощей в городских 
парках не имеет аналогов в 
мире, говорят эксперты. По сло-
вам Вениславичевой, в крупных 
мегаполисах Европы есть мини-
огороды, но овощи там выращи-
ваются исключительно в дизай-
нерских целях. В Москве подоб-
ные попытки внедрить дачную 
культуру в городские массы — не 
первые. Например, в Сиреневом 
саду открыли  ксперименталь-
ный огород, где каждый может 
наблюдать, как растут души-
стый горошек, декоративная ка-
пуста, тыква, настурция и пе-
рилла. Но такого, чтобы у парко-
вых дорожек росли «съедобные» 
овощи, еще не было. Дачники-
профессионалы считают, что с 
точки зрения садово-огородного 
просвещения проект Перовско-
го парка очень интересен. «Это 
же настоящая школа садовода, — 
отметил председатель исполни-
тельного комитета Союза дачни-
ков Подмосковья Федор Мезен-
цев. 

Деловой завтрак  Лишь единицы москвичей оспорили 
кадастровую оценку их имущества

К налогам 
по-новому готовы
Любовь Проценко

В 
этом году москвичи 
впервые заплатят нало-
ги на землю и недвижи-
мость по кадастровой 
стоимости. Но произ-

ведена ли оценка собственности 
горожан по новым правилам? А 
главное, согласны ли с ней мо-
сквичи? С этого начался разго-
вор на «Деловом завтраке» в 
«РГ» с руководителем управле-
ния Росреестра по Москве Иго-
рем Майдановым. 

— Игорь Иванович! Переход на 
новое налогообложение в столи-
це, как и по всей стране, возмо-
жен только после того, как поя-
вится налогооблагаемая база, 
составленная уже не на основе 
данных БТИ, как раньше, а по ка-
дастровой стоимости. Москва 
обзавелась ею?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Безусловно, при-
чем произошло это еще к осени 
2014 года. Но я хочу пояснить для 
понимания. Сам Росреестр оцен-
ку недвижимости не проводит. 
Заказчиком этих работ выступал 
департамент городского имуще-
ства,  он же их оплачивал из бюд-
жета столицы и выбирал на кон-
курсной основе оценочные орга-
низации. По результатам прове-
денной оценки мы внесли полу-
ченные данные в госкадастр не-
движимости. В итоге, если гово-
рить о физлицах, которым пред-
стоит  платить налоги по-новому, 
то это собственники 4,2 млн. 
квартир, 64 тыс. индивидуаль-
ных жилых домов, 372 тыс. гара-
жей и машино-мест, а также 23 
тыс. дачных и садовых домиков. 
Их ставки: при оценке объекта до 
10 млн руб. — 0,1% (таких  боль-
шинство), от 10 до 20 млн — 0,15, 
свыше 20 млн до 50 млн — 0,2%, а 
свыше 50 млн до 300 млн — 0,3%.

— В Подмосковье власти получи-
ли вал обращений от жителей, 
несогласных с произведенной 
кадастровой оценкой. Как отреа-
гировали москвичи на определе-
ние рыночной стоимости их 
квартир, фазенд и земельных 
участков? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Недостатки, ко-
нечно, в процессе массовой оцен-
ки есть. Как она производится? 
Город разделен на кадастровые 
кварталы. Там есть, скажем, с де-
сяток многоэтажек одной и той 
же серии. То есть у них одинако-
вое количество этажей, одинако-
вые входные группы, лифты, пе-
рекрытия… Все вроде одно и то 
же. Но возьмем, скажем, кварти-
ру на первом этаже, окна кото-
рой выходят на шумную маги-
страль, и на четвертом, с видом 

на Москву-реку или парк. Согла-
ситесь, рыночная цена в процес-
се купли-продажи у них будет су-
щественно отличаться! А по када-
стровой оценке — она одинако-
вая! На устранение этих недо-
статков направлен законопро-
ект, разрабатываемый Госдумой . 
Но и в настоящее время мы в Мо-
скве получили всего 181 заявле-
ние от несогласных с произведен-
ной оценкой за 2015 год и еще 39 
— за 2016 год, по данным на 1 мая.

— Может быть, дело в том, что 
большая часть москвичей, на-

верное, еще просто не знают, как 
именно оценена их собствен-
ность? Вот получат в октябре из-
вещения на уплату налога из на-
логовой инспекции, тогда и ска-
жут все, что думают на этот счет!
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Возможно. Хотя 
любой горожанин может узнать, 
во сколько оценена их квартира, 
садовый домик и гараж на порта-
ле Росреестра в разделе «Элек-
тронные услуги», воспользовав-
шись одним из сервисов, таких 
как «Публичная кадастровая 
карта», «Получение сведений из 
ГКН» или «Получение сведений 

из фонда данных государствен-
ной кадастровой оценки». Все, 
кто хотел, это сделали. Несогла-
сные чаще всего обращаются в 
комиссию по рассмотрению спо-
ров о результатах определения 
кадастровой стоимости.

— И чего они там добиваются?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: По 51 из 123 рас-
смотренных обращений резуль-
таты оценки были пересмотрены. 
Те, кто не согласен и с решением 
комиссии, могут обратиться в 
суд. Важно отметить, что по зако-
ну физические лица могут сразу 
пойти в суд, минуя комиссию. Но 
идут лишь единицы. К примеру, 
за 2015 год не более четырех де-
сятков обратились с такого рода 
исками.

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Игорем Майдановым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Российской газеты»

Акцент

 Любой горожанин может 
узнать во сколько оценена 
его квартира, садовый домик 
и гараж на портале Росреестра

Игорь Майданов: В Москве платить 
налоги по-новому будут собствен-
ники 4,2 миллиона квартир.

БИЛЬЯРД Миронова
в четвертый раз победила
на турнире за Кубок мэра

Диана осталась 
принцессой

Владимир Ильин

ПОБЕДОЙ москвички Дианы Мироновой и представи-
теля Белоруссии Евгения Салтовского в столичном спор-
ткомплексе «Олимпийский» завершился традицион-
ный, уже пятый по счету международный турнир за Ку-
бок мэра Москвы по свободной пирамиде.

Соревнования были организованы департаментом 
физической культуры и спорта города Москвы, Москов-
ским союзом бильярдного спорта (МСБС) и ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты» при поддержке правитель-
ства Москвы, под эгидой Международной конфедерации 
пирамиды и Федерации бильярдного спорта России. Тур-
нир параллельно имел статус Кубка мира. .

Пятикратная чемпионка мира Миронова, выступаю-
щая за МСБС, уже в четвертый раз стала лучшей на Куб-
ке мэра. В финале Диана встретилась с Кристиной Плот-
никовой из Челябинска. Это противостояние складыва-
лось для записного фаворита сложно. После трех партий 
Миронова уступала 1:2. Однако москвичка затем срав-
няла счет (2:2), а после перерыва методично стала ис-
пользовать ошибки, которые допускала ее куда менее ти-
тулованная соперница. Итоговый результат — 5:2. Несмо-
тря на поражение, Плотниковой по итогам турнира орга-
низаторами был вручен приз «За волю к победе».

У мужчин в финал вышли Евгений Салтовский и Ар-
тем Моисеенко из Днепропетровска. Бильярдисты на ре-
шающей стадии состязались до семи выигранных пар-
тий. Белорус взял верх со счетом 7:4.

Многократная чемпионка мира Диана Миронова побила свой 
же рекорд по количеству титулов на Кубке мэра.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  До голосования 
на праймериз «Единой России» 
осталась неделя

На финишной 
прямой

Богдан Степовой

ПРАЙМЕРИЗ партии «Единая 
Россия» в столице вышло на фи-
нишную прямую. В минувшие 
выходные завершились теледе-
баты. До предварительных вы-
боров, которые состоятся в бли-
жайшее воскресенье, 22 мая, 
ровно неделя. Каковы же пер-
вые итоги предвыборной гон-
ки? 

В праймериз «Единой Рос-
сии» принимают участие более 
300 человек. Они провели не-
сколько тысяч встреч с москви-
чами и выступили на теледеба-
тах. Причем кандидаты не огра-
ничивались саморекламой, а 
пытались понять, какие пробле-
мы волнуют москвичей. В ре-
зультате участникам прайме-
риз удалось найти несколько 
болезненных точек, требующих 
их вмешательства. Пользуясь 
тем, что в Мосгордуме у «Еди-
ной России» мощная фракция, 
партия оперативно провела не-
сколько законов, которые долж-
ны помочь малоимущим мо-
сквичам.

— За три месяца праймериз 
выдвинуты три серьезных ини-
циативы— это хороший резуль-
тат, — рассказал «РГ» руководи-
тель исполкома московского 
отделения «Единой России» 
Олег Смолкин. — Нам удалось 
провести в Мосгордуме закон, 
предоставляющий людям стар-
ше 70 лет льготу в 50% по опла-
те капремонта. Этот же доку-
мент полностью освободил оди-
ноких москвичей старше 80 лет 
от оплаты этого сбора. Еще одна 
инициатива связана с возвра-
щением 50% льгот по уплате 
электричества и услуг ЖКХ для 
инвалидов, проживающих в Мо-
скве. Эти льготы с 1 января 
2016 года были отменены феде-
ральным законодательством.

Оба закона приняты в конце 
апреля. Причем в обоих случаях 
они проведены задним числом, 
и московским льготникам, ра-
нее оплатившим эти сборы и 
услуги, после перерасчета день-
ги вернут назад.

Третья инициатива находит-
ся в стадии разработки — это от-
крытие лагерей при столичных 
школах для детей, которые ле-

том будут вынуждены остаться 
в городе.

— Программа детского летне-
го отдыха «Московская смена» 
будет доработана и, надеемся, 
уже на следующей неделе при-
нята, чтобы во время каникул 
все школьники не остались без 
присмотра, — отметил Олег 
Смолкин. 

Теледебаты, по словам 
участников праймериз, помо-
гли выявить эти проблемы и 
найти пути их решения.

— Для этого дебаты и нужны, 
— рассказал «РГ» участвующий 
в праймериз телеведущий 
«Первого канала» Петр Тол-
стой. — На них надо не прере-
каться, а совместно решать 
проблемы.

— В ходе дебатов не было пу-
стых предложений, все они по-
лезны партии и москвичам, — от-
метила участник праймериз, за-
мруководителя столичного де-
партамента труда и соцзащиты 
населения Татьяна Барсукова.

Немаловажно и то, что теле-
дебаты помогли выявить дос-
тойных кандидатов, готовых ра-
ботать в парламенте. Не исклю-
чено, что после дебатов будут 
отсеяны несколько кандидатов, 
проигнорировавших устав пар-
тии, который требует от участ-
ников праймериз обязательное 
участие в телевизионных ди-
скуссиях.

Теледебаты также помогли 
подготовить кандидатов к пред-
стоящим на выборах в Госдуму 
испытаниям, где в открытой ди-
скуссии придется столкнутся 
не с доброжелательными едино-
мышленниками, а с опытными 
бойцами из других политиче-
ских партий. «Я получил опыт 
ведения дискуссии в строгих 
рамках, научился искать точки 
соприкосновения с оппонента-
ми», — отметил участник прай-
мериз, сотрудник Следственно-
го комитета РФ Георгий Смир-
нов. Кто-то из кандидатов завел 
деловые связи. «Я и еще два 
участника праймериз подружи-
лись и договорились о дальней-
шем сотрудничестве, как бы для 
нас ни сложились выборы», — 
рассказал участник праймериз, 
директор Экспертно-аналити-
ческого центра при Российской 
академии народного хозяйства 
и госслужбы при президенте РФ 
Николай Калмыков.

Теледебаты помо-
гли выявить достой-
ных кандидатов, 
готовых работать 
в парламенте
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МОСКВИЧЕЙ 
зарегистрировались для участия 
в праймериз «Единой России» 
22 мая.
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Росфинмониторинг 
связывает это с ужесто-
чившейся политикой 

ЦБ в отношении банков, наличи-
ем точных методик их оценки. А 
также с многообразием форм не-
банковских финорганизаций.

Например, выросло число 
схем «револьверного» страхова-
ния — незаконного получения из 
бюджета денежных средств на 
поддержку слабых секторов эко-
номики. Для обналичивания про-
должают активно использовать 
кредитные потребительские коо-
перативы, микрофинансовые ор-
ганизации и почта, откуда уходят 
денежные переводы. 

Сектор драгметаллов и драг-
камней задействован в схемах по 
уклонению от уплаты НДС при 
продаже, в том числе через бан-
ки. А негосударственные пенси-
онные фонды рекламируют вы-
годное размещение денег, кото-
рые потом растворяются в высо-
корисковых проектах.

Свои уловки у профессио-
нальных участников фондового 
рынка: они выводят деньги за ру-
беж под видом приобретения 
ценных бумаг. 

Эти схемы финразведке хоро-
шо известны, их участники от-
страняются от бизнеса отзывом 
лицензий. И Центробанк уже-
сточает требования к поднад-
зорным организациям, напри-
мер, к платежным агентам бан-
ков, которые приспособились 
обналичивать на своих площад-

ках «грязные» деньги. ЦБ для 
профилактики обязал агентов 
проводить деньги через спецсче-
та, в итоге обороты незаконных 
операций упали.

Еще одной тенденцией стало 
повышение активности факторин-
говых компаний в теневых схемах. 
Финразведка уличила их в отмы-
вании 5,6 миллиарда рублей. 

Откаты и осетры
В группе повышенного риска 

также находится тема государст-

венного и муниципального зака-
за. Речь идет об откатах.  

«Это касается строительных 
контрактов, реконструкции и ре-
монта зданий, оборонно-про-
мышленного комплекса, энерге-
тики и ЖКХ», — поясняет Павел 
Ливадный.

Несколько крупных схем с 
признаками отката обнаружены 
в Москве, Дагестане, на Дальнем 
Востоке. Исполнители контрак-
тов, как правило,  перечисляют 
деньги на счета аффилированных 
организаций за выполнение ра-
бот, оказание услуг и даже в каче-
стве предоставления беспроцен-
тного займа. Фирмы-однодневки, 
в свою очередь, перечисляют их 
на счета в офшорах. Вскрыты 
факты аффилированности заказ-
чиков и исполнителей по госкон-
трактам в Нижегородской, Са-
марской области, Удмуртии, Та-
тарстане и Башкортостане. 

В целом усилия Росфинмони-
торинга концентрируются на на-
иболее капиталоемких позициях 
хищения бюджетных средств. 
Приоритетные направления — го-
соборонзаказ (ГОЗ), системоо-
бразующие и стратегические 
предприятия. Финразведчики 
также плотно занялись проблем-
ными предприятиями ТЭК в Се-
веро-Кавказском и Южном феде-
ральных округах. Расследовали 
сомнительные схемы в 200 орга-
низациях. В итоге уберегли от 
расхищения 2,3 миллиарда ру-
блей, пресекли вывод за рубеж 
почти полмиллиарда рублей.

В 2016 год перешли и пробле-
мы, связанные с отмыванием 
«грязных» денег в лесопромыш-
ленном комплексе, при вылове и 
производстве рыбы. В серьезных 
масштабах продолжается неза-
конная рубка. Потом древесине 
придают вид честно добытой для 
дальнейшего экспорта.

  Основные риски в рыбной от-
расли связаны с хищением бюд-
жетных субсидий и последующим 
их переводом через фиктивные 
фирмы на счета физлиц для обна-
личивания. «Незаконный вылов 
ценных пород — осетров, лосося, 
щуки, краба и других водных био-
ресурсов, как правило, идет под 
покровительством чиновников 
или правоохранительных орга-
нов, контролирующих эту сфе-
ру», говорится в отчете.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РАССЛЕДОВАНИЯ

Росфинмониторинг против ИГИЛ
В 2016 году Росфинмониторинг намерен выявлять новые источ-

ники и каналы финансирования международной террористиче-

ской организации «Исламское государство Ирака и Леванта» 

(ИГИЛ) (ее деятельность запрещена в России и многих других 

странах - прим. Ред.).

По линии международных террористических организаций, а так-

же ИГИЛ, под проверками сегодня находятся более 3,5 тысячи че-

ловек. Это сотрудники центров радикальной пропаганды, вер-

бовщики, неформальные группы, НКО, религиозные центры, не-

посредственно террористы (действующие и вернувшиеся) и их 

окружение. А всего в официальный Перечень террористов и экс-

тремистов Росфинмониторинга сегодня включены 5493 физиче-

ских и юридических лица. Это позволило заморозить 3019 счетов 

фигурантов на сумму около 37 миллионов рублей. Граждане, ока-

завшиеся в этом Перечне, фактически лишаются доступа к бан-

ковским услугам.

Экономика спонсорства терроризма (легальная и теневая — тор-

говля нефтью, оружием, похищение людей и т.д.) все больше бес-

покоит финразведчиков. Поэтому они предложили банкирам, 

пока в качестве эксперимента, иметь всегда под рукой памятку 

«сомнительной транзакции» для распознавания потенциальных 

финансистов террора. 

В документе содержатся четкие критерии определения степени 

«подозрительности» клиента с учетом географии и характерных 

способов перечисления им денег. Материалами российской фи-

нансовой разведки подробно раскрываются схемы работы неком-

мерческих организаций и сбора пожертвований через Интернет 

для террористов. Кроме того, Россия будет добиваться в этом году 

включения в стандарты международной организации по борьбе с 

«отмыванием и противодействием финансированию терроризма 

ФАТФ новых обязывающих параграфов для борьбы с ИГИЛ. В част-

ности, предлагает дополнить глоссарий ФАТФ новым понятием — 

«экономические ресурсы», которые могут быть переданы или ис-

пользованы террористами». И — предусмотреть их «заморозку». К 

этим ресурсам отнесены нефть, продукты ее переработки, другие 

природные ресурсы и активы. Также Россия — за применение са-

мых жестких мер к финансовым учреждениям мира, поощряющим 

доступ ИГИЛ к мировой финансовой системе.

«Российская Федерация, — говорит статс-секретарь, заместитель 

руководителя Росфинмониторинга Павел Ливадный, — намерена 

требовать установления для банков четких обязательств по вы-

явлению и пресечению попыток их использования ИГИЛ для по-

лучения или перевода прибыли от продажи запрещенных «эко-

номических ресурсов». Получение пожертвований, закупка ору-

жия, любые финансовые транзакции тоже должны быть под над-

зором». А введение понятия «преступления финансирования 

терроризма» в Уголовные кодексы стран-участниц позволит 

ФАТФ рассматривать покупку и продажу «террористической» не-

фти как сознательный акт спонсирования ИГИЛ.

«Молдавская» схема использовала фальшивые 
постановления судов
Число финансовых разведок мира, с которыми обменивается ин-

формацией Росфинмониторинг, выросло за год на 10 процентов — 

до 90. Растет количество запросов как со стороны иностранных 

финансовых спецслужб, так и со стороны России. 

Одной из тенденций становится увеличение количества междуна-

родных финансовых расследований, направленных на поиск и 

конфискацию активов фигурантов уголовных дел. С молдавскими 

коллегами российские финразведчики раскрыли крупномас-

штабную «молдавскую» аферу по выводу денег из России в Мол-

дову. Использовались для этого сфальсифицированные поста-

новления молдавских районных судов.

Еще одно новшество — перемещение российских мошенников в 

зону деятельности китайского фондового рынка, финразведка об-

наружила благодаря обмену данными с коллегами КНР. Оказа-

лось, что россияне внедрили на китайских биржах во время тор-

говли фьючерсами незаконное программное обеспечение, по ко-

торому зарегистрированные в других странах компании автома-

тически совершали крупные сделки купли-продажи по ценам 

выше рыночных, а прибыль шла в карман мошенников. 

Финансовое расследование по «наводке» латвийской финразвед-

ки помогло остановить расхищение активов крупного российско-

го предприятия. Латвийские коллеги сообщили о поступлении на 

счет подконтрольной преступникам кипрской компании более 50 

миллионов рублей с неустановленной «родословной». Деньги 

были немедленно арестованы российской стороной по факту ле-

гализации преступных доходов.

«Личный кабинет» в финразведке
Для удаленного контроля за поднадзорными организациями и ин-

дивидуальными предпринимателями на сайте ведомства запущен 

новый функционал «Личного кабинета», который включает в себя: 

вопросник «Проверь свой риск» и раздел «Добровольное сотруд-

ничество».

«Совершенствование технологий дистанционного контроля яв-

ляется приоритетом развития надзорной деятельности в 2016 

году», подчеркивают в ведомстве. Такого рода контакт с пользова-

телями помогает вовремя замечать и устранять слабые места в 

правилах, процедурах и системах внутреннего контроля органи-

заций для повышения эффективности управления отмывочными 

рисками.

БИРЖИ

В США начали 
скупать 
российские 
рубли

ЧИКАГО-ХЕДЖ

Тарас Фомченков

АМЕРИКАНСКИЕ спекулянты 
что-то знают — за последнюю не-
делю хедж-фонды, торгующие на 
Чикагской товарной бирже, в 
массовом порядке ставят на 
укрепление нашей валюты. Чи-
сло открытых позиций стало 
максимальным за последний год.

Всего было куплено 20,75 
миллиарда рублей. Что знают 
спекулянты, чего не знаем мы?

«Я не думаю, что за границей 
что-то знают. Такие тенденции 
всегда объясняются из учета те-
кущей ситуации на рынке, — го-
ворит директор Института стра-
тегического анализа компании 
ФБК Игорь Николаев. —  Сегодня 
всем видно, что рубль укрепля-
ется. Но эта тенденция проеци-
руется и на будущее, с учетом 
инерции в колебаниях курсов. И 
в таких спекулятивных ставках 
все это становится преобладаю-
щим фактором».

К сожалению, добавляет эк-
сперт, отказаться от такого мето-
да оценки спекулянты не могут, 
и часто как раз инерция подво-
дит в определении перспектив 
курса той или иной валюты. «Но 
так проще прогнозировать и ве-
сти спекулятивные игры», — счи-
тает Игорь Николаев.

То есть получается, что спеку-
лянты прогнозируют будущие 
значения курсов валют, по сути 
преувеличивая результат от пе-
реноса тенденций сегодняшнего 
дня на день завтрашний.

Справедливости ради стоит 
сказать, что на данный момент 
возможностей укрепиться у ру-
бля гораздо больше, чем осла-
беть. И причиной в очередной 
раз выступает нефть. Накануне 
цене мерной бочки «черного зо-
лота» удалось даже перевалить 
за 48 долларов и увидеть впереди 
желаемую многими цифру 50 
долларов за баррель.

Что поддержало нефть? Ока-
зывается, тот факт, что спрос на-
чинает постепенно возвращать-
ся. Международное энергетиче-
ское агентство зафиксировало 
этот факт в Индии, Китае и самой 
России. А Поднебесная, точнее, 
состояние ее экономики, уже 
давно выступает в качестве ката-
лизатора для роста или падения 
мировых цен на ресурсы. 

Еще одним трамплином для 
стоимости бочки стали данные 
из США. В Новом Свете мало 
того, что добыча снизилась до 
8,8 миллиона баррелей в день 
(минимум с сентября 2014 года), 
так еще зафиксировано и вне-
запное, очень резкое снижение 
запасов.

Так что, в этот раз спекулян-
там стоит поверить? «Колебания 
курса рубля возможны, может 
быть, даже произойдет и еще ка-
кое-то укрепление его в ближай-
шие месяцы. Но если говорить о 
тенденции по году, то я бы ори-
ентировался на ослабление на-
цвалюты», — уверен Игорь Нико-
лаев.

О чем молчит рыба

Акцент

 Экономика спонсорства тер-
роризма (торговля нефтью, 
оружием, людьми) все больше 
беспокоит финразведчиков

Игроки купили 
более 20 миллиар-
дов рублей 
на Чикагской бирже 
и ждут укрепления 
нашей валюты

Все колонки автора
www.rg.ru/author-Evsej-Gurvich

ПО ЗАРПЛАТЕ ВОЗДАСТСЯ
ЕСЛИ мы не хотим, чтобы российская экономика надо-
лго оказалась в состоянии стагнации, нужно смириться с 
тем, что какое-то время, еще три года, а может, и больше, 
реальные доходы населения будут снижаться или, по 
крайней мере, не расти.

Это можно рассматривать как инвестиционный под-
ход к росту уровня жизни. Так было после кризиса 1998 
года, когда реальные доходы и зарплата резко упали, но 
это сделало экономику более конкурентоспособной, и 
очень быстро потери были отыграны.

За последние 10 лет производительность труда выро-
сла примерно на 30 процентов, а реальная зарплата — 
больше чем на 60 процентов. Многолетний опережаю-
щий рост зарплаты объяснялся удорожанием нефти, ко-
торый до прошлого года был основным двигателем эко-
номики. Повышение цен на нефть увеличивало доходы 
населения, прибыль компаний, поступления в бюджет, а 
предприятиям достаточно было расширять производст-

во без освоения но-
вой продукции, вы-
хода на внешние 
рынки или повыше-
ния эффективности.

Но сейчас нефть 
стоит даже меньше, 
чем 10 лет назад. 
Следствием отрыва 
зарплаты от произ-
водительности труда 
стало снижение доли 
прибыли в ВВП, в 
этом наша экономи-
ка — исключение. В 

абсолютном большинстве стран доля прибыли стабиль-
на или растет. Ее снижение оказывает двойной негатив-
ный эффект на инвестиции. Во-первых, у предприятий 
остается все меньше собственных средств, за счет кото-
рых финансируется большая часть инвестиций, во-вто-
рых, снижается доходность инвестиций, то есть ослабля-
ются стимулы к тому, чтобы вкладывать в расширение 
имеющегося или создание нового производства. 

Почему это так важно? Недавно минэкономразвития 
опубликовало уточненный макропрогноз, содержащий 
неутешительные показатели: в базовом варианте эконо-
мика только к 2019 году может выйти на уровень 2014 
года. То есть пятилетие пройдет в состоянии застоя. А 
дальше большинство прогнозов предсказывают вялый 
рост, по 1,5—2 процента в год, это в два раза ниже средне-
мировых темпов. Значит, мы постепенно будем терять 
свои позиции, становиться второстепенной в экономи-
ческом плане страной. Конечно, никого не может устро-
ить такое состояние стагнации, ни граждан, ни государ-
ство, ни бизнес. Надо искать выход.

Наиболее популярна идея о том, что нужно обеспе-
чить экономику деньгами, что именно нехватка денег яв-
ляется главным тормозом развития. Но давайте посмо-
трим на цифры. Чистая прибыль в экономике в прошлом 
году резко, более чем в полтора раза, выросла, в этом 
году рост замедлился, но все еще продолжается. За по-
следнее время заметно увеличилась и ликвидность бан-
ковской системы. Несмотря на это, инвестиции продол-
жают падать, сохраняется отток капитала.

Все это показывает, что у нас не дефицит, а, наоборот, 
избыток денег, которые, к сожалению, не находят себе 
применения в нашей экономике. В такой ситуации ка-
ждая отдельная компания может выиграть, если получит 
дешевый кредит, но если дешевые кредиты получат все, 
то это приведет к росту цен и к увеличению оттока капи-
тала. Попытки давать деньги в виде целевых кредитов на 
инвестпроекты пользы не принесут. Во-первых, рыноч-
ная экономика отличается от советской тем, что все 
деньги неразличимы между собой. Точно так же сейчас 
для всех действует единый обменный курс, тогда как в 
СССР для каждого предприятия-экспортера он устанав-
ливался индивидуально. Во-вторых, инвестиционные 
риски в этом случае ложатся не на предпринимателя, а 
на государство, выдающее льготный кредит. Постепенно 
такие риски неизбежно будут накапливаться и рано или 
поздно выльются в новый финансовый кризис.

Почему же не растут инвестиции? Объяснение может 
быть одно. Риски инвестирования в российскую эконо-
мику слишком велики по сравнению с получаемой при-
былью, причем 
спектр рисков ве-
лик — это и потеря 
бизнеса, и растущие 
риски потери свобо-
ды, и риски непред-
сказуемого измене-
ния общей экономи-
ческой политики.

Соответственно, 
нужно работать и 
над снижением ри-
сков и над повыше-
нием доходности ин-
вестиций. Нужно от-
давать себе отчет, что три кита, от которых зависит дол-
госрочный рост российской экономики, это стабиль-
ность правил игры, неприкосновенность собственности 
и декриминализация законодательства в сфере бизнеса. 
Нужно поддержать идею рейтингов безопасности веде-
ния бизнеса в регионах, они должны стать одним из при-
оритетных критериев оценки региональных властей 
вместе с оценкой инвестиционного климата в целом.

Если говорить о доходности инвестиций, то здесь 
улучшения могут быть достигнуты быстрее. Во-первых, 
нужно увеличить прозрачность и контролируемость 
естественных монополий (с этим ситуация в последнее 
время, скорее, ухудшается), создать для них жесткие ус-
ловия, заставляющие сокращать издержки, а не перекла-
дывать их на потребителей. Нужно вернуться к идее ре-
формирования монополий, где они лишь частично носят 
естественный характер. Скажем, добыча газа вполне 
конкурентна, в отличие от его транспортировки.

Во-вторых, нужно привести уровень зарплат в соот-
ветствие с производительностью труда, это то, с чего я 
начал. Это потребует повышения мобильности рабочей 
силы, продолжения неполной индексации зарплат бюд-
жетников, сокращения занятых в бюджетном секторе.

Еще раз подчеркну, это не попытка решать проблемы 
экономики за счет населения. Если, исходя из социаль-
ных соображений, мы попытаемся сохранять хотя бы 
статус-кво по доходам населения, то, может, в краткос-
рочном плане люди выиграют, но на горизонте несколь-
ких лет проиграют все. Вместе со стагнацией производ-
ства неизбежна и стагнация доходов.

Точка зрения

Деньги в экономике 
есть в избытке, но 
они не находят себе 
применения, риски 
инвестирования 
слишком высоки

Снижение зарплат 
сегодня позволит 
экономике возобно-
вить рост, который 
потом компенсиру-
ет эти потериЦИФРЫ НЕДЕЛИ

3,7
 процента составил, по дан-

ным Центробанка, рост реального 
эффективного курса рубля к ино-
странным валютам в апреле. 
С начала года рубль укрепился на 
4,1 процента.

5
 процентов достигала доля 

Турции в российском экспорте 
салата-латука, поставки которого 
в нашу страну запрещены с 16 мая, 
то есть с сегодняшнего дня.

95,9
 миллиона баррелей в сутки — 

таким будет мировой спрос на 
нефть в этом году по прогнозу 
Международного энергетического 
агентства (МЭА).

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Результаты деятельности Росфинмониторинга за 2015 г.
Общий объем сохраненных бюджетных средств 100,2 млрд руб.

Наложено арестов на имущество 44,6 млрд руб.

Пресечено финансирование недобросовестных подрядчиков 30,8 млрд руб.

Не выданы кредитные средства неблагонадежным клиентам 
банками с госучастием

3,2 млрд руб.

Доначислено налоговых платежей 9,5 млрд руб.

Доначислено таможенных платежей 0.4 млрд руб.

Пресечено незаконное возмещение НДС 1,3 млрд руб.

Объем пресеченного вывода денежных средств за рубеж 10,4 млрд руб.

Общий объем средств, возвращенных государству 15.7 млрд руб.
Взыскано налоговых платежей 6,4 млрд руб.

Взыскано таможенных платежей 0,03 млрд руб.

Конфисковано имущества и возмещен ущерб по уголовным делам 6,4 млрд руб.

Конфисковано имущества и возмещен ущерб по гражданским делам 1,8 млрд руб.

Взыскано штрафов в рамках уголовного судопроизводства 1,1 млрд руб.

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России

Финразведка выявила массу схем по обналичиванию и выводу денег за рубеж.

150 ТЫСЯЧ — 

ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ

На 1 января 2016 года на контроле 
Росфинмониторинга находилось 
около 150 тысяч организаций, ин-
дивидуальных предпринимате-
лей и лиц, осуществляющих опе-
рации с деньгами и имуществом.
Количество поднадзорных орга-
низаций за год возросло на 10 про-
центов. Теперь финразведке от-
читываются операторы по прие-
му платежей, факторинговые 
организации, 320 финансовых ор-
ганизаций Крымского федераль-
ного округа. Рост также объясня-
ется расширением сферы ответ-
ственности финразведки за счет 
включения в мониторинг систе-
мообразующих предприятий, 
стратегических организаций, 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса.

По данным Росфинмониторинга
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КУЛЬТУРА Книги продолжат
дорожать

Читальный залп

Александра Воздвиженская

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 17 лет книга детективно-приключен-
ческого жанра в среднем по России выросла в цене в 12,5 
раза — почти до 289 рублей, а учебник для общеобразова-
тельных школ подорожал в 17 раз — до 350 рублей, следу-
ет из данных Росстата. Не стали исключением книги дру-
гих художественных жанров и направлений: за послед-
ние два года их стоимость подскочила на 13—15 процен-
тов. Для сравнения: ежедневная газета с 1999 года стала 
дороже лишь в семь раз.

Ежегодный рост цены книги, по мнению экспертов 
рынка, сохранится на уровне как минимум 7—10 процен-
тов, при этом существенный прирост прибыли за счет 
этого не ждут ни издатели, ни даже авторы рукописей. 
Первым как воздух требуется развитие государственно-
частного партнерства, чтобы книжные магазины по 
стране не закрывались из-за близкой к нулю рентабель-
ности, вторые же теряют каждый третий рубль вознагра-
ждения за свой труд из-за пиратского контента.

Рост цен на книги в последнее время обусловлен по-
вышением затрат на издательское дело. Больше всего от 
этого страдают родители школьников. По разным оцен-
кам, себестоимость школьных учебников выросла на 
20—30 процентов. «Прежде всего, возросли затраты на 
производство — бумага, краска и другие составляющие 
по большей части импортные, поэтому напрямую зави-
сят от колебаний валютного курса, — рассказывает пре-
зидент Ассоциации 
книгораспространи-
телей независимых 
государств Надежда 
Михайлова. — В кон-
це 2014 года их удо-
рожание составило 
от 30 до 60 процен-
тов. Сырье и типог-
рафические услуги — 
самые дорогие ком-
поненты, из которых 
складывается себе-
стоимость книги».

Второй фактор, 
довлеющий над ценами, — это сокращение тиража, ко-
торый только в прошлом году просел на четверть. «По 
нашим прогнозам, при сохранении текущей экономи-
ческой ситуации темп роста цен на книжную продук-
цию продолжится, цена увеличится как минимум на 
процент инфляции, возможно, и выше», — считает собе-
седница «РГ».

Цена учебной литературы для общеобразовательных 
школ, помимо перечисленных факторов, может вырасти 
из-за переработки текста, который должен соответство-
вать современным стандартам образования. Надежда 
Михайлова поясняет, что за счет этого увеличивается 
объем работы с контентом и размер авторского гонора-
ра. Получается, рост цен на книги, отбивающий и так не-
устойчивую любовь населения к учебе и чтению в целом, 
должен приносить радость как минимум авторам книг, 
но и здесь все складывается не так радужно.

«Доля авторских отчислений (роялти) составляет в 
России 6—20 процентов в зависимости от конкретного 
проекта — такая ситуация соответствует мировым 
стандартам, — говорит президент издательского хол-
динга «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. — Но сегодня глав-
ным фактором, ставящим под угрозу доходы авторов, 
является онлайн-пиратство. Только 10 процентов ска-
чиваний книжного контента происходит на легальных 
ресурсах, на которых правообладателям выплачивают 
гонорар. Если рассматривать книжное потребление в 
целом, то практически треть приходится на долю пи-
ратских ресурсов». Авторский гонорар также напря-
мую зависит от тиража: чем он больше, чем выше отчи-
сления. Чтобы повысить тираж, необходимо развивать 
инфраструктуру чтения. Для этого нужно расширять 
книжную сеть.

Сейчас самые читающие города России — Санкт-Пе-
тербург и Москва, покрывающие более половины про-
даж книг. Как сообщала Российская книжная палата, в 
2015 году в столице было 199 магазинов печатного сло-
ва, в Северной столице — почти вдвое больше.

«На данный момент удалось приостановить процесс 
стремительного сокращения количества магазинов, — 
продолжает Новиков. — Важно перейти к положительной 
динамике и уйти от стыдных для когда-то самой читаю-
щей страны показателей: сейчас в России работает ме-
нее двух тысяч книжных — один на сто тысяч человек».

Более-менее привести книжный рынок и читателей в 
чувство получится, если количество магазинов вырастет 
хотя бы в полтора-два раза, считает эксперт. Для этого 
нужно развивать государственно-частное партнерство 
на базе библиотек. Работа в этом направлении пока идет 
медленно. Летом прошлого года в Госдуму внесли зако-
нопроект о введении льготной арендной ставки для 
книжных магазинов в помещениях государственных и 
муниципальных организаций культуры. Документ все 
еще не дошел до первого чтения, хотя уже с этого года он 
потенциально мог бы дать старт новому совместному 
формату работы бизнеса и властей.

АВТОПРОМ Профессия перегонщика машин не умерла, но серьезно изменилась

На заказ пришел отказ
Тарас Фомченков

Е
ще совсем недавно перего-
ном автомобилей из Евро-
пы и Японии в Россию зани-

мались тысячи людей. Однако 
выросшие таможенные пошлины 
на подержанные машины пра-
ктически погубили этот вид за-
нятости. Окончательно он не по-
гиб, а скорее трансформировал-
ся, хотя полноценным перегоном 
в старом смысле этого слова этот 
бизнес уже не назвать.

В 1990-е годы, пригнав маши-
ну из-за границы, можно было не-
плохо заработать. Форумы, на ко-
торых общаются бывшие пере-
гонщики, пестрят ностальгиче-
скими фразами «заработал на 
треху в Москве», «за 14 лет пере-
гнал около 6000 автомобилей». С 
одного автомобиля перегонщик 
получал в среднем от 3 до 6 тысяч 
«монет» — долларов, дойчемарок, 
франков (напомним, евро был 
введен только в 1999 году).

Схем купли-продажи авто 
было две. Согласно первой чело-
век заранее договаривался с кли-
ентом, что пригонит ему конкрет-
ный автомобиль, например, 
«BMW 5-й серии в кузове E34, 
1993 года выпуска с 2-литровым 
мотором и кожаным салоном». 

Круг поисков сужался, время эко-
номилось. Правда, доход был не 
самый большой, так как клиент 
зачастую прекрасно знал, сколь-
ко стоит такой автомобиль за гра-
ницей, и много «накрутить» не 
получалось. Брали оборотом — 
можно было успеть обернуться за 
месяц 3—4 раза и в результате за-
работать хорошие деньги.

Второй вариант — «на удачу». 
Перегонщик ехал за границу, где 
покупал наиболее востребован-
ные в России марки и модели ав-
томобилей. Тут уже простора для 
накрутки цены было больше, от-
куда и получались те самые «до 6 
тысяч с машины». А при удачном 
раскладе и быстрой продаже по-
пулярной марки можно было за 
месяц съездить за товаром и вер-
нуться обратно до 2—3 раз.

Сегодня одиночки практиче-
ски выпали из обоймы, делится 
воспоминаниями автомобильный 
эксперт Игорь Моржаретто: 
«Плата за услуги одного человека 
достаточно велика. Он должен 
приехать на место, есть в дороге, 
платить за бензин, это добавляет 
накладные расходы к итоговой 
цене машины. В итоге бизнес се-
годня оправдывается, только если 
сократить транспортные расхо-
ды. А сделать это можно, лишь пе-

ревозя автовозами сразу по не-
скольку машин. И этот вид пере-
гона пока еще существует». Клас-
сический перегон «умер» еще и 
потому, что в России хороший 
вторичный автопарк.

Основных направлений, по ко-
торым в 90-е годы работали пере-
гонщики, было два. Европейская 
территория России до Урала на-
сыщалась машинами из Европы, 
преимущественно из Германии. 
Кроме этого, был небольшой, но 
достаточно статусный «ручеек» 
американских машин, которые 
паромом переправлялись в фин-
ский порт Котка или в немецкий 
Гамбург.

А на Дальнем Востоке, в Сиби-
ри и частично на Урале правили 
бал праворульные японки! При 
этом в расцвет эры перегона ситу-

ация доходила до того, что во Вла-
дивостоке, например, даже авто-
мобили муниципальных служб 
были праворульные. Пользова-
лись популярностью и японские 
запчасти, которые интегрирова-
лись с нашими машинами.

Сегодня перегон японских ав-
томобилей на Дальний Восток, 
скорее, жив, чем мертв. «Хотя 
масштабы, конечно, уже не те, но 
ежегодно в Россию из Японии по-
падает до 20 тысяч подержанных 
машин. При этом в расцвет пере-
гона ввозилось до 400 тысяч 
штук. Из Европы было примерно 
столько же», — вспоминает эк-
сперт. Сегодня, продолжает он, 
пытаются разными путями обой-
ти пошлины. «Придумывали и 
придумывают «конструкторы», 
когда автомобиль разбирается и 

ввозится в страну под видом за-
пчастей, за которые необходимо 
платить меньшую пошлину. А 
здесь уже собирается обратно и 
под него подбираются докумен-
ты. Но этот путь очень кримина-
лизированный по сути», — отмеча-
ет эксперт.

Перегон сегодня сменил ори-
ентацию. Под заказ из Европы 
привозят только эксклюзивные 
автомобили, будущий владелец 
которых понимает, за что кон-
кретно он готов платить. Зато вну-
три России — раздолье для бизне-
са. В разных регионах разные 
цены на подержанные машины. В 
результате автомобили перегоня-
ют из более дешевых регионов в 
более дорогие. В основном из Мо-
сквы и крупных городов на юг и на 
Урал. Впрочем, это уже не так вы-
годно, как раньше. «Можно сэко-
номить немного на логистике и 
получить заказанную машину с 
автовоза, а не от частного пере-
гонщика. Второй способ эконо-
мии — люди, с помощью которых 
можно найти автомобиль поде-
шевле. Но при этом выгода все 
равно получится максимум 100—
150 тысяч рублей, прибыль ми-
зерная, а проблем и потерянного 
времени слишком много», — резю-
мирует эксперт.

THE GUARDIAN 

Россия 
стала раем 
для гурманов 

ПОДАВАЛИ 
ВОДКУ 
С КРАБАМИ  

Ярослав Николаев

СОВРЕМЕННАЯ ресторанная 
русская кухня стала «продоволь-
ственным раем». Такой вывод на 
своих страницах сделало бри-
танское издание The Guardian. 
После продуктовых контрсан-
кций, которые ввела Россия, сре-
ди российских рестораторов в 
моду вошли исконно русские ин-
гредиенты.

Как пишет британская газета, 
благодаря свежим и не очень до-
рогим по цене блюдам москов-
ские рестораны битком забиты 
гурманами, а столица — Москва — 
может теперь считаться их «па-
радизом», за короткое время 
превратившись из «кулинарной 
пустыни» в «рай для гурманов».

Из-за санкций российские 
предприниматели теперь не 
только копируют сырные и мя-
сные продукты из Европы. Наши 
рестораторы заново открывают 
для себя исконные русские блю-
да и традиционную националь-
ную кухню. 

К примеру, резко возрос 
спрос на камчатского краба, 
мурманских гребешков и рыб-
ную продукцию из многочислен-
ных российских рек и морей.

«Каждому необходимо под-
держивать связь с кухней своей 
родины. Все мы знаем о фуа-гра 
и морских ежах, но для меня 

праздничная трапеза всегда бу-
дет состоять из водки, селедки и 
пирогов. Если я хочу расслабить-
ся, то охлажденная бутылка вод-
ки кажется мне намного вкуснее, 
чем любое «Шато Марго», и это 
обусловлено генетикой», — гово-
рит московский ресторатор 
Александр Раппопорт.

Мода на русскую кухню дала 
толчок развитию российского 
сельского хозяйства, и россияне 
осознают необходимость упо-
требления в еду свежих продук-
тов. Мясо, которое было произ-
ведено за 200 километров от Мо-
сквы, всегда будет лучше, чем 
мясо в герметичной упаковке, 
привезенное из Америки, гово-
рят эксперты издания. «Ведь я не 
представляю себе, что это была 
за корова, чем она питалась и 
когда ее убили», — замечает 
Александр Раппопорт.

Между тем в России понятие 
«продукт местного производст-
ва» — очень относительно, осо-
бенно когда речь идет о стране, 
которая занимает одну шестую 
часть земной суши, констатиру-
ет издание. Так, чтобы попасть в 
Златоглавую, крабам из Магада-
на и Камчатки приходится про-
делывать в два раза более длин-
ный путь, чем европейской 
рыбе. По словам рестораторов, 
легче привезти в Москву продук-
ты из Парижа, чем из Мурманс-
ка. Но благодаря западным сан-
кциям ситуация постепенно ме-
няется.

The Guardian отмечает, что во 
времена экономической турбу-
лентности использование мест-
ных продуктов помогает сокра-
тить сумму счета. Поэтому мо-
сковские рестораны битком на-
биты посетителями несмотря на 
кризис. 

«Если раньше в рестораны хо-
дили только по особому случаю, 
то теперь в них едят ежедневно. 
Эта тенденция стремительно на-
бирает обороты и способствует 
появлению нового поколения 
московских гурманов», — пишет 
автор статьи.

Строительство Правительство готовит программу 
по снижению цен на жилье

Постучат по дереву
Алена Узбекова 

В 
правительстве готовят 
программу развития 
деревянного домостро-
ения, которая должна 
снизить очереди на жи-

лье, удешевить его стоимость и 
частично решить проблему пере-
селения людей из ветхих и ава-
рийных домов.

Соответствующее поручение 
профильным министерствам и ве-
домствам дал вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин на недавнем со-
вещании в правительстве по во-
просу развития лесной промыш-
ленности и лесного машинострое-
ния. И первые предложения по 
этой теме, в том числе от мин-
строя и минпромторга, должны 
быть представлены уже в мае. 
Причем речь идет о производстве 
комплектов для строительства на 
российских предприятиях. «Мы 
должны определить, может быть 
даже на уровне правительства, во-
левым методом принять решение, 
что например, 10—20 процентов 
государственного заказа на про-
дукцию лесной промышленности 
должно быть под отечественное 
производство. Это относится и к 
строительству деревянного жи-
лья», — отметил вице-премьер.

Деревянное домостроение 
важно с точки зрения экологич-
ности, эффективного освоения 
ресурсов и решения части про-
блем в сельской местности для 
сдерживания оттока населения. 
Ну и плюсы в решении жилищных 
вопросов очевидны, отметили в 
беседе с «РГ» эксперты в кулуарах 
научно-практической конферен-
ции, которая прошла в Санкт-Пе-
тербургском государственном ле-
сотехническом университете.

По экспертным оценкам, по 
обеспеченности жильем Россия 
сегодня занимает 32-е место в 
мире (около 24 квадратных ме-
тров на человека). «Для сравне-
ния: в Швеции — 42 квадратных 
метра, в Германии — 40 квадрат-
ных метров. При этом ежегодно 
устаревает 20 миллионов ква-
дратных метров жилья, а более 
250 миллионов — требуют замены 
или капитальной реконструкции. 
По данным экспертов, перспек-
тивная потребность России в жи-
лье оценивается в 1,5 миллиарда 
квадратных метров», — рассказал 
«РГ» генеральный директор На-
учно-исследовательского и ана-
литического центра экономики 

леса и природопользования Ни-
колай Петрунин.

При этом парадоксально то, 
что, являясь мировым лидером по 
запасам лесных ресурсов, Россия 
отстает в использовании деревян-
ного домостроения от многих раз-
витых стран и лесных держав. По 
данным Научно-исследователь-
ского и аналитического центра 
экономики леса и природополь-
зования, в США использование в 
многоэтажном строительстве 
технологий на деревянной основе 
достигает в общем объеме 95 про-
центов, в Финляндии — 90, в Кана-
де — 83, а в России — только 24 про-
цента. «А между тем деревянные 
дома возводятся очень быстро — 

за несколько недель. Они стоят в 
разы дешевле и по качеству не 
уступают жилью из других долго-
вечных стройматериалов. К тому 
же такие дома пригодны для лю-
бых климатических условий, что 
очень важно для нашей страны», — 
говорит доктор экономических 
наук Леонид Холод. 

Кстати, в последние годы от-
расль деревянного домостроения 
в России развивается. Так, в 2010 
году было введено 6,6 миллиона 
квадратных метров, а в 2014 
году — 8,5 миллиона. При этом, по 
данным Ассоциации деревянного 
домостроения, по количеству до-
мов индивидуальное жилищное 
строительство растет, а по ква-

дратным метрам, наоборот, сни-
жается. В нынешних условиях 
люди покупают более экономич-
ные деревянные дома с меньшей 
площадью. И что интересно: рос-
сийские деревянные дома актив-
но продаются за границу.

Спрос на деревянное домо-
строение можно закрепить как на 
внешнем, так и на внутреннем 
рынках, уверены эксперты. Тем 
более что этот год — самое время 
для выработки новых конкретных 
предложений по этой теме. Поми-
мо прямых поручений вице-пре-
мьера до 2017 года также должна 
быть разработана новая Страте-
гия развития лесного комплекса 
России. И в том числе в этом доку-
менте должно найти отражение 
решение некоторых вопросов, ко-
торые тормозят деревянное домо-
строение.

Нельзя забывать о внутрен-
них проблемах самой отрасли. 
Это нехватка качественного сы-
рья (пиломатериалов для произ-
водства клееного бруса), зависи-
мость от импортного оборудова-
ния, отсутствие качественной 
статистики на государственном 

уровне, низкое кадровое обеспе-
чение. «У нас дефицит рабочих 
кадров, в первую очередь плот-
ников и столяров, а также недо-
статок подготовленных площа-
док под строительство», — гово-
рит председатель Совета НП «Ас-
социация деревянного домостро-
ения», академик, действитель-
ный член РАЕН Александр Чер-
ных. «Кроме того, у нас сегодня 
существует необоснованное в за-
конодательстве ограничение на 
использование древесины в стро-
ительстве. Сказывается несовер-
шенство нормативной базы, на-
пример, в части пожарной без-
опасности. По действующим нор-
мативам деревянная архитекту-
ра не должна превышать трех 
этажей», — продолжает Николай 
Петрунин.

Другой барьер — низкий спрос. 
«Его тормозит низкая платеже-
способность населения на новое 
жилье, высокие ставки по креди-
там», — добавляет Александр Чер-
ных. Проблему усиливает дорогая 
инфраструктура вместе с малым 
количеством инженерно обустро-
енных участков, недостаточная 
заинтересованность государства 
в развитии этого сегмента.

Потенциально эти проблемы 
могут быть решены с помощью 
федеральных и региональных мер 
поддержки. Кстати, некоторые 
меры реализуются, например, это 
касается субсидирования ставок 
по кредитам на техперевооруже-
ние, создания новых технологич-
ных производств. Кроме этого 
нужны региональные программы 
по развитию малоэтажного стро-
ительства — это основной сегмент 
деревянного домостроения. Кста-
ти, в ряде регионов такие про-
граммы уже работают, например, 
в Ленинградской, Свердловской, 
Нижегородской областях, а также 
в Красноярском крае. А, напри-
мер, в Вологодской области дейст-
вует международный кластер 
«Вологодский дом», в нем 22 
участника. Кооперация помогает 
работать эффективнее. 

«Потенциал отрасли деревян-
ного домостроения высокий и при 
возрастании спроса возможен 
адекватный рост к 2020 году в 
2—2,5 раза. Уровень промышлен-
ных мощностей в России позволя-
ет уже сегодня производить мате-
риалов и домокомплектов на 20—
25 миллионов квадратных метров 
жилья», — полагает Александр 
Черных.

Акцент

 Перегон сегодня сменил ори-
ентацию. Под заказ из Европы 
в Россию привозят только 
эксклюзивные автомобили

Акцент

 В США использование 
технологий на деревянной 
основе достигает 
95 процентов, в России — 
только 24 процентовЛегче было привез-

ти в Москву продук-
ты из Парижа, 
чем из Мурманска. 
Теперь ситуация 
меняется

Доля авторских 
отчислений состав-
ляет в России 6—20 
процентов в зависи-
мости от конкрет-
ного проекта

Потенциал деревянного домострое-
ния велик, однако пока непонятно, 
как к нему подступиться.
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Нефть, попкорн и Госкино
 Такая централизация 
мне кажется необходи-
мой и сейчас, потому 

что мы наблюдаем парадоксаль-
ную ситуацию в кино. У нас фак-
тически полное госфинансиро-
вание кинематографа, в этом 
смысле мы вернулись во време-
на СССР. Но при этом наш кине-
матограф совершенно нерента-
бельный, что, на мой взгляд, — 
проблема. При этом количество 
фильмов, которое Россия произ-
водит очень мало для такой 
страны, — 70 — 80 картин в год. 
Это же видно, посмотрите по 
премьерам.  Одна премьера 
«Экипажа» прошла громко, а у 
нас уже апрель. Такие премьеры 
должны проходить раз в неде-
лю — это минимум. И мне кажет-
ся, это показатель того, что нуж-
но что-то менять. 

Но почему именно централиза-
ция управлением, по-вашему, 
может стать оптимальным выхо-
дом?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: А у нас всего два 
пути, которые мы можем вы-
брать. Радикальный — это полно-
стью отказаться от господдер-
жки. И посмотреть — кто выплы-
вет, тот выплывет. У нас же ры-
нок, он сам все отрегулирует. Но 
понятно, что этим путем мы не 
пойдем. Другой путь — продол-
жать государственное субсиди-
рование, но организовать этот 
процесс так, чтобы индустрия 
приносила прибыль. И начать 
нужно с работы со сценарием, 
потому что сценарий — это осно-
ва всего. В СССР, чтобы полу-
чить добро на съемки, нужно 
было сдать как минимум три ва-
рианта сценария — даже если 
первый вариант был гениаль-
ным. Добавьте к этому другое 
преимущество единого центра — 
когда он есть, ты можешь плани-
ровать какой-то репертуар, по-
нимать, например, картины ка-
ких жанров нужно делать. 

Но и сегодня министерство 
культуры и Фонд кино не всле-
пую решают, какие проекты 
поддержать. Существуют ведь 
экспертные советы, которые по 
результатам публичных пит-
чингов выносят окончательный 
вердикт о том, получит тот или 
иной фильм господдержку или 
нет.
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Во-первых, меня 
коробит публичная защита про-
ектов. Если вы думаете, что 
в Голливуде на студии, напри-
мер, Warner Brothers режиссеры 
и продюсеры публично защища-
ют проекты в присутствии прес-
сы, то вы глубоко ошибаетесь. 
Такого нигде в мире нет, потому 
что это изначально наносит 
удар по будущему фильму. В бу-
дущем фильме всегда есть вещи, 
о которых никто не должен 
знать — весь смысл в том, что 
зритель должен увидеть все че-
рез какое-то время. Во-вторых, 
публичная защита проекта се-
годня не подразумевает работу 
р е д а к т о р о в  с о  с ц е н а р и е м 
и контроля на последующих ста-
диях. Но это если мы говорим 
про фильмы, которые финанси-
руются государством. В то же 
время мне хочется, чтобы мы 
стимулировали и независимое 
от бюджета кинопроизводство, 
чтобы у нас появлялись филь-
мы, созданные исключительно 
на деньги частных инвесторов, — 
такие картины нашей инду-
стрии, разумеется, тоже нужны. 
Я вообще считаю, что главной 
задачей для российской киноо-
трасли является увеличение 
производства фильмов.  Вот 
в СССР в 50-е годы был период 
малокартинья, когда в стране 
выпускалось еще меньше филь-
мов, чем у нас сейчас. Была по-
ставлена цель резко поднять их 
количество. И надо сказать, что 
эта цель была довольно быстро 
достигнута — в стране появился 
кинематограф, который затем 
стал визитной карточкой нашей 
национальной культуры. Появи-
лась целая плеяда великих со-
ветских кинематографистов. 
Алов, Наумов, Чухрай, Данелия, 
Таланкин, Тарковский, Гайдай, 
Рязанов — они все пришли как 
раз на волне этого увеличения. 
Может быть, надо посмотреть, 
как тогда Советский Союз эту 
задачу решал. Поучиться. Я не 
думаю, что СССР в то время был 
богаче, чем современная Рос-
сия. Скорее, наоборот.

Нефть в 1963 году стоила 1,8 дол-
лара.
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Да, а еще по-
следствия войны сказывались. 
Но ведь сумели очень успешно 
выполнить задачу. Этим бага-
жом мы сегодня пользуемся. Вот 
сейчас Год российского кино, 
который для меня ознаменован 
выдачей бесконечного числа 
разрешений на показ картин из 
мосфильмовской коллекции. 
Обращаются очень многие — хо-
тят показать наши фильмы в са-
мых разных уголках страны. И я, 
кстати, хочу этих людей через 
газету поблагодарить, потому 

что обращаются к правооблада-
телям, то есть все делают ле-
гально. Но что интересно — про-
сят только старое кино. Причем 
не надо думать, что это «Брил-
лиантовая рука» или другая по-
пулярная классика. Нет — хотят 
и «Восхождение» Шепитько, 
и Тарковского, и другие непро-
стые работы. Значит, люди уве-
рены, что на один-два спецпока-
за у них публики для этих кар-
тин наберется. А вот по поводу 
нового кино никто не обращает-
ся, потому что такой уверенно-
сти нет.

Вы призываете к возрождению 
советской системы кинопроиз-
водства, совершенно справедли-
во называя ее способной произ-
водить сколь качественный, 
столь и рентабельный продукт. 
Но не считаете ли вы, что значи-
тельная часть успеха той систе-
мы — в тепличных условиях и от-
сутствии конкуренции? У нас не 
было американского кино, по-
чти не было европейского.
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В определенной 
степени я согласен. Но много ле-
генд ходит о Советском Союзе 
в наши дни. Потому что зарубеж-
ный прокат у нас все-таки был, 
особенно в 70—80-е годы — много 
выходило и европейских, и ин-
дийских картин, которые стано-
вились весьма успешными. 
Я не очень понимаю другой 
современный момент, когда 
наш рынок чрезмерно от-
крыт. Почему, если с ино-
странных автомобилей берут 
пошлину, то с иностранных кар-
тин — нет? Почему у нас любая 
отрасль как-то защищена от им-
порта, а в кино этого нет? На 
мой взгляд, такая от-

крытость — это непра-
вильно. Я не к тому, 
чтобы закрыть рынок, 
но все это должно как-
то регулироваться. Дру-
гой вопрос, что я не сто-
ронник квотирования, 
потому что я знаю, что 
тут мы не сможем ничего 
противопоставить Голли-
вуду. Если ты вводишь кво-
ты на иностранную продук-
цию, то должен иметь воз-
можность самостоятельно 
насытить рынок. Если ты 
делаешь 70 картин, из ко-
торых лишь 15 могут вый-
ти в широкий прокат, что 
ты предложишь? Зачем 
нужна эта квота, если 
она исчерпается в тече-
ние нескольких недель?

О кинотеатрах 
в малых городах 
и фильмах 
в Интернете 
Вы также не очень под-
держиваете свежую 
инициативу строитель-
ства современных ки-
нотеатров в городах 
с населением до 100 ты-
сяч человек. В чем причи-
на вашего прохладного от-
ношения?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Я не про-
тив самой идеи. Пото-
му что странно это 
выглядит, когда вро-
де для людей хотят 
хорошо сделать, а ты 
против. Нет, я тоже 
хочу,  чтобы людям 
было хорошо. Но я действи-

тельно осторожно отношусь 
к этой инициативе. Потому что 
дело опять-таки в нехватке кон-
тента. Допустим, построили все 
эти кинотеатры. И что показы-
вать будем? Американское кино? 
Получается, мы для Голливуда 
стараемся. Красивый жест, но 
Голливуд, боюсь, не оценит. Вос-
пользуется, но не оценит.

Пятьдесят процентов репертуа-
ра в этих кинотеатрах как раз 
планируют зарезервировать 
для отечественных картин…

К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В :  То есть речь 
о тех же квотах. Негде нам пока 
брать 50 процентов репертуара. 
Знаете, в Мексике есть хороший 
закон — там обязаны в много-
зальниках крутить мексикан-
ское кино две недели, даже если 
на сеансе нет ни одного челове-
ка. И они делают это. Но мекси-
к а н ц ы  п р о и з в о д я т  р а з а 
в 3—4 больше фильмов, Понят-
но, что надо дать какие-то воз-
можности людям. Но, может, 
надо искать более современные 
технологичные формулы. Мо-
жет быть, клубы надо создавать 
с большими телеэкранами, они 
сейчас высокого качества. Это 
гораздо дешевле. Потому что 
у меня большие подозрения, что 
сейчас понастроят за большие 
деньги кинотеатров, а они будут 
стоять пустыми. 

Тем более что способы доставки 
кино в самые разные уголки 
мира меняются благодаря совре-
менным технологиям. Это в оче-
редной раз показал успех он-
лайн-фестиваля «Дубль дв@», 

который проводит «Россий-
ская газета», — бла-

годаря ему 

отечествен-
ное кино смо-
трели зрители 
в восьми десят-
ках странах мира. 
Как вы расцени-
ваете онлайн-пер-

спективы кинема-
тографа?
К А Р Е Н  Ш А Х Н А З А Р О В : 
Я полностью при-
ветствую идею та-
кого фестиваля. Ин-
тернет — это одна из 
возможностей раз-
вивать и давать воз-
м о ж н о с т ь  л ю д я м 

смотреть кино, учи-
тывая, что сегодняш-
нее качество соеди-
нения практически 
повсеместно высо-
кое.  Мы на «Мос-
ф и л ь м е »  п о н я л и 
с и л у  И н т е р н е т а 

и   ста л и  п е р в ы м и 
в стране, кто открыл 

легальный интернет-
кинотеатр. На данный 

момент там 600 филь-
мов, из них примерно 

60 с субтитрами — не только 
английскими, но и испан-
скими,  французскими, 
даже венгерскими. И у нас 
там сейчас колоссальная 
аудитория — речь о милли-

онах людей со всего мира. 

Я горжусь этим, потому что мы 
сделали то, чего не мог сделать 
советский «Совэкспортфильм». 
Понятно, что говорить о значи-
тельной прибыли от кинотеатра 
не приходится, хотя мы и зара-
батываем на рекламе. Но для 
«Мосфильма» это имиджевый 
проект. Мы стремимся продви-
гать наше кино — думаю, это на 
данный момент важнее денег. 

Об украинских запретах, 
российском кино 
за рубежом 
и копродукции
Тем не менее постоянно появля-
ются новости о продаже за ру-
беж прав на показ тех или иных 
картин из коллекции «Мосфиль-
ма». Насколько высок интерес 
к вашей коллекции за рубежом?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Он стабильный. 
Нельзя сказать, что это большие 
продажи, но интерес есть и со 
стороны азиатских, и со сторо-
ны европейских партнеров. 
Продолжаем продавать фильмы 
украинским телеканалам и он-
лайн-кинотеатрам, несмотря на 
то, что там введен формальный 
запрет на российское кино и су-
ществуют «черные списки» рос-
сийских артистов и режиссеров. 
Но запрет плохо действует, по-
тому что это чистая политика. 
Украинское кинопроизводст-
во — два-три фильма в год. У них 
нет другого выхода, кроме как 
покупать фильмы и сериалы 
в России.

А какие-то отношения с колле-
гами из Украины сохранились?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Нельзя сказать, 
что у нас были какие-то особые 
отношения. Личные были, но, 
наверное, подпортились те-
перь.

Когда и при каких обстоя-
тельствах могут восстано-
виться российско-украин-
ские культурные отноше-
ния? 
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Трудно ска-
зать. На Украине история 
очень простая — как скажут 
наверху, так и будет. То есть 
если через какое-то время 
придет команда, которая 
скажет «все, теперь давайте 
двигаться в сторону Рос-
сии», то я вас уверяю, что 

все эти разговоры о вечной 
вражде тут же забудутся. Ду-
маю, в украинском народе 
нет никакой реальной нена-

висти к России. Но сегодня вот 
у соседей западный вектор 
возобладал — что ж, не в пер-
вый раз. На мой взгляд, это из-
вечная проблема Украины. По-
читайте учебники истории — 
она веками пытается пристро-
иться к Европе, ее в конечном 
счете не берут, и она возвраща-
ется к России. Так что ничего но-
вого там не происходит. Так что 
я не смотрю на эту ситуацию 
трагично. 

Какова на данный момент ситу-
ация с копродукционными ме-
ждународными проектами на 
«Мосфильме»?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Их количество 
стремится к нулю, хотя вот как 
раз сейчас мы помогаем Фанни 
Ардан сделать фильм о Сталине. 
Это камерная картина, дейст-
вие происходит на даче Сталина 
в течение одного дня. И основ-
ная часть съемочного периода 
у Ардан в Португалии. Наше 
участие заключается в предо-
ставлении материально-техни-
ческой базы «Мосфильма» в об-
мен на российские права на кар-
тину. Больше никакой копро-
дукции у нас нет.

Почти полное отсутствие денег 
международных инвесторов свя-
зано с политической обстанов-
кой?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Думаю, полити-
ка играет роль, но и до охлажде-
ния отношений с Западом ситу-
ация была похожей. Кстати, вот 
вам парадокс — между прочим, 
в СССР было очень много ко-
продукции. С итальянцами, 
американцами, не говоря уже 
о румынских и польских кине-
матографистах. Я сам делал 
фильм с англичанами. Мне ка-
жется, сейчас у западных произ-
водителей особого интереса 
к нам нет. С другой стороны, 
я думаю, наши производители 
достаточно пассивны. Мы не 
входим во все эти международ-
ные тусовки. Я никогда не видел, 
чтобы наши продюсеры какую-
то активность проявляли. На-

верное, это можно делать, но 
для этого надо как-то шевелить-
ся. Хотя бы языки для начала вы-
учить.

Об экономическом 
кризисе и деньгах 
«Мосфильма»
Как экономический кризис ска-
зался на «Мосфильме»? На-
сколько загружены павильоны 
студии?
К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В : У нас сейчас 
очень хорошая загрузка — сни-
мают много. Но 80 процентов 
съемок — это не кино, а телесе-
риалы. Однако такая пропорция 
была и в докризисных нулевых. 
До середины 2000-х было много 
кинопроектов, а затем их коли-
чество с каждым годом снижа-
лось.

С какими финансовыми резуль-
татами «Мосфильм» закончил 
предыдущий год?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Могу сказать, 
что за прошлый год мы налогов 
заплатили 500  миллионов . 
И плюс к этому еще 120 миллио-
нов рублей сверхналогов, пото-
му что мы успешное государст-
венное унитарное предприятие. 
Это, кстати, тоже странно — не 
знаю, зачем это придумали. 
Строго говоря, если ты плохо 
работаешь,  ты не платишь. 
А если хорошо — выложи еще 
120 миллионов. То есть четверть 
от прибыли, которая осталась 
у нас от уплаты налогов, мы еще 
перечисляем в бюджет. Из-за 
этого мы вынуждены были одну 
картину закрыть. Конечно, мы 
не предприятие нефтяной отра-
сли, но ни одно учреждение 
культуры в нашей стране не пла-
тит столько налогов. В общей 
сложности за последние 10 лет 
мы перечислили в государствен-
ную казну 5—6 миллиардов на-
логов. Иногда нас упрекают — 
мол, вы не делаете картины 
сами. Я говорю: зато вы снимае-
те на те деньги, которые мы пе-
речисляем государству. Потому 
что 5—6 млрд — это, между про-
чим, примерно полтора годовых 
бюджета господдержки россий-
ского кино. При этом прошу 
обратить внимание, что мы за 
20 лет ни копейки денег от госу-
дарства не получали. 

Об «Анне Карениной»
Сейчас идут съемки вашего но-
вого режиссерского проекта — 
экранизации «Анны Карени-
ной». В истории и мирового, 
и российского кино обращений 
к роману Толстого было немало. 
Что сподвигло вас взяться за оче-
редное воплощение этой исто-
рии на экране?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Изначально это 
была не моя идея, меня угово-
рил заместитель гендиректора 
ВГТРК Антон Златопольский. 
И один из первых моих вопросов 
ему был: «А ты не думаешь, что 
их много уже?» Он сказал, что 
нет, они все равно хотят сделать 
что-то свое. Тогда я нашел некий 
свой ход, с которым они согла-
сились. Я во все это втянулся 
и теперь очень рад. Это сложно 
оказалось, но я большое удо-
вольствие получаю от работы. 
Я много фильмов снял разных, 
но у меня не было картины толь-
ко о любви. Давно думал о том, 
что такую картину надо сделать. 
А что о любви, кроме «Карени-
ной», снимать? Об отношениях 
мужчины и женщины никогда 
лучше уже не напишут.

Насколько правдив слух, что 
главным героем вашего фильма 
является не Анна, а сам Каре-
нин?
К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В :  Не Каренин, 
а Вронский. Я бы не сказал, что 
он главный герой, но у нас сделан 
важный акцент на Вронского. 

 Это связано с тем, что вы приду-
мали продолжение истории, 
в которой в итоге события раз-
вернутся в том числе во времена 
русско-японской войны?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Да, у нас будет 
русско-японская война. Факти-
чески это «Анна Каренина» 
с привлечением текстов Викен-
тия Вересаева. У него есть инте-
ресная повесть, она называется 
«На японской войне», мы оттуда 
черпаем материал. 

В какой стадии работа над филь-
мом?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Всего мы долж-
ны снять 6 часов, сняли 4,5 пока. 
Можно сказать три полноме-
тражных фильма по 1,5 часа. 
У нас была пауза, потому что мы 
ждали,  чтобы зелень была. 
К осени съемки закончатся, 
и начнется самый важный этап 
работы — монтаж. В итоге поя-
вятся две версии «Анны Карени-
ной». Одна в формате мини-се-
риала, вторая — двухчасовая ки-
нотеатральная. Так что премье-
ры нужно ждать не раньше 
2017 года. 

Акцент

  Я много фильмов снял разных, 
но у меня не было картины только о любви. 
А что о любви, кроме «Карениной», снимать? 
Об отношениях мужчины и женщины 
никогда лучше уже не напишут

СОБЫТИЕ Россия стала 
почетным гостем 
на международной 
книжной выставке 
в Салониках

Ярмарка 
просвещения

Александр Гасюк, «Российская газета», Салоники

С 12 ПО 15 МАЯ книжной столицей Европы по праву 
стал греческий город Салоники, в котором прошла 13-я 
международная книжная выставка-ярмарка — одна из 
главных современных книжных площадок. В рамках «пе-
рекрестного» Года культуры Россия — Греция наша стра-
на выступила в качестве почетного гостя мероприятия, а 
самый крупный на выставке — именно российский стенд 
раскинулся на 500 квадратных метрах. В четверг состоя-
лось его торжественное открытие при участии россий-
ских и греческих официальных лиц, а также скоплении 
сотен людей.

Интерес греческих посетителей в большой степени 
вызвал креативно оформленный стенд: здесь гости мо-
гли познакомиться с деятельностью крупнейших худо-
жественных музеев России, посмотреть видеозаписи 
оперных и балетных постановок по произведениям рус-
ской литературы от ведущих музыкальных театров, по-
практиковаться в написании русских букв на выставке 
графики молодого художника Ивана Языкова, посвящен-
ной русскому алфавиту. И, конечно же, познакомиться 
как с классической, так и современной отечественной 
литературой, а глав-
ное — пообщаться с 
авторами многих 
представленных на 
стенде произведе-
ний и книжных но-
винок. В российскую 
«писательскую деле-
гацию» вошли лау-
реат премии «Де-
бют» и финалист 
главной российской литературной премии «Букер» Али-
са Ганиева, известный греческой публике писатель-фан-
таст, автор «Ночного дозора» Сергей Лукьяненко, поэт и 
переводчик древнегреческой поэзии Максим Амелин, 
лауреат премии «Поэт» Олеся Николаева, писатель, врач 
и общественный деятель Максим Осипов. 

 Участие в открытии российского стенда принял ми-
нистр транспорта России Максим Соколов, сопредседа-
тельствующий в российско-греческой межправительст-
венной комиссии, переговоры руководителей которой в 
эти дни также проходят в Салониках.

 «2016 год является «перекрестным» для России и 
Греции, и российское участие на выставке в Салониках — 
это одно из его ярких событий», — отметил Соколов, ко-
торый в пятницу выступил в местном университете име-
ни Аристотеля с лекцией о российско-греческих отноше-
ниях. 

 Со своей стороны сопредседатель межправкомиссии 
с греческой стороны, замминистра иностранных дел по 
международному экономическому сотрудничеству Ди-
митрис Мардас выразил свое восхищение российским 
стендом, отметив его «экологическую чистоту». 

 Российское участие на выставке под лозунгом «Куль-
тура через литературу» проходит при поддержке Феде-
рального агентства по печати и массовым коммуникаци-
ям, а партнерами и организаторами культурной про-
граммы выступили «Российская газета» и ее междуна-
родный проект Russia Beyond The Headlines. В ходе от-
крытия российского стенда заместитель генерального 
директора «РГ» Евгений Абов презентовал первый вы-
пуск газеты «Современная Россия» на греческом языке — 
совместного проекта «Российской газеты» и греческого 
издания Hellenic Mail. «Этот проект даст возможность 
греческим читателям еще лучше познакомиться с нашей 
страной и станет важным вкладом в развитие отношений 
между Россией и Грецией», — отметил Абов. 

На книжной выставке в Салониках был презентован первый 
выпуск газеты «Современная Россия» на греческом языке.

1

Российский стенд 
на выставке раски-
нулся на 500 ква-
дратных метрах

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Григорьев, 
заместитель руководителя Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям:

— Мы презентуем в Салониках не только классическую, но и сов-

ременную российскую литературу. Постараемся поработать с 

греческими издателями с тем, чтобы они более активно сотрудни-

чали с нашими авторами. Рассчитываем на то, что Греция даст со-

гласие выступить в качестве почетного гостя на международной 

книжной ярмарке в Москве и привезет большую делегацию грече-

ских писателей. Видим нашу задачу в том, чтобы не только восста-

новить существовавшее еще в советские времена книгоиздатель-

ское сотрудничество между нашими странами, но и вывести его 

на новый уровень, а также усилить взаимопроникновение нашей 

литературы. Кроме того, мы будем вести разговор и о телевизион-

ных продуктах, причем не только телеканала «Культура», которые 

могли бы попасть на греческое телевидение. В целом мы намере-

ны максимально использовать рамки «перекрестного» года с тем, 

чтобы серьезно продвинуть нашу культуру в Греции.

Аристидис Балтас, 
министр культуры и спорта Греции:

 — Наиболее важные и признанные во всем мире произведения 

русской литературы хорошо известны греческой аудитории. Вы-

ставка-ярмарка в Салониках предоставила возможность грекам 

ознакомиться с новыми современными литературными работами 

российских писателей. 

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1248906
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Карен Шахназаров: Почему у нас любая отрасль
как-то защищена от импорта, а в кино этого нет? 
Я не к тому, чтобы закрыть рынок, но все это долж-
но как-то регулироваться.
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ВОКРУГ ЧМ-2016 Как в Москве
проводят время фанаты 
зарубежных команд

Шайба 
сближает

Илья Соболев

ХОККЕЙНЫЙ чемпионат мира в разгаре. Иностранная 
речь в окрестностях московского Ледового дворца стала 
привычной. Корреспондент «РГ» попытался узнать, как 
себя чувствуют гости столицы.

На входе в фан-зону — столпотворение. Импровизиро-
ванная очередь ведет к группе молодых людей: вне сом-
нения, в центре внимания они оказались благодаря сво-
им ярко-красным костюмам и черным цилиндрам. Белые 
кресты на груди и на спине недвусмысленно намекают 
на швейцарское гражданство.

— Классно выглядите, — не жалею комплимента, про-
бравшись к ним. Похвала воспринимается как должное: 
«Угу, хочешь сфотографироваться?» Забавно, но выясня-
ется, что яркие костюмы были закуплены в Голландии, 
сами парни пришивали только кресты.

Самый авторитетный из ребят, представившийся 
Алексом, рассказывает, что все ребята прибыли в Мо-
скву из Цюриха. В российской столице они проведут че-
тыре дня и посетят три матча. Это обычный график для 
большинства хоккейных гостей столицы. Стоимость пу-
тешествия — 1500 евро на одного человека, включая ави-
аперелет, проживание в гостинице и посещение матчей. 
Такие же расценки актуальны и для датчан со шведами.

— В Москве нам 
все нравится, — про-
должает Алекс. — Хо-
рошая погода, до-
брожелательные 
люди. Вот только по-
лиции тут слишком 
много, но мы пони-
маем — безопасность 
превыше всего.

По численности 
швейцарская попу-
ляция уступает в 
Москве разве что 
только датской. Не-
смотря на то что 
сборная Дании не 
является грандом мирового хоккея, ее всегда сопрово-
ждает солидная торсида. Подсаживаюсь к одному из са-
мых шумных столиков. Попытка начать разговор на ан-
глийском пресекается вполне себе русским: «Привет! 
Как дела?» Неужто среди москвичей обнаружились по-
клонники сборной Дании?

Все оказывается намного проще. Яркая блондинка Ра-
хель живет в Москве уже четыре месяца: сюда она прие-
хала на практику по обмену, и на языке Достоевского и 
Толстого она изъясняется довольно бодро. Заодно обучи-
ла ходовым словам и своих приятелей.

— Мне кажется, у вас немного закрытые люди, им нуж-
но почаще улыбаться, — считает Рахель, причем у самой 
улыбка до ушей. — Но вообще жаловаться не на что. Все, с 
кем я сталкивалась, были очень вежливы. 

А вот друга Рахели Йеспера не устраивает, что на аре-
не нельзя попить пиво: как известно, по российским за-
конам продажа алкогольных напитков на спортивных 
мероприятиях запрещена. Впрочем, судя по его товари-
щу, уснувшему в процессе возлияний прямо за столом 
фан-зоны, ограничение для многих только к лучшему.

Кстати, среди россиян я пока не видел ни одного не-
трезвого болельщика, а вот иностранцы себе ни в чем не 
отказывают. В качестве примера недавняя картинка: воз-
вращаюсь с вечернего матча, а передо мной петляют се-
довласые шведы. Один из них добродушно раздает 
«пять» каждому встречному полицейскому. Подходит он 
и ко мне. «Олаф», — зачем-то представляется мужчина. 
По глазам вижу, в Москве скандинавы не скучают.

У большинства болельщиков традиционный маршрут 
по достопримечательностям столицы: Красная площадь, 
Кремль. Перед матчами до фан-зоны доходят не все: мно-
гие оседают в баре «Красная машина». Но есть и такие, 
кто от стандарта отклоняется. «Мы сегодня побывали на 
Измайловском рынке, который рядом с нашей гостини-
цей. Очень необычный для меня опыт», — делится со 
мной чех, представившийся Яном.

По части атмосферы мнение чешских гостей, которые 
проводили последний чемпионат мира, особенно ценно. 
Им есть с чем сравнить. В фан-зоне нахожу двух парней в 
свитерах этой национальной сборной, примостившихся 
в сторонке на бордюре. Вроде их наряд ничем особо не 
примечателен, но российские болельщики нет-нет да 
просят о совместном фото на память.

По словам Яна, который производит впечатление 
весьма интеллигентного человека и совсем не похож на 
фаната, трое друзей прибыли в Москву поездом транзи-
том через Киев. За такую поездку каждый заплатил по 
шесть тысяч рублей.

— Мы приехали из города Злин, — продолжает рассказ 
Ян. — После него в Москве все кажется огромным. Огром-
ные здания, пространства. Что потрясло — у вас необык-
новенно чисто на улицах.

Но главное впечатление у моих новых чешских знако-
мых — от общения с россиянами.

— Не знаю, чего я ожидал, но точно не такого отноше-
ния. После того как наша сборная обыграла вашу, мы го-
товились к худшему. Но российские болельщики были 
весьма добродушны: они подходили и поздравляли нас с 
победой, — удивляется гость из Чехии.

Впрочем, наилучший контакт у российских болель-
щиков с гостями из Латвии. Со стороны прибалтов — ни-
какой напряженности. Когда один из аниматоров по-ан-
глийски зазывает группу в бордовых свитерах, то в ответ 
слышит: «Давайте лучше на русском!» 

До конца чемпионата мира еще далеко, но одна из ос-
новных целей организаторов, кажется, достигнута: чу-
жими в Москве наши гости себя не чувствуют.

СОПЕРНИКИ Белоруссия рискует вылететь из элиты вслед за Казахстаном

Кто останется на дне
Илья Зубко,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург — Москва

Н
е все сборные едут на чем-
пионат мира по хоккею с 
мыслями о медалях. Амби-

ции некоторых команд ограничи-
ваются сохранением места в элит-
ном дивизионе. Один из двух неу-
дачников определился досрочно. 
Элиту покидает Казахстан.

В предыдущем формате чем-
пионатов мира, когда команды 
проводили два групповых этапа, 
для аутсайдеров был предусмо-
трен отдельный мини-турнир «за 
выживание». Поскольку желаю-
щих смотреть на это было немно-
го, его отменили. И теперь, чтобы 
остаться в элите, нужно просто 
не занять последнее место в груп-
пе. Несложная вроде бы задача, 
особенно когда в группе собраны 
аж восемь команд. Но сборной 
Казахстана не удается ее выпол-
нить уже четвертый турнир под-
ряд. С 2009-го года эта команда 
является главным «лифтом» чем-
пионата мира — она неизменно 
занимает 16-е место в элите, по-
кидает ее, затем выигрывает тур-
нир в первом дивизионе и через 
год возвращается.

Прижившийся в Казахстане 
темпераментный российский 
тренер Андрей Назаров очень 
надеялся в Москве эту печаль-
ную традицию прервать. И нача-

ла его команда с эпической побе-
ды над куда более статусными 
швейцарцами в серии буллитов. 
А затем казахстанцы забили че-
тыре шайбы российской сбор-
ной. Правда, пропустив при этом 
шесть. Но на этом подвиги подо-
печных Назарова и закончились. 
Субботнее поражение от Латвии 
закрыло одну из интриг группы А 
— прибалтийская сборная сохра-
нила место в высшем свете. А ка-
захстанский лифт вновь едет 
вниз.

Что же касается группы В, то 
здесь борьба за выживание про-
должится до последнего игрового 
дня. И далеко не факт, что элит-
ный дивизион покинут те, кому 
это предрекали изначально. 
Сборная Венгрии, лишь во вто-
рой раз с 1939 года попавшая в 
высший свет, отпраздновала 
историческую победу. Последст-
вия которой могут стать ката-
строфическими для команды Бе-
лоруссии.

Наши соседи с 2005 года неиз-
менно выступают в хоккейной 
элите, несколько раз добирались 
до четвертьфинала и вообще за-
служили репутацию крепких се-
редняков. Но на этом чемпионате 
белорусы производят впечатле-
ние, пожалуй, самой безвольной 
команды. И отсутствие характера 
особенно чувствуется, когда на-
блюдаешь за ними живьем, с три-
буны «Юбилейного». Лишь одна-

жды белорусские хоккеисты «про-
снулись», выдав отличный третий 
период против словаков, превра-
тив 0:2 в 4:2. Но этот всплеск, увы, 
оказался единичным.

В то же самое время сборная 
Венгрии влюбляла в себя ней-

тральную публику. Эти парни не 
могут похвастаться шикарной 
техникой, катанием или тактиче-
ской выучкой. Но бьются с такой 
страстью, что трещат и бортики, 
и ребра соперников. Лишь в од-
ной игре с финнами мадьяры не 

смогли забить. Зато и не пропу-
скали от Суоми аж до 37-й мину-
ты. С такой поддержкой, навер-
ное, по-другому играть нельзя — 
несколько сотен венгерских бо-
лельщиков каждый матч превра-
щают в шоу. И после каждой игры 
их веселая и дружная трибуна 
поет национальный гимн, кото-
рый вся команда слушает.

В субботу венгры впервые за 
77 лет смогли петь гимн не а ка-
пелла, а под музыку, как полага-
ется победителям матча. Они об-
ыграли Белоруссию 5:2, и этот ре-
зультат в любом случае для мест-
ного хоккея стал историческим. 
Праздновали болельщики в фан-
зоне долго и бурно, а вечером их 
ждал сюрприз. Вся команда тоже 
пришла в фан-зону, поднялась на 
сцену и поблагодарила сотни лю-
дей, приехавших поддержать их в 
Петербурге. Для сравнения — ка-
питан белорусской сборной Анд-
рей Стась прилюдно обматерил в 
смешанной зоне журналиста, по-
просившего прокомментировать 
произошедшее. Остается только 
догадываться, какими словами 
характеризуют самого Стася и 
его партнеров болельщики бело-
русской сборной. Ведь если в по-
следнем матче эта команда про-
играет в основное время францу-
зам, то именно она отправится 
вместе с Казахстаном в первый 
дивизион — по личным встречам 
Венгрия стоит выше.

РЕЗУЛЬТАТЫ

Группа «А» (Москва)

Чехия — Казахстан — 3:1 (1:0, 
0:0, 2:1). 8234 зрителя.
Голы: Плеканец (06.55), Плеканец 

(42.51), Коусал (58.51) — Дэйвс (55.30). 

Штрафное время: 8 — 6.

Броски в створ ворот: 36 — 20.

Вратари: Францоуз — Колесник 

(00.00 — 58.33, 58.51 — 60.00).

Дания — Латвия — 3:2 по 
буллитам (1:1, 1:1, 0:0, 0:0, 1:0). 
7788 зрителей.
Голы: Н. Йенсен (11.57, бол.), Поуль-

сен (28.28), Н. Йенсен (65.00, побед-

ный буллит) — Дзериньш (17.45, бол.), 

Даугавиньш (21.57, бол.).

Штрафное время: 10 — 33.

Броски в створ ворот: 36 — 32.

Вратари: Дам — Мерзликин.

Норвегия — Швеция — 2:3 (0:0, 
0:1, 2:2). 6221 зритель.
Голы: Россели Ольсен (43.41), 

Мартинсен (58.02) — Нюквист (20.56), 

Лундберг (42.43, в меньшинстве), 

Росен (51.47, бол.).

Штрафное время: 12 — 10.

Броски в створ ворот: 25 — 35.

Вратари: Хаген (00.00 — 57.11, 

58.02 — 58.34) — Маркстрем.

Россия — Швейцария — 5:1 
(1:0, 1:0, 3:1). 11 222 зрителя.
Голы: Телегин (05.13), Кузнецов 

(28.40), Телегин (48.50), Широков 

(55.20), Мозякин (59.43) — Мозер 

(58.44).

Штрафное время: 6 — 26.

Броски в створ ворот: 38 — 35.

Вратари: Бобровский (00.00 — 17.07, 

19.27 — 60.00), Сорокин (17.07 — 19.27) 

— Берра.

Казахстан — Латвия — 1:2 (1:0, 
0:1, 0:1). 7305 зрителей.
Голы: Иванов (04.37) — Даугавиньш 

(35.14), Бичевскис (54.49).

Штрафное время: 10 — 4.

Броски в створ ворот: 20 — 38.

Вратари: Колесник — Мерзликин.

Дания — Чехия — 2:1 по 
буллитам (0:0, 0:1, 1:0, 0:0, 1:0). 
8107 зрителей.
Голы: Мадсен (43.10, бол.), Элерс 

(65.00, победный буллит) — Плеканец 

(24.09).

Штрафное время: 2 — 18.

Броски в створ ворот: 21 — 41.

Вратари: Дам — Фурх.

Вчерашний вечерний матч Швей-
цария — Швеция завершился уже 
после подписания этого номера 
«РГ».

Группа «В» 
(Санкт-Петербург)

США — Венгрия — 5:1 (0:0, 3:0, 
2:1). 3598 зрителей.
Голы: Фолиньо (24.37, бол.), Хайно-

строза (24.55), Ларкин (34.12), Фо-

линьо (52.07), Мерфи (55.20) — Шоф-

рон (57.59, бол.).

Штрафное время: 8 — 10.

Броски в створ ворот: 37 — 8.

Вратари: Кинкэйд — Ваи.

Германия — Белоруссия — 5:2 
(3:0, 1:1, 1:1). 5275 зрителей.
Голы: Раймер (04.26), Драйзайтль 

(05.44), Шютц (10.47, бол.), Мацек 

(34.23), Гогулла (59.51, бол., в пустые 

ворота) — Степанов (28.08, бол.), 

Стась (49.14).

Штрафное время: 8 — 4.

Броски в створ ворот: 19 — 18.

Вратари: Грайс — Коваль (00.00 — 

59.36).

Франция — Финляндия — 1:3 
(0:0, 0:3, 1:0). 4278 зрителей.
Голы: Белльмар (52.31, бол.) — 

Линделл (25.00, бол.), Барков (30.40), 

Лайне (34.50). 

Штрафное время: 8 — 8.

Броски в створ ворот: 18 — 19.

Вратари: Юэ (00.00 — 50.44), 

Кеменье (50.44 — 59.45) — Коскинен.

Венгрия — Белоруссия — 5:2 
(2:1, 2:1, 1:0). 4539 зрителей.
Голы: Г. Надь (05.31), Я. Ваш (10.31, 

мен.), Шебок (30.32), Галло (33.49), Я. 

Ваш (59.57, мен., в пустые ворота) — 

Платт (12.13, бол.), Гаврус (26.43).

Штрафное время: 10 — 12.

Броски в створ ворот: 18 — 19.

Вратари: Райна — Лаланд (00.00 — 

33.49), Коваль (33.49 — 60.00).

Канада — Словакия — 5:0 (2:0, 
2:0, 1:0). 5512 зрителей.
Голы: Райлли (11.09), Дюшен (18.30), 

Холл (33.56, бол.), Шейфеле (38.35), 

Брассар (50.27).

Штрафное время: 4 — 12.

Броски в створ ворот: 33 — 18.

Вратари: Тэлбот — Гудачек.

Германия — США — 3:2 (2:1, 0:1, 
1:0). 4798 зрителей.
Голы: Хагер (02.19, бол.), Эрхофф 

(13.06), Хольцер (59.27) — Маккейб 

(10.35), Мэттьюс (20.26, бол.).

Штрафное время: 14 — 6.

Броски в створ ворот: 14 — 33.

Вратари: Грайс — Кондон (00.00 — 

59.45)

Вчерашний вечерний матч Слова-
кия — Финляндия завершился уже 
после подписания этого номера 
«РГ».

16 мая. 16.15. Россия — Норвегия 
(«Матч ТВ»), Канада — Франция 
(«МАТЧ! Игра»). 20.15. Германия — 
Венгрия («МАТЧ! Игра), Дания — 
Казахстан («МАТЧ! Арена», все — 
прямые трансляции).

Подготовил Илья Трисвятский

С места события В первом матче Александра Овечкина 
на чемпионате мира сборная России одержала уверенную победу

Крест на швейцарцах

Илья Зубко

Ч
етвертая победа под-
ряд на групповом эта-
пе домашнего чемпи-
оната мира по хоккею 
получилась для сбор-

ной России предсказуемой, но 
отнюдь не будничной. Ведь в ней 
приняли участие хоккеисты клу-
ба «Вашингтон Кэпиталз», при-
соединившиеся к команде бук-
вально накануне. Александр 
Овечкин, Евгений Кузнецов и 
Дмитрий Орлов помогли нашей 
команде обыграть сборную 
Швейцарии — 5:1. 

На главной арене чемпионата 
в Парке легенд есть эффектная 
«фишка» — на лед команды выхо-
дят из-под звезд, опускающихся 
аркой над бортиком. Все сборные 
выкатываются под стандартны-
ми пятиконечниками, а хозяева — 
под особенным. Он больше по 
размеру и украшен надписью 
«Красная машина». В роли «води-
теля» у нас выступает Сергей 
Бобровский, который первым ка-
сается льда. Перед игрой со Швей-
царией российский голкипер еще 
не успел доехать до синей линии, 
как вокруг него уже нарезал не-
сколько кругов парень с номером 
«8» на спине. Александр Овечкин, 
несмотря на тяжелое поражение 
в Кубке Стэнли, примчался в род-
ной город на свой 12-й чемпионат 
мира. И рвался в бой, невзирая на 

усталость после долгого перелета 
и неизбежную акклиматизацию.

Овечкин в итоге не стал глав-
ным героем матча, хотя очень 
старался. Все-таки чувствуется 
нехватка сыгранности, особенно 
заметная при игре в большинст-
ве. Здесь почти идеальным выгля-
дит звено Шипачева, чье взаимо-
понимание с Дадоновым и Пана-
риным налажено до автоматиз-
ма. Швейцарцам эта троица не 
забила только чудом — Дадонов 
пару раз просто не попал по шай-
бе из убойной позиции, а гол Па-
нарина отменили из-за хитрого 
голкипера Рето Берры, предусмо-
трительно сдвинувшего ворота.

Овечкину в этом смысле слож-
нее, поскольку спаянного звена 
для него в сборной пока нет. Алек-
сандра поставили в тройку вместе 
с Евгением Кузнецовым, но в клу-
бе они выходят на лед одновре-
менно не так часто. Куда лучше 
«подносить снаряды» Овечкину 
получается у шведа Никласа Бэкс-
трема, которого по понятным 

причинам в сборную России не 
пригласишь. Вопрос правого на-
падающего в «вашингтонской» 
тройке и вовсе открыт — изначаль-
но на этой позиции попробовали 
Бурмистрова, а к концу матча с 
Овечкиным и Кузнецовым выхо-
дил уже Широков. Неудивитель-
но, что тема оптимальных сочета-
ний стала одной из главных при 
разговоре журналистов с глав-
ным тренером сборной России 
Олегом Знарком после матча. 

Как оцените взаимодействие 
Бурмистрова с Овечкиным и 
Кузнецовым?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Помимо Бурмистро-
ва, в третьем периоде мы в этом 
звене также пробовали и Широ-
кова. Будем решать, кто лучше.

Когда у Овечкина, Орлова и Куз-
нецова завершится акклимати-
зация?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Обычно пик прихо-
дится на третий, пятый и седьмой 
день. Акклиматизация идет.

Как вообще вам игра ребят из 
«Вашингтона»?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Все старались, были 
шансы забить. Кузя (Кузнецов. — 
Прим. авт.) забил, и у Сашки 
(Овечкина. — Прим. авт.) были 
неплохие возможности. Думаю, 
все будет нормально.

Шайба, заброшенная Евгени-
ем Кузнецовым, получилась 
очень эффектной — он добивал ее 
в воздухе, причем каучуковый 
диск, ударившись о внутреннюю 
«рамку» ворот, вылетел обрат-
но. И судьям пришлось смотреть 
видеоповтор, чтобы убедиться — 
гол был. Увидев, наконец, повтор 
на большом экране — показывать 
спорные эпизоды зрителям за-
прещено, так что пришлось до-
ждаться судейского решения — 
зал восторженно взревел от та-
кой красоты. Гол в итоге призна-
ли лучшим в этот игровой день, 
но его автор скромничал и от-
верг сравнения с шедевром фин-
на Микаэля Гранлунда, поразив-
шего ворота нашего Константи-
на Барулина на ЧМ-2011 в Бра-
тиславе. «Да какой шедевр, пе-
рестаньте. Гранлунд из-за ворот 
забил, а здесь был отскок и доби-
вание. В принципе, ничего тако-
го», — улыбался Кузнецов.

Ассистентом Евгения высту-
пил как раз Овечкин, который 
после матча честно признался, 
что «даже не видел, что там прои-
зошло». В целом же Александр де-

бютным матчем на этом чемпио-
нате был скорее доволен.
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Самое главное, 
что выиграли. Конечно, было 
чуть-чуть тяжеловато. 

В конце матча наигрывался в ва-
шей тройке Широков, хотя начи-
нали матч с Бурмистровым. С 
кем удобнее было играть?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Это не ко мне, а 
к главному тренеру. С Широко-
вым сыграли пару смен всего.

Не расстроились, что так и не ис-
пользовали свои моменты?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Оставили на 
следующие матчи.

Акклиматизироваться уже успе-
ли? Матч был ранним утром по 
американскому времени.
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Да, всю ночь 
спал нормально, проснулся в 
8.30, поэтому все в порядке.

Следующий матч против 
сборной Норвегии наша коман-
да проведет уже сегодня. Нача-
ло — в 16.15 по московскому вре-
мени.

В первом же матче на ЧМ-2016 
Евгений Кузнецов (номер 92) 
забил красивейший гол.

Акцент

 Для Овечкина этот чемпионат 
мира по хоккею стал 
уже двенадцатым в карьере

Дания — не гранд 
мирового хоккея, 
но эту команду 
всегда 
сопровождает 
солидная толпа 
фанатов

ЧМ по хоккею: расписание, 
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockey2016
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Иностранным болельщикам в Москве очень нравится.

Венгры сотворили сенсацию, обыграв Белоруссию со счетом 5:2.
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ДОПИНГ В обвинениях 
россиян больше скандала, 
чем доказательств

Придумали 
сюжет 
для Голливуда

Николай Долгополов

ГРИГОРИЮ Родченкову очень нужны пиастры. По тре-
бованию Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) 
он ушел со своего поста еще в конце прошлого года. И, да-
вайте честно признаем, шаг этот был весьма запоздалым. 
Как мог возглавлять московскую антидопинговую лабо-
раторию человек, которому российские правоохрани-
тельные органы еще несколько лет назад предъявляли об-
винения в распространении запрещенных веществ, из-
вестных под общим названием допинг? Может быть, на 
Родченкова решили не давить, потому что при обследова-
нии врачи обнаружили у него тяжелое, обойдемся без пу-
бликации диагноза, психическое расстройство. Была, как 
рассказывали мне и некоторые коллеги экс-шефа москов-
ской лаборатории, попытка суицида: «Он едва не ушел».

И Родченкова даже не уволили, а весьма гуманно дали 
уйти 17 декабря с поста, подписав его стандартное заяв-
ление «по собственному желанию». Гуманизм гуманиз-
мом, но уже вскоре экс-шеф московской лаборатории, 
обвинявшийся в России в серьезных нарушениях законо-
дательства, резко 
критикуемый ВАДА, 
уехал в США. Факт 
его отъезда нисколь-
ко не волнует. Удив-
ляет, даже поражает 
иное. В Соединенных 
Штатах Родченкова, 
заподозренного 
ВАДА во всех тяж-
ких, приняли с рас-
простертыми. Там, 
близ Лос-Анджелеса, 
он очень быстро по-
лучил практически 
тот же пост, с которо-
го слетел в Москве. 
Опять возглавил антидопинговую лабораторию. А как же 
суперпринципиальное ВАДА, чья штаб-квартира нахо-
дится в канадском Монреале? Никак. Никаких возраже-
ний, протестов, обвинений в адрес соседей-американцев.

И «ученый», по понятным причинам не слишком от-
личавшийся на родине публичными выступлениями, 
взял на себя на милой ему чужбине роль совсем не обви-
няемого. Без всяких проб и кастингов Родченков предо-
ставлена роль обвинителя. О его допинг-прошлом забы-
то. А сам он превращен в грозного прокурора, а по мне, 
так в писателя-фантаста. Место для обвинений предоста-
вила эмигранту газета «Нью-Йорк таймс». 

Кого обвиняет беглец? Кого угодно, только не себя. 
И делает это с выдумкой, быть может, поняв, что в столи-
це американской киноиндустрии от него ждут именно 
сценариев с немыслимо закрученными сюжетами. 

И тут уж использовано много чего из голливудского 
арсенала. Ночные подмены взятого материала. Проник-
новение через стену с подменой у россиян проб. Ну, и по-
нятное дело, не обошлось без российских секретных 
спецслужб, которые знали, поощряли, помогали. 

Иностранная фирма, поставлявшая материал для хра-
нения проб, высказала удивление: вскрыть их, подме-
нить невозможно. Около двух десятков руководителей 
зарубежных антидопинговых лабораторий внимательно 
следили за процессом. И никто не обнаружил, что 15 ме-
далистов из сборной России употребляли немыслимый 
допинговый коктейль, изготовленный Родченковым. И 
тут не обошлось без экзотики: смесь надо было погло-
щать обязательно с …виски.

Олимпийский чемпион Сочи-2014 лыжник Алек-
сандр Легков на сайте «Матч ТВ» высмеивает это обви-
нение, говоря, что и сейчас, а уж тем более перед Олим-
пиадой виски не пьет и не пил. А вот пробы многократ-
ный победитель крупнейших международных лыжных 
гонок сдавал 33 раза. Насмешки насмешками, однако 
Легкову обидно. Как обидно и многим другим нашим 
спортсменам, обвиненным в применении допинга. 

Да, болезнь серьезна. И наши легкоатлеты уже попла-
тились за ее запущенность временной дисквалифика-
цией национальной федерации. Почему-то принято счи-
тать, что «простят, куда без нас денутся». Но эта точка 
зрения ошибочна. Пока, несмотря на то, что все пожела-
ния, назовем так суровые требования Международной 
федерации легкой атлетики, выполнены, вопрос о допу-
ске на Олимпийские игры висит в воздухе. Решение, и ка-
ким еще оно будет, примут лишь в середине июня.

А сейчас развернуто наступление и на другие виды 
спорта. С мельдонием, слава богу, разобрались. Дисква-
лификации с россиян одна за другой снимаются. 

Но как раз в этот момент наступившего было относи-
тельного понимания на арену выпущены Родченков и 
временно сошедшие с нее супруги Степановы. Муж на-
значал дозы, а жена — принимала, однако из мошенников 
они превращены в правдолюбцев. Расположенная к ним 
пресса, а теперь они делают свои признания в США, вы-
дает на-гора их одно интервью за другим. Из пары эмиг-
рантов сделаны чуть не герои. Не удивлюсь, если мы уви-
дим Степанову на беговой дорожке в Рио, правда, непо-
нятно под чьим флагом.

Родченков, Степановы, некоторые другие уехали от 
нас, и, к счастью, навсегда. Надо обустраиваться, обжи-
ваться, зарабатывать. И эту возможность им в обмен на 
странные признания и выдаваемые откровения охотно 
предоставляют.

Однако что нам до эмигрантов. Жаль, мы упустили 
шанс справиться с допингом сами, доведя дело до скан-
дала. И сегодня за горстку виноватых страдает могучее 
большинство «чистых», спорту преданных, отдающих 
ему лучшие годы. Ситуация все серьезнее, а времени до 
Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро — все меньше.

ФУТБОЛ Питерский клуб потерял шансы отстоять титул

«Зенит» уже не чемпион
Артур Нанян

С
егодня пятью матчами за-
вершится 29-й тур Пре-
мьер-лиги, по итогам кото-

рого ЦСКА может стать чемпио-
ном. Произойдет это в том слу-
чае, если армейцы переиграют 
дома «Краснодар», а «Ростов» 
потеряет очки во встрече с «Ура-
лом».

Днем ранее шансов на чемпи-
онство лишился «Зенит». Питер-
цы разошлись миром с «Локомо-
тивом» (1:1) и теперь уже точно 
не смогут обогнать лидера тур-
нира ЦСКА. Даже если «сине-бе-
ло-голубые» выиграют у «Дина-
мо» в последнем туре, они набе-
рут 59 очков. Столько же в активе 
армейцев, которые в случае ра-
венства очков с «Зенитом» опе-
редят питерцев по общему коли-
честву побед.  

После вылета из Лиги чемпио-
нов в начале марта команда Анд-
ре Виллаш-Боаша выдала впечат-
ляющую серию в Премьер-лиге: 
восемь побед в девяти встречах 
позволили «сине-бело-голубым» 
приблизиться к двум лидерам — 
«Ростову» и ЦСКА. Не сказать, 
что «Зенит» ощутимо прибавил 
по сравнению с первым кругом, 
просто питерцы стали более от-
ветственно подходить к матчам 
против команд из нижней части 
таблицы.

В свою очередь «Локомотив» 
после неплохого отрезка в начале 
весны неожиданно забуксовал. 
После победы над «Амкаром» в 

конце апреля команда Игоря Че-
ревченко выдала серию из трех 
поражений. И если неудачи в мат-
чах со «Спартаком» и «Росто-
вом» еще можно оправдать, то 
провальная игра с «Кубанью» 
(0:1) на своем поле шокировала 
даже Черевченко. Как итог — «Ло-
комотив» растерял солидное 
преимущество перед «Спарта-
ком» и позволил «красно-бе-
лым» обогнать себя в турнирной 
таблице.

На игру с одним из лидеров 
чемпионата «железнодорожни-

ки» вышли без трех основных за-
щитников — Яна Дюрицы, Нема-
ньи Пейчиновича и Ведрана Чор-
луки. В атаке вместо Петара Шку-
летича вышел Эзекиль Хенти, ко-
торый в десяти играх за «красно-
зеленых» не забил ни одного 
мяча. Что касается хозяев, то 
ожидаемое появление в воротах 
«Зенита» Вячеслава Малафеева, 
объявившего на неделе об уходе 
из футбола, так и не состоялось: 
Виллаш-Боаш сделал ставку на 
основного голкипера Юрия Ло-
дыгина.

Первый тайм прошел с не-
большим преимуществом «Локо-
мотива». Открыв счет на 10-й ми-
нуте после точного удара с пе-
нальти Халка, «Зенит» отошел на 
свою половину поля и без особо-
го рвения переходил в атаку. Сов-
сем потерялся на поле Александр 
Кокорин, которого Виллаш-Боаш 
заменил во втором тайме на 
Юрия Жиркова. Упустив не-
сколько моментов, «Локомо-
тив», тем не менее, сравнял счет: 
с пенальти отличился Александр 
Самедов. 

Второй тайм запомнился 
больше стычками и ссорами, чем 
самим футболом. Арбитр Михаил 
Вилков показал десять желтых 
карточек и одну красную. «Отли-
чился» полузащитник «Локомо-
тива» Алексей Миранчук. Уходя 
на замену в компенсированное 
время, он ударил по мячу, рядом 
с которым находился защитник 
«Зенита» Нету. В результате на 
поле возникла потасовка, а Ми-
ранчук увидел перед собой кра-
сную карточку. В итоге питерцы  
успеха так и не добились. Теперь 
«Зениту» остается бороться за 
второе место, которое дает право 
участвовать в квалификации 
Лиги чемпионов. 

Баскетбол Армейцы победили «Фенербахче» в финале Евролиги

ЦСКА сыграл победный 
турецкий марш
Илья Соболев, 
«Российская газета», Берлин 

М
осковский ЦСКА 
теперь официаль-
но — лучший ба-
скетбольный клуб 
Старого Света. В 

главном матче Финала четырех 
Евролиги, проходившего в Бер-
лине, армейцы одолели турецкий 
«Фенербахче» — 101:96.

О баскетболе в эти дни в Бер-
лине напоминала лишь скромных 
размеров фан-зона, разбитая на 
Александерплац. А так — ни ре-
кламных щитов, ни завлекающих 
баннеров. Впрочем, если верить 
статистике, на интересе немец-
ких болельщиков это особо не 
сказалось: местные любители ба-
скетбола выкупили на решающие 
матчи турнира почти пятую часть 
билетов. Ну а больше всего фана-
тов прибыло из Стамбула. Специ-
ально для них была даже выделена 
станция метро «Варшауэр штрас-
се» рядом с «Мерседес-Бенц Аре-
ной»: фанатам остальных команд 
было предписано приезжать на 
вокзал Остбанхоф, от которого до 
места назначения больше кило-
метра ходьбы.

Другое дело, что болельщики 
съезжаться на арену и не спеши-
ли, что неудивительно. Во-пер-
вых, вокруг «Мерседес-Бенц Аре-
ны», окрестности которой изъе-
дены рытвинами свежей стройки, 
делать совершенно нечего. Во-
вторых, цены внутри кусаются: 
так, за стандартные пол-литра 
пива придется выложить пять 
евро. На «Базе» — своего рода 
штаб-квартире армейских фана-
тов в уютном кафе на берегу реки 
Шпрее — пенный напиток стоит 
3,7 евро. 

Но к вечеру все дороги все-та-
ки ведут на «Мерседес-Бенц Аре-
ну». Ее чаша изнутри — это нату-
рально желтое море с небольши-
ми вкраплениями болельщиков 
трех остальных команд. Стоит иг-
рокам «Фенербахче» появиться 
на паркете, как это море начинает 
клокотать, да так, что закладыва-
ет в ушах. Еще пронзительней 
свист, которым турки встречают 
объявление состава армейцев. 
Процедура чисто формальная — 
диктора попросту не слышно. Ан-
туража добавляет грохочущее ог-
ненное шоу: жар от вспыхиваю-
щих языков пламени доходит 
даже до пресс-трибуны.

Кстати, еще во время полуфи-
нала обнаружил у себя в соседях 
легендарного баскетбольного 
комментатора Владимира Го-
мельского. Видеть мэтра не за 
комментаторским пультом было 
так непривычно, что поначалу я 
даже не обратил на него внима-
ния. «Ничего, бывает», — махнул 
рукой Владимир Александрович. 
Перед финалом Гомельский кра-
ток: «ЦСКА победит, если оторвет 
периметр «Фенербахче» от их пе-
редней линии». Если по-просто-

му, армейцам надо лишить турок 
командной игры. Дальше трогать 
комментатора бессмысленно: 
когда начинается матч, Владимир 
Александрович весь на паркете.

И все-таки не зря перед матчем 
главный тренер ЦСКА Димитрис 

Итудис утверждал, что свои луч-
шие матчи в этом сезоне армейцы 
выдавали именно в экстремаль-
ных условиях. Вот и сейчас жел-
тые трибуны арены лишь заряди-
ли москвичей дополнительным 
адреналином. В первой половине 

у «Фенербахче» почти получи-
лось прихватить самого ценного 
игрока Евролиги Нандо Де Коло, 
однако у армейцев нашлись и дру-
гие лидеры. Стартовая четверть 
выдалась напряженной и равной, 
а вот по ходу второго игрового от-
резка ЦСКА наладил игру в защи-
те. А точные броски Курбанова и 
Воронцевича положили начало 
мощному рывку москвичей. Эту 
четверть «красно-синие» выигра-
ли с разницей в 18 очков и на 
большой перерыв ЦСКА ушли с 
внушительным заделом — 50:30.

В любой другой ситуации та-
кая разница в счете означала бы 
для «Фенербахче» приговор. Но 
армейцы, увы, приучили своих 
болельщиков к тому, что даже са-

мое комфортное преимущество в 
финале Евролиги можно расте-
рять. И главной задачей ЦСКА во 
второй половине было не допу-
стить  повторения Стамбу-
ла-2012, когда в игре с «Олимпиа-
косом» точно такой же форы для 
титула не хватило.

Армейцы былых ошибок ста-
рались не допускать. Но без не-
рвотрепки обойтись не получи-
лось. В концовке от преимущества 
ЦСКА не осталось и следа — 83:83 
по итогам основного времени. К 
счастью, в дополнительное время 
ЦСКА нашел в себе силы довести 
дело до победы — 101:96.

Точный бросок Андрея Воронцевича 
положил начало рывку ЦСКА 
во второй четверти.

Акцент

 Четыре раза ЦСКА побеждал 
в Кубке европейских чемпио-
нов, а теперь в третий раз 
выиграл Евролигу

НОВОСТИ

«Волгарь»
поборется
за место
в элите

ПОПАЛИ
В СТЫКИ

Илья Трисвятский

АСТРАХАНСКИЙ «Волгарь» в 
предпоследнем, 37-м туре Фут-
больной национальной лиги 
(второй по значимости дивизион 
страны) выиграл у нижегород-
ской «Волги» со счетом 2:1 и га-
рантировал себе право участия в 
переходных играх за место в 
Премьер-лиге сезона 2016/17.

По итогам заключительного 
тура астраханцев с четвертой 
строчки таблицы может подви-
нуть столичный «Спартак-2», но 
резервисты «красно-белых» по 
регламенту не получат повыше-
ние в классе.

Таким образом, в переходных 
матчах с 13-й и 14-й по рангу ко-
мандами Премьер-лиги сыграют 
«Томь» (Томск) и «Волгарь». Ра-
нее выхода в Премьер-лигу доби-
лись досрочный победитель 
ФНЛ «Газовик» (Оренбург) и 
тульский «Арсенал».

Основанный в 1925 году 
«Волгарь» показал лучший ре-
зультат в своей истории, макси-
мально приблизившись к попа-
данию в элиту. Напомним, в этой 
команде начинал карьеру знаме-
нитый вратарь Ринат Дасаев.

Бой между
Поветкиным
и Уайлдером
перенесен

ЗАМЕНА 
В РИНГЕ

Владимир Ильин

ПЕРЕНЕСЕН на неопределен-
ный срок назначенный на 21 мая 
в Москве бой за звание чемпио-
на мира в супертяжелом весе по 
версии WBC между россияни-
ном Александром Поветкиным и 
американцем Деонтеем Уайлде-
ром. В допинг-пробе Поветкина 
обнаружены остаточные следы 
запрещенного с 1 января 2016 
года мельдония.

Таким образом, главным пое-
динком боксерского вечера 21 
мая будет титульный поединок 
между россиянином Денисом 
Лебедевым и аргентинцем Вик-
тором Эмилио Рамиресом. Это 
объединительный бой за звания 
чемпионов мира в первом тяже-
лом весе по версиям WBA и IBF.

Что касается ситуации с По-
веткиным, то он и его соперник, 
согласно контракту на бой, сда-
вали пробы под эгидой Ассоциа-
ции по добровольному тестиро-
ванию на допинг. Теперь предсто-
ит разбирательство. Как сообщил 
глава промоутерской компании 
«Мир бокса» Андрей Рябинский, 
Поветкин употреблял мельдоний 
в сентябре прошлого года, когда 
запрета не было.

Болт впервые
стартовал
после ЧМ-2015

ИЗ ДЕСЯТИ 
НЕ ВЫБЕЖАЛ

Илья Трисвятский

ШЕСТИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион по легкой атлети-
ке ямайский спринтер Усэйн 
Болт впервые после триумфаль-
ного для него пекинского чемпи-
оната мира-2015 стартовал на 
международном турнире.

Болт принял участие в забеге 
на стометровку на соревновани-
ях Cayman Invitational в главном 
городе Каймановых островов 
Джорджтауне. Несмотря на по-
беду, похоже, что Болт в начале 
летнего сезона не спешит форси-
ровать форму. Титулованный 
ямаец не смог выбежать из деся-
ти секунд. Его результат — 10,05 
при минимальной скорости по-
путного ветра 0,1 м/с. Вторым 
финишировал американец Ден-
тариус Локи (10,12), третьим 
стал соотечественник Болта Ке-
мар Бэйли-Коул (10,18).

Болт резко ускорился на вто-
рой половине дистанции, однако 
на последних метрах, когда ста-
ло ясно, что он выиграет забег, 
Усэйн снизил темп. 

Кстати, три года назад Болт 
также открывал сезон в Джордж-
тауне и пробежал стометровку 
за 10,09. Зато на ЧМ-2013 в Мо-
скве он выиграл три золотые на-
грады.
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В матче «Зенита» и «Локомотива» болельщики увидели два забитых пенальти. И ничья не устроила никого.
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Без всяких проб 
и кастингов 
Родченкову 
предоставлена роль 
обвинителя. 
О его допинг-прош-
лом забыто

Перед сочинской Олимпиадой лыжник Александр Легков 
сдавал допинг-тесты 33 раза.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 мая, понедельник
Матч ТВ

19.15 ЦСКА — «Краснодар». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
16.45 «Амкар» — «Уфа». Прямая тран-

сляция.

19.15 «Ростов» — «Урал». Прямая тран-

сляция.

МАТЧ! Футбол 1
19.15 «Спартак» — «Терек». Прямая 

трансляция.

МАТЧ! Футбол 2
19.15 «Кубань» — «Динамо». Прямая 

трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы сможете узнать много нового 
и о себе, и о других, причем ваши 
наблюдения окажутся очень точ-
ными и совершенно неожидан-
ными.

Телец
События будут разворачиваться 
по наилучшему для вас сцена-
рию. Однако не жалейте времени 
на улаживание бюрократических 
вопросов.

Близнецы
Волна обновления затронет абсо-
лютно все сферы, в том числе 
профессиональную жизнь. 

Рак
Чтобы выйти сухим из неприят-
ных ситуаций, от вас потребуется 
повышенная самодисциплина. 

Лев
Интересы ваши и ваших партне-
ров будут на удивление полно-
стью совпадать.  

Дева
Советуем сегодня проявить ди-
пломатию и уйти от обсуждения 
неприятных тем. 

Весы
Рядом с вами окружающие будут 
ощущать себя в отличном настро-
ении, это поможет быстрее нала-
дить взаимопонимание.

Скорпион
Благоприятно сложатся условия 
для карьеры. Несмотря на труд-
ности, вам удастся добиться зна-
чительных успехов.

Стрелец
Сегодня можете смело полагать-
ся на свою интуицию.

Козерог
Воспользуйтесь ситуацией, что-
бы попытаться изменить расста-
новку сил в отношениях с колле-
гами в свою пользу. 

Водолей
День будет наполнен приятными 
сюрпризами. Вы получите желае-
мое в награду за прошлые усилия.

Рыбы
Вы легко поддадитесь иллюзиям 
этого дня, и все же старайтесь 
держать себя в руках.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Сделают перерасчет
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1252821
Из коммунальных счетов двух миллионов россиян мо-
жет исчезнуть строка о капитальном ремонте. Избавить 
от этого взноса депутаты предлагают всех жителей вет-
хого жилья, которого в нашей стране почти 70 миллио-
нов квадратных метров. Принимая во внимание, что аб-
солютное большинство горожан являются добросовест-
ными плательщиками за коммунальные ресурсы и услу-
ги, учитывая, что львиная доля уже накопившейся задол-
женности числится за юридическими лицами, среди ко-
торых множество учреждений и организаций, которые 
напрямую финансируются из региональных и муници-
пальных бюджетов, можно предположить, что работа 
выполненная правительством, депутатами Госдумы и 
Советом Федерации по ужесточению штрафных санкций 
к должникам не приведет к желаемым результатам, а со-
здаст дополнительную нагрузку на государственный и 
муниципальные бюджеты. Чтобы добиться реального со-
кращения числа должников, возможно, следует «замо-
розить» рост тарифов на коммунальные ресурсы и ком-
мунальные услуги, повысить их качество и немедленно 
приступить к исполнению закона  об энергосбережении. 
Александр Маков

Есть в натуре
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1257037
Более половины россиян при выборе товаров обращают 
внимание на их экологическую чистоту. А 48 процентов 
признаются, что для них важнее стоимость, поэтому по-
купают что подешевле или по акции, свидетельствуют 
данные социологических опросов. Я-то нечасто за про-
дуктами хожу, у нас этим обычно жена занимается. Но 
иногда и меня в магазин отправляет, когда срочно доку-
пить что-то надо. Я первым делом смотрю на ценники и 
дату изготовления проверяю. Если колбасу выбираю, то 
ищу ту, где сои поменьше. С ней невкусно. Но обычно 
просто в спешке кидаю в корзину все, что по списку идет, 
и не читаю надписи. Овощи стараюсь наши брать, не ки-
тайские. А фрукты, какие найдешь на прилавке — и то хо-
рошо.
Сергей Петрович

Мы покупаем домой только те продукты, которые уже 
когда-то пробовали и остались ими довольны. В общем, 
берем все проверенное. Честно признаться, этикетки я 
редко читаю. Только то, что сразу бросается в глаза — на-
звание, с каким вкусом. Но есть вещи, которые мы не по-
купаем никогда, потому что знаем, что они вредные. Сво-
ему семилетнему ребенку я не разрешаю покупать чип-
сы, жевательные мармеладки и фастфуд.
Алла

Утром разбудит кофеварка
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1256080
Я пью кофе каждое утро. Рассуждая о том, чем полезно 
кофе, многие ученые сходятся во мнении, что кофе повы-
шает работоспособность, снимает усталость и стимули-
рует деятельность головного мозга. Этому способствует 
кофеин, являющийся психомоторным стимулятором и 
улучшающий кровоснабжение мозговых сосудов. Без-
условно, если подумать, какой кофе полезнее, то лучше 
настоящего кофе в зернах ничего нет, но его, к сожале-
нию, мы пьем не часто. А вот польза и вред растворимого 
кофе, лишь отдаленно напоминающего настоящий кофе, 
нами и вовсе не берется во внимание. А между тем кофе-
ина в растворимом кофе гораздо больше, чем в настоя-
щем. Поэтому я прислушиваюсь к советам врачей, реко-
мендующих пить растворимый кофе пореже и выбирать 
настоящий кофе, сваренный по всем правилам. Это бу-
дет вкуснее и лучше для здоровья.
Светлана 
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Москва +9...+11, облачно

Санкт-Петербург +12...+20, облачно

Анадырь 0...+3, облачно

Архангельск +7...+19, солнечно

Астрахань +16...+25, облачно

Благовещенск  +8...+19, солнечно

Владивосток +9...+10, облачно

Волгоград +14...+22, облачно

Воронеж +12...+18, облачно

Екатеринбург +2...+16, солнечно

Иркутск +12...+21, облачно

Казань +8...+17, облачно

Калининград +8...+14, облачно

Краснодар +14...+21, облачно

Магнитогорск +1...+14, солнечно

Мурманск +6...+12, облачно

Нижний Новгород +8...+15, облачно

Новосибирск +3...+9, дождь

Омск +5...+11, солнечно

Орел +9...+16, облачно

Оренбург +7...+16, облачно

Пермь +3...+17, солнечно

Ростов-на-Дону +13..+22, облачно

Севастополь +12...+20, солнечно

Симферополь +10...+22, облачно

Сочи +10...+22, облачно

Тамбов +11...+16, дождь

Тюмень +2...+12, облачно

Уфа +3...+18, облачно

Хабаровск +7...+11, дождь

Челябинск +2...+13, солнечно

Чита +11...+24, облачно

Элиста +13...+23, облачно

Южно-Сахалинск +5...+7, дождь

Якутск +2...+11, облачно

Ярославль +9...+14, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Снова похолодает. Кро-
ме того, вероятны дожди. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 746 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного потеплеет, 
но все так же пасмурно. 
 Атмосферное давление 
не изменится.

СРЕДА
Синоптики обещают 
 усиление дождей. 
 Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

Сенсационно завершился пятый этап чемпионата мира по автогонкам в классе «Формула-1» в Испании. Голландский пилот коман-
ды «Ред Булл» Макс Ферстаппен стал самым молодым за всю историю «Формулы-1» победителем Гран-при. Ему удалось добиться 
успеха в возрасте 18 лет 227 дней. Причем для Ферстаппена это было первое выступление за «Ред Булл» после перевода из 
дочерней «Торо Россо». Вторым и третьим финишировали гонщики «Феррари» — финн Кими Райкконен и немец Себастьян 
Феттель. Вернувшийся в «Торо Россо» россиянин Даниил Квят завершил гонку на десятом месте, то есть в очковой зоне.
На исход гонки кардинальным образом повлияло столкновение пилотов «Мерседеса» Нико Росберга и Льюиса Хэмилтона на 
стартовом круге. Оба вынуждены были сойти с дистанции. Заметим, что Росберг выиграл все четыре предыдущих этапа нынешне-
го сезона.

СОБЫТИЕ 

15.05| ВОСКРЕСЕНЬЕ

КОГДА ко мне обращаются с 
просьбой о благотворительно-
сти, я помогаю лишь тем, кто 
действительно не в состоянии 
себя обеспечить — дети, инвали-
ды или старики. Если здоровые и 
молодые стоят с протянутой ру-
кой, во всех смыслах этого сло-
восочетания, можно с большой 
долей вероятности сказать, что 
они просто не хотят работать. Та 
же ситуация с пособиями по без-
работице, о которых «РГ» пишет 
на первой и пятой полосах. Надо 
полагать, они формируются из 

бюджета, поэтому логично, что 
выплачиваться пособия должны 
в первую очередь тем, кто эти 
налоги платил. У нас, прошу про-
щения, миллионы пенсионеров, 
всю жизнь трудившиеся на свою 
страну, получают копейки, так с 
какой стати платить тем, кто ни 
года не проработал? В общем, я 
не думаю, что будет преступле-
нием повысить пособие по без-
работице настоящим  трудягам 
за счет тунеядцев.

Впрочем, суммы, о которых 
идет речь, слишком малы, чтобы 
они могли иметь какое-то се-
рьезное значение. Пять тысяч 
рублей — несерьезные деньги, де-
сять тысяч уже что-то, но и они 
вряд ли выручат человека, по-
павшего в трудную ситуацию. О 
восьмистах пятидесяти рублях я 
даже не заикаюсь. Конечно, по-
собия должны быть дифферен-
цированы, исходить из стажа ра-
ботника, его реального жизнен-
ного положения, наличия семьи, 

детей и так далее. Вместе с тем 
пособия необходимо повышать, 
пусть они выплачиваются не так 
долго, но зато дадут человеку 
возможность нормально жить, 
пока он ищет работу. Ну и, раз-
умеется, активно помогать ему в 
поисках. 

Кстати, у медали есть обрат-
ная сторона, хотя и не думаю, 
что нам это грозит. В девяно-
стых, когда я бывал в Америке, 
то встречал наших бывших соо-
течественников, которые жили в 
хороших квартирах исключи-
тельно на пособия и даже не пы-
тались устроиться на работу. 
Главное было старательно делать 
вид, что ты нуждающийся, за 
этим-то следят строго. Вот и те-
перь, если бы у нас ввели такое 
же пособие по безработице, как, 
например, в Швейцарии, кто бы 
работал? Даже я бы, наверное, от 
него не отказался.

Подготовил Кирилл Карандюк

ОРУЖИЕ  Зачем Россия возрождает ракетные поезда
www.rg.ru/art/1258055

ВИДЕО Опубликован третий трейлер грядущего 
«Ледникового периода»
www.rg.ru/art/1256529

СТАТИСТИКА  Названы самые популярные авто России
www.rg.ru/art/1257548

ИНТЕРНЕТ Простая школьная задача поставила 
пользователей Сети в тупик 
www.rg.ru/art/1257574

ИССЛЕДОВАНИЕ Лишний вес больше не укорачивает 
жизнь
www.rg.ru/art/1256705

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе 
www.rg.ru/art/1257640

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Рогожин
заслуженный артист РФ
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